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Professor (a) Dr3 Maria Lucinete Fortunato 

Universidade Federal de Campina Grande 

Professor (a) 

Universidade Fed 

rigo Ceballos 

Campina Grande 



UNIVEASIDADE FEDERAt 
DE CAMPINA GRANuh 

• EWTRO D€ FORMACAO Of PM f t SSOM 
3I8UOTEO • n ,«pia zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

A D E U S zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Por tantas vezes, senti minha alma se abater e 

Vos me destes a coragem necessaria para 

continuar. Porque Senhor, sem a esperan9a nao 

havera luta, sem a certeza do teu amor nao 

havera vitoria. Obrigada! 



AGRADECIMENTOS zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

A Deus, por ter me proporcionado atingir esse objetivo com determinacao. 

Aos meus pais Francisco e Lourdes pelo apoio e compreensao. Aos irmaos: 

Antonia, Antonio, Raquel, Asomar, Josimar, Luzineide, Lurdete, Conceicao e 

Vaney pelos incentivos e encorajamentos. 

Aos cunhados, sobrinhos, primos, tios e avos pelo carinho. 

Aos amigos (as) pela compreensao de minha ausencia. 

Aos que fazem a Igreja Evangelica Assembleia de Deus em Uirauna, PB. 

Aos professores (colegas de trabalho) e alunos do Projovem Urbano. 

Aos colaboradores da pesquisa empirica pelazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA aten9ao e viabilizacao. Obrigada! 

Aos colegas da turma de Especializa9ao: Ana Paula, Eliener, Lygia, Luciana, 

Kassia, Renato e Eugenio, pelo companheirismo e troca de experiencias... 

Aos professores do curso: Dr 3 Maria Lucinete, Dr. Osmar Luiz, Dr. Rodrigo 

Ceballos, Ms. Isamarc Gon9alves e a Ms. Viviane Ceballos pelo o 

amadurecimento intelectual. 

Aos Professores da Banca Examinadora, pela con t r ibu i9ao num momento tao 

especial de minha vida. 

E A V O C E MESTRA! Professora Viviane Gomes de Ceballos, que me 

compreendeu, me estimulou e me enriqueceu com seu saber e sua experiencia. 

Serei sempre grata, por tudo que aprendi. Agrade90 por sua aten9ao e 

profissionalismo. 

Obrigada! zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

UNIVfcrfSJDAbE FEDERAL 

OE CAMPINA GRANDE 
'•  ENTPO OE FORMAQAO OE PROFESSORES 

RIBUOTECA SETORIAL 



UNIVE^SIUADE FEukKAt 

OE CAMPINA GRANDE 
CENTRO 06FORMAQAO DE PROFESSOKF' 

BIBUOTECA SETORIAl 

CA. »A? e , p A C " A O , , D ' zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

"Um dia ou outro temos que nos separar do que jd vivemos, do que ja sabemos, do que 

compreendemos, partindo para uma experiencia de vida diferente " (Femand Braudel). 



RESUMO zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

O presente trabalho objetiva estudar como a cidade de Uirauna (PB) foi se constituindo 

enquanto representacao discursiva de uma "Uirauna dos Sacerdotes e dos Musicos", 

especificamente a partir dos anos de 1970. Periodo que apresenta a fase de legitimacao desta 

representacao discursiva sobre esta cidade, que aparece exacerbada pelos discursos dos 

uiraunenses. O que permite uma compreensao da construcao desta imagem como uma 

construcao historica sobre Uirauna. Partindo do pressuposto de que os discursos que instituem 

o referido conceito estao postos a partir de um lugar social com suas intencionalidades e 

conveniencias. Refletem ainda, os conceitos sobre memoria, historia oral, discurso e cidade. 

Bern como a origem dessa cidade ligada a figura do Padre Franca; e o apoio a miisica 

relacionado ao Padre Costa e ao Padre Antonio Anacleto de Andrade. 

Palavras-chave: Cidadel. Discurso 2. Sacerdotes/Musicos 3. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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ABSTRACT zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

This work aims to analyse Uirauna (a town situated in Paraiba, in North-Eastern Brazil) 

historical evolution, and how was its historical formation, according to the speech 

representation concerning a "Priests and Musicians Uirauna", especially since the 1970th, a 

historical period in which we can observe the legitimation of such a representation about this 

town, such as it is present in its inhabitants, with exacerbation. Taking into account the 

hypothesis that the speeches composing that concept are related to a social place with its 

intentionality and its conveniences, presenting, at the same time, some links to concepts such 

as oral historical memory, speech and city, as well as to Uirauna's origin related to historical 

personalities such as the priests Franca, Costa and Antonio Anacleto de Andrade and their 

musical support. 

Key words: City 1. Speech 2. Priests/Musicians 3. 
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11 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

INTRODUCAO 

A historia enquanto disciplina emerge no seculo XIX, epoca em que a "historia-

conhecimento" se distanciou da metafisica, do mitico, do lendario, do irreal, e se firmou nas 

vertentes positivistas com o metodo objetivo, empirico, confiavel. Desta forma, a historia 

voltava-se para as grandes narrativas no sentido de abordar uma historia completa e absoluta, 

dos grandes eventos, dos grandes feitos como a historia dos vencedores e dos reis 

apresentados como herois, etc. Com isto, surge um conhecimento historico cientifico/positivo, 

real, racional, metodico pautado na pesquisa documental. Como afirma Jose Carlos Reis: 

(...) a historia cientifica do seculo XIX, em suas varias orientacoes, sustentava que 

nao queria pensar a historia especulativamente, com apriori(s) inverificaveis; nao 

queria falar sobre o dever-ser historico, sobre o futuro, sobre o que fazer, sobre o 

sentido final da historia, mas sobre a historia tal como aconteceu, como fato, como 

ocorrencia, como passado, como conhecimento de eventos unicos e irrepetiveis, 

singulares, situados documentalmente em uma data e lugar. Inspirados nos gregos, 

foizyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] isso o que os historiadores-cientistas do seculo XIX pretenderam fazer 

(REIS, 2006, p. 38). 

Nesta concepcao, o historiador diante da analise de seu objeto, deveria manter-se neutro 

e imparcial na ideia de nao alterar subjetivamente a verdade dos fatos. Isto e, o historiador 

sendo produtor do conhecimento historico, nao poderia julgar nem problematizar os fatos, 

mas manter um olhar indiferente diante de seu objeto com o intuito de evitar questionamentos 

que viessem a comprometer a reconstituicao legitima dos fatos ocorridos. Deste modo, o 

resultado final desta postura imparcial do historiador seria a producao de um conhecimento 

historico verdadeiro, descoberto atraves do documento oficial e considerado como unico de 

teor confiavel. 

Esta postura positivista do referido seculo XIX teve sua validade para a historia 

enquanto ciencia. A qual se distanciou da producao literaria, ficticia e lendaria, atraves de 

metodos que caracterizaram o fazer historico sob bases cientificas, com enfase no documento 

oficial, no evento e na observacao, onde procurava conhecer fatos reais e verossimeis. 

Segundo Reis (2006), pensadores do seculo XIX como Nietzsche, Karl Marx e Freud 

abriram brechas que possibilitaram a critica sobre a modernidade e o conhecimento historico. 

Nietzsche argumentava que o conhecimento historico ocidental, liderado racionalmente, era 

incapaz de conhecer a vida, somente desconhece e mata-a. Pois, a historia cientifica queria 

repetir a grandeza passada, uniformizando e depreciando a diferenca do vivido particular. 
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Ainda argumentava que uma historia que servisse a vida, lutaria contra todo o determinismo, 

o reducionismo e o mecanismo como direcao unica e universal do viver. 

Neste sentido, a historia precisava conservar a ousadia, seguir a imagina9ao e os 

instintos que conduzem ao estabelecimento de um novo tempo para reiniciar a vida, conhecer 

os sentidos particulars e historicos, e valorizar tudo o que foi negado pela historia racional. 

Com essa nova representa9ao da historicidade, o autor recusava as filosofias da historia e a 

historia cientifica, bem como, o projeto moderno. 

Por seu turno, Marx e Freud tambem eram criticos da concep9ao moderna da historia 

como produ9ao da autoconsciencia e da liberdade, isto se explica em parte, devido aos 

momentos dramaticos de guerras internas e externas que derrotaram a Europa. Esta deixou de 

ser a Civiliza9ao propagadora de ideais universais. Por isto, interpretes como Habermas, Keith 

Jenkins, Devid Harvery, JGidens pressupoem que estamos vivendo algo diferente como se 

Essa pos-modernidade busca deslegitimar o dominio da historia racional, tendo em vista 

que a razao universal era a mascara do interesse particular europeu, de instrumentalizar o 

mundo. Ainda afirmam que essa pos-modernidade efetivou-se historicamente no mundo 

ocidental pos 1945, quando emergiu um mundo americano, pos-industrial, pos-fordista, etc. 

O seculo XX deu conta dessazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA m udan9a do pensamento pos-moderno, em que a pos-

modernidade tende a desconstruir os aspectos modernos e passa a valorizar o que a razao 

rejeitava: o homem selvagem, a loucura, a cr ian9a, o delinquente... Desvendam outras logicas 

de pluralidade cultural. O ocidente se percebe nao-linear, ha empenho por pequenos dados e 

eventos individuals; descarta-se a problematica de uma historia global. Surge tambem um 

olhar em migalhas, curioso de fatos e biografias de individuos diferentes, nao apenas aqueles 

considerados herois. 

Ha uma consciencia de abertura, na medida em que a pos-modernidade define um 

estado de espirito, uma consciencia de ruptura mais que uma realidade cristalizada. Existe por 

exemplo, uma consciencia de que a economia e a sociedade sao regidas por novos imperativos 

como a tecnociencia computadorizada, que invade nosso espa90 social e quer substituir 

parcialmente o professor e o livro pelo computador pessoal. Contudo, ninguem sabe o que 

isso significa. 

Na perspectiva marxista, Reis (2006) afirma que apos a Segunda Guerra Mundial 

realmente emergiu uma nova sociedade identificada pelo consumo, pela rapidez da 

tran sform a9ao, modas e estilos passageiros, publicidade invasiva, TV e midia pela 

subst itu i9ao da tensao cidade-campo, centro-provincia, etc., sinalizando o fim do mundo pre-
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guerra. Nessa cultura consumista ou pos-moderna, o passado e evocado sem compromisso de 

conhece-lo como ocorrido. Vive-se um eterno presente em aparente mudan9a continua que 

destroi as tradi9oes e as expectativas. A midia consome o recente e logo o poe como passado, 

e procura manter vivo o presente-continuo. Assim, o tempo e fragmentado numa serie de 

volateis instantes percebidos como eternos. 

Entao os interpretes do seculo XIX que resistiram ao sentido teleologico das filosofias 

da historia designando uma representa9ao estrutural da historia prevaleceram na primeira 

metade do seculo XX. Acompanhando Marx, Freud e Saussure, o estruturalismo arraigou a 

revolu9ao cultural pos-moderna. Neste caso, foi o estruturalismo que efetivou a multiplicidade 

das dire9oes historicas contra o progresso, rejeitou a historia global, desconfiou da clareza 

racional moderna, suspeitou da revolu9ao e da fantasia que desconstruiu a subjetividade 

moderna. Assim, Reis (2006) comenta que o estruturalismo descentrou o sujeito e a historia, 

impediu a Utopia sem controle tecnico e resistiu ao conhecimento especulativo. 

Temendo a razao a brotar, o estruturalismo procurou abrigo numa temporalidade 

espacializada, destacando as constantes e longas dura9oes e as estruturas. Possibilitando a 

historia se desacelerar e se fragmentar em periodos sem conexao e sem uma coerencia pratica 

a desconstni9ao da razao. Por outro lado os fundadores da visao estruturalista Marx, Freud e 

Saussure sao ainda iluministas: querem a tomada da autoconsciencia pelo sujeito que busca 

ainda a livre escolha. 

Nos anos 60, o pos-estruturalismo avan9a muito mais na recusa da modernidade, 

radicalizando algumas teses do estruturalismo, ele questiona a propria no9ao de realidade. 

Uma vez que a desconstru9ao pos-estruturalista e desrealizadora, ao questionar o proprio 

efeito de real que suplanta a realidade. No sentido de que a imagem supercolorida e 

hiperdimencionada de um objeto tornasse maior e mais real do que o sugestivo. Assim, a 

ruptura com a representa9ao moderna da Utopia e vivida como se fosse uma restaura9ao da 

vida. 

Ha os que acreditam que a razao nao foi superada e que o projeto moderno mesmo com 

a crise permanece em vigor. Habermas e um destes, e diz que ela e capaz de superar-se 

refletindo sobre si mesma, poderia suplantar seus proprios desvios e falhas. 

Quanto a historia-conhecimento foi afetada profundamente com as grandes mudan9as 

na ciencia e tecnologia que criaram uma atmosfera cultural nova. Nisto, o novo ambiente 

cultural se apresenta complexo: o tempo presente e de globaliza9ao e individualismo, de 

supera9ao com o futuro e o passado, o de prazer com o presente, de intensa comunica9ao e 

sofistica9ao dos equipamentos e esfriamento da discussao das questoes humanisticas, etc. 
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Os cientistas sociais rejeitam as filosofias da historia moderna que tern a visao ampla, 

intolerancia, resistencia ao irracionalismo e insensivel a tradi9ao. Para eles, o sentido dos 

eventos so pode ser conhecido atraves da pesquisa cientifica e teoriza9ao especifica. Os 

historiadores se desinteressam pela historia global e pensam em termos de descontinuidades e 

estruturas, fragmenta9ao. Tambem ha o argumento de que nessas ultimas decadas a 

temporalidade historica alterou em virtude do presente nao dialogar mais com o passado e 

com o futuro como antes, que buscava referencias e valores. 

Depois da Segunda Guerra Mundial, o campo da ciencia e da tecnica vem se 

transformando tao rapido que esta levando a outras crises profundas, a saber: os valores, os 

habitos, os comportamentos e os diversos saberes constituidos estao em xeque - religiao, 

familia, trabalho, vida intelectual, vida cotidiana, etc., nao sao mais os mesmos. Nem o 

conhecimento historico e o mesmo dos anos 60. Cada esfera tern sua forma propria de reagir e 

agir, com linguagem, recursos e tendencias proprias. 

Nesta percep9ao, o conhecimento historico mais proximo das transforma95es pos-

modernas atuais prioriza a esfera cultural. A cultura pode ser definida como o mundo das 

ideias, comportamentos, linguagens, representa9oes, entre outras. Na economia, por exemplo, 

e uma forma historica e particular de representar a produ9ao da riqueza. Entao, esta discussao 

parcialmente resume-se da seguinte forma: valoriza9&o da alteridade, da diferen9a regional e 

local; pequenos cortes no todo social; apego a micro-narrativa e a descri9ao densa em 

detrimento da explica9ao geral. Enfim, ha enfase no individual, na redefini9ao interdisciplinar 

e do tempo longo, no irracional e nas representa9oes. 

Por isto, na segunda metade do seculo X X a historia envereda pelas trilhas que 

enfatizam a loucura, a crian9a, o ladrao, a mulher, o individuo, o diferente, entre outros. Os 

historiadores perceberam que era impossivel constituir uma historia global, uma vez que nao 

podemos olhar para todos os aspectos de uma sociedade ao mesmo tempo e constituir uma 

versao global sobre a mesma. Temos apenas um ponto de vista parcial a respeito da mesma. 

Certeau (2002) comungando dessa mesma perspectiva diz que o 

historiador nao e mais o homem capaz constituir um imperio. Nao visa mais o 

paraiso de uma historia global (...). Trabalha nas margens. Do ponto de vista se 

transforma num vagabundo. Faz um desvio para a feiticaria, a loucura, a festa 

(CERTEAU, 2002, p. 87). 

Este desvio feito pelo historiador tambem caracteriza a nova realidade defendida como 

pos-moderna, marcada pelo tempo da desacelera9ao da historia global, das grandes narrativas 
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que se fragmentam em multiplas e pequenas narrativas parciais, sem mais sentido de um 

futuro utopico. Isto e, a historia deixou de produzir um conhecimento historico que visava 

uma historia total, com o sentido de tempo linear, progressista, etc. Mas, procura valorizar o 

tempo do eterno presente, do cotidiano, sem perspectiva utopica de mudanca. 

Neste aspecto, os historiadores produziram uma nova concepcao sobre tres elementos 

fundamentals do fazer historiografico, a saber: o documento historico, a problematica de 

estudo e o conhecimento historico. Em sintese, o documento historico, constitui o material7 de 

um determinado periodo, elencado e isolado pelo historiador que lhe da outro significado e 

funcionalidade para lhe auxiliar na problematica de estudo. 

Para tanto, a propria postura do historiador se altera. Torna-se um observador social 

diante da analise de seu objeto de estudo, de forma que passa a explorar nao mais a 

generalidade e amplitude do objeto, mas, interessa-se pela singularidade e particularidade do 

mesmo em uma dada realidade. 

Nesta perspectiva, Michel de Certeau (1994) no texto "Caminhadas pela Cidade" faz 

referenda a cidade de Nova Iorque, onde e possivel aos caminhantes da cidade ou aos 

observadores olharem-na do 110° andar do Word Trade Center, e ve-la como uma ilha urbana. 

Desta altura e possivel observar os diversos pontos da cidade, os monumentos suntuosos, os 

arranha-ceus, os contrastes entre os edificios, suas inovacoes arquitetonicas. Cidade vista 

como lugar que curte os passados e cria o seu presente de instante em instante. Ela e vista 

como um universo em sua totalidade e pura criacao humana que pode ser lida, de modo que 

Certeau se questiona de onde surge o gosto de "ver o conjunto" (CERTEAU, 1994, p. 170), 

de exceder o mais gigantesco da invencao humana, sem poder analisar e nem compreender 

esta gama de elementos vistos de forma ampla. 

Nesta ideia ha encanto para o espectador que observa uma cidade de cima, a fim de ver 

sua amplitude com um olhar divino e totalizador, que nao consegue ver os pormenores, as 

facanhas de seus habitantes e suas praticas cotidianas. Desta forma, o ponto de vista que 

Certeau expoe, serve para todos os tipos de cidade, nao importa a dimensao, seja em qualquer 

lugar do mundo. Observa-la de cima possibilita um olhar amplificador, caracterizador e 

generalizador dos espacos. Por conseguinte, caminhar em seus espacos, admite descobrir 

outras feicoes que tambem faz a cidade e concede a mesma a diversidade que lhe e essencial. 

1 Este material produzido pode ser: documentos publicos, privados, oficiais, extra-oficiais, objetos, imagens, 

fotografias, relatos e textos diversos. Ou seja, todo vestigio que da indicio da vivencia humana, pode se constituir 

em documento historico, que possa representar uma dada realidade. 

Isto tambem pode ser umazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA fonte documental, considerando que esses registros sirvam de suporte para o problema 

criado pelo historiador num determinado tempo e espaco. 
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Por meio desta postura, o historiador consegue produzir uma historia sobre a cidade sem 

heroi e sem atores, uma historia que tenha legibilidade. E com esta postura, que olhamos para 

a cidade de Uirauna2, nao com um olhar totalizador de um observador que ve a cidade a partir 

de generalidades, representando-a de forma homogenea. Mas olhando-a a partir de suas 

particularidades, mergulhando no seu cotidiano, podemos ver as praticas de seus moradores, 

as estrategias de sobrevivencia, os discursos de seus cidadaos associando-a como uma 

"Uirauna do Sacerdocio e da Musica". 

Neste aspecto, ressalta-se que a historia e os homens sao dinamicos, e estao em 

constantes mudancas marcadas por tensoes, reacoes, discursos, representacoes e praticas que 

definem e instituem os espacos e os sujeitos sociais numa dada realidade em qualquer 

sociedade. As tramas e as relacoes de poder que elaboram as representacoes tambem passam 

por estas mudancas resultantes da dinamicidade da vivencia humana que possibilita as 

mudancas destas relacoes de poder e ao mesmo tempo vivem nelas. 

O que nao difere das tramas e das relacoes de poder vivenciadas na cidade de Uirauna, 

que e historicamente marcada pelo dominio de uma elite que tern utilizado de recursos 

diversos para sua permanencia no exercicio de poder (este poder a que nos referimos nao se 

refere diretamente ao poder politico partidario, mas ao poder anonimo, que surge da 

representatividade e doszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA status sociais), cuja representacao transparece a dominacao da elite 

falando para si. Esses recursos podem ser caracterizados por meio de relatos, imagens, 

simbolos, discursos, etc., que servem de apontamentos legitimadores de um dizer, de falas. 

Deste modo, o discurso nao pode ser entendido apenas como a verbalizacao das 

palavras, mas se forma de enunciados que configuram um "poder", que se institui e se torna 

legitimo a partir de uma realidade vivenciada pelos individuos. 

Em "A Ordem do discurso", Foucault (1999) nos passa a ideia de que o discurso e uma 

pratica social, sempre se produz a partir de relacoes de poder. Assim como os discursos 

2 Documento de uso interno da Secretaria de Educacao deste Municipio informa que Uirauna localiza-se no alto 

sertao paraibano- regiao semiarida a Oeste do Estado da Paraiba. Tambem faz parte da microrregiao da cidade de 

Cajazeiras deste Estado; limita-se ao norte com os municipios de Luiz Gomes, Major Sales e Parana (no Estado 

do Rio grande do Norte), ao sul com Sao Joao do Peixe, ao leste com Vieiropolis e ao oeste com Santarem 

(atualmente nomeada de Joca Claudino), municipios da Paraiba. Municipio formado por terrenos pianos e pouco 

acidentado possui clima quente e seco, chuvas periodicas. Apresenta uma vegetacao diversificada com 

caracteristicas da caatinga, formada de arbusto de pequeno porte. Nao possui rios permanentes, mas dos rios 

temporarios destaca-se o Rio do Peixe com nascente no sitio Tanques desta cidade, e segue para a cidade de Sao 

Joao do Rio do Peixe. (2003, p. 2) 

Segundo o censo 2010 do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatistica), o Municipio de Uirauna possui 

uma populacao aproximadamente de 14.454 habitantes, numa area de 262,2 km 2 . 
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produzem poder tambem produzem saberes. Para ele, tudo e pratica e tudo esta mergulhado em 

afinidades de poder e saber. Dando a entender-se reciprocamente como amarradas as das 

relacoes de poder que as sugerem e as atualizam por nao serem imoveis, mas dinamicas e 

mutaveis. 

Semelhantemente, apontamos que os discursos dos uiraunenses estao postos a partir do 

lugar social, institucional, da posicao social enquanto sujeito das coisas ditas. Assim, o sujeito 

que ocupa diversas posicoes como: musico, vereador, comerciante, religioso, etc., falam a partir 

do lugar social, institucional adequando o seu discurso a funcao que exerce no momento e da 

posicao social enquanto sujeito das coisas proferidas. 

Estudar como a cidade de Uirauna foi se constituindo enquanto representacao discursiva 

de uma "Uirauna dos Sacerdotes e dos Musicos", especificamente a partir dos anos de 1970 

permite compreender como adveio a construcao desta imagem. Periodo escolhido para estudar 

a relacao de representacao da cidade a partir da alcunha de "Terra dos Sacerdotes e dos 

Musicos" que aparece recrudescida pelos discursos dos uiraunenses. 

Vale destacar que a escolha deste recorte temporal se explica parcialmente por ter 

havido nos anos 70 a criacao da Bandeira Municipal que tern ozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA slogan: "BERQO 

SACERDOTAL" e uma "clave de sol" que simboliza a musica. Tambem no livro de Atas do 

Poder Legislativo da referida decada esta registrada a aprovacao da criacao dessa bandeira, 

bem como a ausencia de discussao sobre a mesma. Alem disto, ha uma preocupacao com os 

musicos em torno de: aumento salarial, fardamento, o problema de migracao de alguns 

musicos para outros Estados, e a participacao da Banda de Musica Jesus Maria e Jose em 

eventos de outras cidades como Sousa, Campina Grande e Joao Pessoa. 

Ate que ponto esses discursos mantem vivo/valido esta tao mencionada "Terra dos 

Sacerdotes e dos Musicos", de modo que ajude a legitimar uma caracteristica vista como 

peculiar de Uirauna? Por conseguinte, o grupo de individuos proferidores dos discursos da 

referida alcunha sao pessoas vinculadas ao Poder Publico Municipal, familiares de padres e 

ex-padres e pessoas que sao musicos ou sao familiares de ex-musicos. O assunto em estudo 

proporciona questionamentos diversos: por que, por quern e como esta alcunha "Terra dos 

Sacerdotes e dos Musicos" atribuida a Uirauna foi legitimada? Em que epoca e por quern a 

mesma tern se constituido? Por que esses discursos aparecem? Quais foram as contribuicoes 

que os sacerdotes e os musicos trouxeram para Uirauna? 

Dessa forma, esse trabalho se justifica por se colocar como possibilidade de discussao 

sobre a imagem construida para a cidade de Uirauna, na tentativa de entender o processo de 

construcao da mesma. Uma discussao que a priori nos parece simples, possibilita uma 
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compreensao da construcao desta imagem, como a mesma se formou e que interesses estavam 

por tras desta proposta. Enfim, percebe-la como uma construcao historica sobre a historia de 

Uirauna. Mostrando como essa elaboracao e fruto de uma complicada rede de interesses de 

individuos da cidade, e que e essa disputa que move a atribuicao dessa alcunha a cidade. 

Portanto, este trabalho nao pretende legitimar nenhum discurso e nenhuma forma de 

representacao, mas objetiva contribuir para o debate sobre esta tematica, tecendo uma 

possivel leitura daquilo que se diz e que se pensa da cidade de Uirauna comozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA locus do 

sacerdocio e da musica. 

Tendo em vista a complexidade da tematica a ser abordada para a finalidade de 

proporcionarmos uma melhor compreensao da pesquisa, organizamos esta monografia em tres 

capitulos conforme a estrutura a seguir: 

No primeiro capitulo, intitulado: "Por uma leitura sobre memdria, historia oral, 

discurso & cidade", abordamos os conceitos fundamentals que fornecem o suporte teorico 

essencial para o desenvolvimento desta pesquisa, bem como, para as discussoes dos demais 

capitulos. 

No segundo capitulo: "Uma Uirauna do Sacerdocio e da Musica: vocacao ou 

legitimacao de um poder-/saber?", discutirei que relacoes existem entre poder/saber 

concementes aos discursos e representacoes que vao alem do imaginario construido sobre 

Uirauna. Para tanto utilizarei os relatos de cidadaos uiraunenses e artigos relacionados a 

cidade publicados na Revista Uirauna que constroi uma memoria institucionalizada para a 

cidade. Alem das Atas da Camara Legislativa local e o livro de Tombo n° 1 da Diocese de 

Cajazeiras (PB), o livro de Tombo n° 02 da Paroquia (local) Sagrada Familia: Jesus Maria e 

Jose. 

No terceiro capitulo, "Uirauna nas trilhas musicals: estrategia de sobrevivencia?", 

pretendo analisar as trilhas da musicalidade entre vocacao e estrategia de sobrevivencia, 

tecendo um olhar sobre a Banda de Musica Jesus Maria e Jose e o seu contexto historico. Isto 

associado com a vivencia de um musico, conhecido por Dede de Capitao. Tendo como base a 

pesquisa documental e a entrevista com o referido musico. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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CAPITULO: I 

POR UMA L E I T U R A SOBRE: MEMORIA, HISTORIA ORAL, 

DISCURSO & CIDADE 

1.1 Memoria & Historia Oral 

A memoria como geradora de conhecimento deve ser vista como uma usina capaz de 

propor relatos que sirvam para encantar ou anestesiar lembrancas caras pelo impacto 

social. Nao se despreza, porem, a alegria e pertinencia de historias que merecam 

registros (MEIHY e HOLANDA, 2007, p. 74). 

A discussao em torno da memoria e bastante desafiadora devido a enorme 

complexidade da mesma em termos cientificos. Resumidamente, esta discussao ocorre em 

torno da memoria do individuo, compreendida como experiencia de vida, associada ao vivido 

da familia, do grupo, do meio social e do lugar. Porque a memoria do individuo e vista como 

memoria social, pois ela depende do convivio com a familia, amigos, com a profissao, com as 

instituicoes (escola, igreja), etc. Atraves desta memoria social, pode-se veicular informacao da 

memoria coletiva, bem como da memoria urbana, que segundo Le Goff (2003) constitui-se de 

registros arquivados pelas instituicoes municipals, monumentos, representacoes simbolicas, 

entre outros. 

Nesta perspectiva, a definicao de memoria5 considerada como atributo de conservar 

certas informacoes ja vivenciadas, atraves das quais o homem tern a capacidade de atualizar 

conhecimentos, impressoes ou informacoes, que ele concebe como transcorridas. Deste modo, 

o principio fundamental da memoria e analisado como conservacao do passado, e sobrevive 

ao presente atraves da lembranca, que se exprime pelas necessidades e questionamentos da 

situacao presente que leva ao individuo lembrar-se de "algo". 

No entanto, o ato de lembrar nao condiciona ao individuo conseguir expor inteiramente 

certas experiencias de vida. No sentido de que a memoria tern seu carater livre, natural e 

dinamico, por que lembrar esta mais para a funcao de reconstruir, renovar, repensar o 

acontecimento vivido a partir de representacoes, imagens e opinioes atuais. Como confirma 
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Eclea Bosi (1994) a lembranca e uma imagem arquitetada pelos recursos que estao hoje a 

nossa disposicao, na multidao de representacoes que povoam nossa consciencia atual, 

margeada pelo nosso ponto de vista e juizos de valor. Desse modo, o que impera em ultima 

instancia a atividade acessivel da memoria e que, o ato de lembrar o passado e visto como 

uma acao social desempenhada pela pessoa que lembra. 

Nesta visao, Le Goff (2003) afirma que Aristoteles caracterizava a memoria como mero 

atributo de conservar o passadozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA (mneme), e a lembranca (reminiscencia) como qualidade de 

invocar esse passado, o que a toma laica e compreendida no tempo. 

Do ponto de vista historiografico, a memoria tinha um papel fundamental no mundo 

social, cultural e escolastico. De tal forma que na Idade Media, os anciaos eram respeitados, 

especialmente porque os homens medievais entendiam que eles eram valiosos e uteis pela 

capacidade de seu conhecimento, sendo considerados "homens-memoria" (LE GOFF, 2003, 

p. 444). Isto significa que os idosos por terem uma longa vivencia, serviam para testemunhar 

"algo", como problemas da cobranca de impostos, demarcacoes de terras, etc. 

Ja em nossa sociedade, a historiografia mostra que as lembrancas das pessoas idosas sao 

consideradas como certos conhecimentos pelo fato de que os idosos tendo vivido muito tempo 

tern uma farta experiencia de vida. E como se existisse para o idoso "a obrigacao de lembrar, 

e lembrar bem" (BOSI, 1994, p. 63). Mesmo que nem toda sociedade espera ou exige dos 

idosos o empenho nesta atividade de lembrar "algo". 

No geral, os idosos afastados de suas atividades diarias se ocupam mais em se 

aproximar da atividade da memoria afim da reconstrucao do seu passado. Uma vez que a 

mesma autora argumenta segundo a percepcao de Bartlett, que a memoria das pessoas 

depende do processo de interacao com outras pessoas, em que "fica" guardado o que 

significa. E a exposicao desta memoria depende tambem do conteudo (o que se lembra) e do 

modo como se lembra. Isto e, para a pessoa lembrar "algo" ja ocorrido depende de um 

conjunto de fatores que facilite, instigue essa memoria a ser refeita. 

Partindo destas ideias sobre memoria, a cidade de Uirauna caracteriza-se pela 

construcao de uma memoria relacionada a mesma, baseada em alguns elementos apresentados 

como simbolos ou imagens: bandeira, estatua, templo, slogan, entre outros, sao parte 

constitutiva da memoria desta cidade. 

3 Memoria no minidicionario Aurelio e a "faculdade de reter as ideias, impressoes e conhecimentos adquiridos; 

lembrancas, reminiscencia" (AURELIO, 2000, p. 556). A memoria tambem constitui o escrito em que alguem 

conta a experiencia de vida ou narra fatos presenciados, assistidos ou de que teve sua participacao. 
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Isto nos remete a lembranca de atributos conservadores de conhecimentos de uma dada 

realidade, vista como praticas de seus habitantes - na qualidade de individuos que estao 

sempre a pensar, produzir algo, atribuir sentidos que marcam a sua cidade, como forma de 

representa-la. Alem disso, se apropria da memoria social, e neste desafio destaca-se: a 

memoria do Sr. Dede de Capitao4 e da senhora Maria Joaquina Vieira 5, que nao podem ser 

completamente isoladas ou fechadas. Pois o homem por ser social esta relacionado a outros, e, 

para ele evocar seu proprio passado tern a constante necessidade de solicitar as lembrancas 

dos outros (sua familia, companheiros de trabalho, profissao, etc.) como pontos de referenda 

existentes fora dele e que sao ligados pela sociedade uiraunense. 

Neste caso, a memoria do referido Dede de Capitao esta associada a memoria de um 

grupo ou de grupos: grupo que faz parte da Banda de Musica Jesus Maria e Jose; a sua 

familia; o paroco da cidade que na epoca era Pe. Antonio Anacleto de Andrade6. Este cidadao, 

Dede de Capitao e um idoso que nao se omite a exercer a atividade de lembrar, rememorar, 

suas experiencias de vida. O que ocorre tambem com Maria Joaquina Vieira, sua memoria 

esta associada a memoria de um grupo: sua familia, colegas de trabalho, o mesmo paroco 

Antonio Anacleto de Andrade, a outros padres como primos e tios da mesma, etc. 

Neste aspecto, Eclea Bosi (1994) ao enfatizar a importancia da funcao social prestada 

pelo idoso esclarece que o mesmo ja "(...) atravessou um determinado tipo de sociedade, com 

caracteristicas bem marcadas e conhecidas; ja viveu quadros de referenda familiar e cultural 

igualmente reconhecivel" (BOSI, 1994, p. 60). 

A memoria dos cidadaos: Dede de Capitao e Maria Joaquina Vieira tornam-se valiosa e 

util nesta pesquisa pela capacidade do vosso conhecimento e experiencia de vida nesta 

sociedade. A memoria social e um elemento fundamental de construcao da identidade 

4 Anciao de 94 anos de idade, casado com a senhora Antonia Salete Fernandes desde o ano de 1951. Residem na 

Rua Jose Vieira Bugary ao lado da Igreja Jesus, Maria e Jose. A referida rua e conhecida como Rua da Matriz e 

tambem Rua Nova, localizada no centro da cidade. 

5 Pedagoga, residente a Rua Major Jose Fernandes, 37 - Centro, proxima a Rua Jose Vieira Bugary. Filha do 

casal: Manoel Vieira da Silva (Neco Josa) e Joaquina Petrolina de Jesus. Nascida no Sitio Quixaba (Distrito) no 

ano de 1936, e, no ano de 1940 veio residir em Uirauna com seus pais e irmaos. Casada com Jose Eudes Vieira 

(comerciante e agropecuarista) desde 1971. E mae de dois filhos: Glebson (doutor em Antropologia e professor 

da UFRN/Mossoro) e Gleriston (Enfermeiro com Especializacao PSF e Auditoria de Servico da Saude, e 

professor da UFRN/ Pau dos Ferros). 

6 Nasceu no sitio Fazenda Nova municipio de Uirauna, no ano de 1888. Filho de Jose Anacleto de Andrade e 

Maria Anacleto de Andrade estudou no Seminario da Paraiba em Joao Pessoa e ordenou-se em 1928. Celebrou 

sua primeira missa na igreja Jesus Maria Jose desta cidade, foi vigario em diversas paroquias da Diocese de 

Cajazeiras como Brejo do Cruz, Santa Luzia, Uirauna, entre outras, faleceu no dia 11 de dezembro de 1970 em 

Uirauna. 
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individual ou coletiva, cuja investigacao e uma das funcoes centrais dos individuos e das 

sociedades atuais. 

A valorizacao do papel exercido pela memoria estabeleceu essencialmente na segunda 

metade do seculo XX o suporte para o surgimento da "historia oral", considerada por alguns 

historiadores como metodologia do trabalho, e, para outros, um campo de construcao da 

historiografia. 

Jose Carlos Sebe Bom Meihy e Fabiola Holanda (2007) afirmam que a historia oral e 

uma alternativa para estudar a sociedade por meio de uma documentacao feita com o uso de 

entrevistas gravadas em aparelhos eletronicos e transformadas em textos escritos. 

A entrevista, como ferramenta da historia oral, e uma forma de captacao do vivido 

humano, cuja forma necessita de diversos procedimentos para atingir o objetivo proposto, tais 

como a disposicao de aparelho eletronico, da disponibilidade para que a conversa com o 

entrevistado (colaborador) seja dinamizada com fluidez, e que o entrevistador esteja atento as 

acoes emotivas de seu colaborador, como gesto, lagrima, riso, silencio, pausas, expressoes 

faciais, que fazem parte da entrevista de historia oral. 

Diante da diversidade da historia oral serao discutidos dois tipos de historia: historia 

oral de vida e historia oral tematica. A historia oral de vida provem de narrativa e esta precisa 

da memoria, dos ajustes, derivacoes, imprecisoes, bem como das incoerencias comuns da fala. 

A mesma, independentemente do genero narrativo foi reconhecida academicamente no inicio 

do seculo: 

genero narrativo encetado pela autocontemplacao, vale assinalar que apenas no 

alvorecer do seculo XX, por iniciativa do par W. O. Thomas e de F. Zananick, na 

Escola de Sociologia de Chicago, a pratica academica incorporou as historias de 

vida como documento de respeitabilidade academica (MEIHY; HOLANDA, 2007, 

p. 37). 

Isto ocorreu devido as populacoes imigrantes polonesas a serem estudadas 

necessitarem de documentos. 

Na historia oral tematica, o uso da entrevista e o foco central da mesma que dialoga 

com outros documentos. Este tipo de historia oral e a alternativa mais proxima das 

perspectivas academicas que confundem historia oral com documento aprovado. Pelo 

contrario, o estilo documental resultante da entrevista e o centro desse ramo. Este e o caminho 

mais considerado por jornalistas e outros profissionais, que se utiliza de entrevista como 

forma de dialogo e de gerar discussoes em torno de um tema especiflco. Mesmo tendo 

indicadores de subjetividade (fantasias, delirios, silencios, omissoes, entre outros). Este tipo 
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de historia oral e mais sujeita a confrontos que se ordenam a partir de datas, fatos, nomes, 

situacoes. 

De acordo com o tema exposto a principio, a entrevista e organizada e deve durar o 

tempo do objetivo proposto. Neste modo, o entrevistador deve favorecer a apresentacao de 

argumentos do colaborador que responde a incentivos dados. A discussao em torno disso 

mostra que e essencial saber as caracteristicas do colaborador: "quern e, onde estava na 

circunstancia do evento, o que ouviu, viu, contou" . Isto e decisivo para saber como se porta 

em face de outra versao. Tendo o proposito de esclarecer uma versao que e contestada, o uso 

do questionario e de suma importancia para a obtencao dos detalhes procurados. 

Em sintese, a historia oral de vida trabalha com a conhecida "entrevista livre" 8, 

geralmente seguida de um roteiro e se coloca como uma possibilidade de ultrapassar a pura 

obtencao de informacao em prol da probabilidade de uma visao mais subjetiva do 

entrevistado; ja a historia oral tematica costuma-se fazer uso do questionario para a realizacao 

da entrevista. Ambas as historias orais privilegiam o sujeito, o dialogo e as varia9oes da fala. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

1.2 Discurso & analise do discurso 

Na tentativa de analisar os discursos de uiraunenses referentes a uma "Uirauna dos 

Sacerdotes e dos Musicos" numa perspectiva foucaultiana se faz necessario atentarmos a 

condicao das palavras, daquilo que e dito. Isto e, precisamos trabalhar com o proprio discurso 

para que ele apareca na sua complexidade. Logo, nao vamos olhar para os discursos apenas 

como um aglomerado de signos9, mas como significado exprimindo a representa9ao simbolica 

do conteudo exposto. 

Para Foucault (1999) nao ha nada encoberto por tras da cortina, nem sob a superficie 

que andamos. Existem enunciados e rela9oes que o proprio discurso coloca em 

funcionamento. Por exemplo: para analisarmos os textos sobre a cidade de Uirauna como uma 

"Uirauna dos Sacerdotes e dos Musicos", nesse aspecto, significa primeiramente tentar fugir 

da facil interpreta9ao "daquilo" que esta por tras do documento, procurando investigar ao 

7 MEIHY; HOLANDA, 2007, p. 39. 

8 Ibid, p. 35. 

9 Sao elementos significantes que remetem a conteudos e representacoes. 
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maximo a materialidade (nao se refere a tinta, papel, caneta) como constitutiva do enunciado 

que e extraido das palavras, frases ou proposi9oes. 

Em relato intitulado "Fragmentos historicos", a professora aposentada Maria Joaquina 

Vieira 1 0, hoje vereadora e secretaria da Camara Municipal: Casa "Olinto Pinheiro1'" apresenta 

assim a cidade de Uirauna: 

Ver Uirauna coroada de glorias por ser a Terra dos Sacerdotes, da Musica, da 

Cultura e possuidora no seu cenario historico das grandes ramificacoes de filhos 

ilustres espalhados pelo Brasil afora, desempenhando com brilhantismo, bravura, 

espirito etico, moral e intelectual. Trabalho diversificado, (...) O sacerdocio e a 

musica sao duas faces voltadas para o crescimento social e religioso desta terra 

gloriosa e para o seu resgate cultural. (...) unidos e fortes, trabalham juntos pelo 

soerguimento deste patrimonio glorioso que tern protecao e as bencaos da Sagrada 

Familia. (LEIA FELC, 2008, p. 36). 

Para esta cidada a cidade e vista como um patrimonio valoroso, de pessoas que lhe 

representam bem e de uma sociedade trabalhando em prol do seu progresso. A cidade e 

considerada comozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA locus do sacerdocio e da musica direcionada para a cultura, que passa a 

reafirmar com mais enfase a representatividade de Uirauna apenas com os esplendores 

musical e sacerdotal em que idealizam a gloria desta cidade. 

A cidade de Uirauna pensada a partir destas representa9oes acima e apresentada como 

constru9ao de uma realidade de outrora. Conforme Roger Chartier (1990) e impossivel 

apresentar uma realidade concreta, mas podemos construi-la e representa-la. Uma vez que o 

mundo e um jogo de representa9oes dessa realidade, os aspectos caracteristicos do mundo 

social sao apontados pelos interesses de grupos que tramam algo para de qualquer forma tirar 

proveito. 

Por isto, os discursos relacionados a referida cidade sao constru9oes que estao 

entrela9adas com a posi9ao de quern os profere. Desta forma, a analise dos discursos 

apresenta-se como jogo das representa9oes do real, uma vez que estes discursos dependem da 

posi9ao ocupada de quern os utiliza, nao havendo neutralidade nem hierarquiza9ao no 

discurso, mas produ9§o de sentido e praticas diversas, que buscam impor, legitimar e 

justificar o que se quer para os proprios individuos. 

1 0 A mesma informou que ingressou na vida piiblica no pleito de 1982 como candidata a Vereadora pelo PDS, 

obtendo expressiva votacao em sequenciados mandatos ate o ano de 1996. De 1997-2000 por mudanca de 

partido e outras querelas, nao submeteu a novo pleito, mas exerceu na Camara Legislativa o cargo de Secretaria 

Executiva. Nos anos seguintes se candidatou e novamente foi eleita a vereadora ja por tres mandatos 

sequenciados. Em 2005-2008 exerceu o cargo de Presidente da Mesa Diretora (Presidente do Poder Legislativo 

municipal). Atualmente, vivencia a 6 a legislature com bastante vigor. 

1 1 Em homenagem ao primeiro Presidente da Camara Municipal de Uirauna, (criada em 02 de dezembro de 1953 

e instalada em 1955) que recebeu o nome do vereador e empresario uiraunense Olinto Pinheiro da Silva. 
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Em outro relate- intitulado "Uirauna 56 anos de luta, mudancas e crescimento", exposto 

nas primeiras paginas da setima edicao da "Revista Uirauna", Maria Joaquina Vieira 

apresenta a utilidade desta revista como espaco de representacao e caracterizacao da cidade: 

O lancamento da setima edicao da 'Revista Uirauna', preeminente instrumento 

literario, se consagra a oferecer a nossa gente e aos intelectuais que fazem parte do 

nosso patrimonio - historico cultural e social, momentos de reflexoes, revificacao e 

tambem lazer o que muito nos envaidece em tornar patente a Historia da Terra dos 

sacerdotes, da Musica e da Cultura (REVISTA UIRAUNA, 2009, p. 5). 

Uma Uirauna representada como "Terra dos sacerdotes e dos musicos" constitui-se 

como identidade do lugar, que se efetiva com maior evidencia atraves da "Revista Uirauna" 

propagadora de tal representacao na sociedade uiraunense. 

Desta forma, os enunciados nao sao apenas palavras, frases ou proposicoes, e sim, de 

ordem institucional discursiva, na forma em que eles sao produzidos na maneira em que as 

palavras sao tambem construcoes no sentido de que a linguagem nao se separa das praticas. 

O discurso entendido como pratica social destaca a ideia que o mesmo sempre se 

produz em prol de relacoes de poder: "O discurso nao e simplesmente aquilo que traduz as 

lutas ou os sistemas de dominacao, mas aquilo por que, pelo o que se luta, o poder do qual 

nos queremos apoderar"zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] (FOUCAULT, 1999, p. 10). E comum a natureza de o 

discurso ser ligada ao desejo e ao poder, pois, atraves do discurso se manifesta a vontade 

por algo, que e tambem o objeto do desejo. 

Em "A Arqueologia do Saber", Foucault (1986) diz que o discurso e como 

"dominio geral de todos os enunciados", "grupo individualizavel de enunciados" . Isto 

nos passa a ideia de que o enunciado tern sua existencia e desempenha-se sobre unidades 

como frase, proposicao ou ato da linguagem. O enunciado em si nao constitui uma 

unidade, uma acao que atravessa "um dominio de estruturas e de unidades possiveis e que 

fazem com que unidades aparecam, com conteudos concretos, no tempo e no espaco" 1 3 . 

Entao, o discurso vai alem da simples utilizacao de letras, palavras e frases; da 

mera expressao de "algo". Ele apresenta regularidades proprias a si mesmo. E que os 

discursos visam construir verdades. Por sua vez, o enunciado se apoia em um conjunto de 

signos, mas o que interessa e esclarecer que essa funcao identiflca-se por quatro elementos 

basicos: um referente (um inicio de diferenciacao); um sujeito, no sentido de posicao a ser 

ocupada; um campo associado que consiste com outros enunciados e uma materialidade 

1 2 Foucault, 1986, p. 90. 
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peculiar, por tratar de coisas realmente ditas, escritas, gravadas, possiveis de reproducao, 

acionadas atraves de tecnicas, praticas e relacoes sociais. 

Apresentar um enunciado e dar conta destas particularidades, apreende-lo como 

acontecimento num certo tempo e lugar. Mas, o que permite situar um embara9ado de 

enunciados numa certa organiza9ao e justamente a razao de eles pertencerem a certa 

forma9ao discursiva. Vista como inicio de dispersao e de distribui9ao dos enunciados, 

atraves do qual se sabe o que pode e o que deve ser dito. 

Assim, nossos atos enunciativos se registram dentro de algumas forma9oes 

discursivas e conforme um adequado regime de verdade. O que e dito, e fortemente ligado 

as dinamicas de poder e saber de seu tempo. Mas, mesmo que os enunciados nao sao atos 

de fala, de frases, etc., nao sao ocultos totalmente, nem imediatamente visiveis. 

Ja a heterogeneidade discursiva e o interdiscurso que e todo conjunto de 

formula9oes realizadas e ja esquecidas que definem o que dizemos. Estas sao algumas 

expressoes que se referem principalmente, a dispersao dos enunciados, dos discursos; 

reportam-se a ideia de que eles sao acontecimentos. 

O que exprime que os discursos para quern os analisa e o lugar da multiplica9ao 

dos discursos e da multiplica9ao dos sujeitos, uma vez que essa realidade da "coisa dita" se 

torna continuamente outra, por causa de alguma vez ter sido falada por outras pessoas em 

ocasiao diferente. Desta forma, o dizer nao e alguma coisa particular do individuo, ja que 

as "palavras nao sao nossas" (ORLANDI, 2005, p. 32), que os dizeres conectados com 

palavras, tern historicidades e sentidos constituidos. 

Nos anos 70 na cidade de Uirauna, havia muito roubo, mendigo pedindo esmola, 

almoco. Quando era na hora do almoco ou do jantar pediam: mim de um almocinho, 

um jantarzinho. E Uirauna era uma cidadezinha, nao tinha esse comercio de agora, 

que e muito cheio, ne? De tudo o que voce quiser voce encontra no comercio. Ora 

meu irmao veio de Campina Grande, saimos daqui, ai nos saimos andando, quando 

minha cunhada chegou a Dada Bijuteria, ficou admirada, doida, com tanta coisa 

barata. Ela e muito vaidosa e comprou um monte de coisa la por R$ 50,00 reais. 

De 70 pra ca a evolucao foi muito grande, de tudo... a populacao, escolas... Aqui era 

bode, jumento, cavalo solto. Eu mim casei em 71 e essa rua nao tinha nada, nao era 

calcada, poucas casas (informacao verbal) 4 . 

O enunciado visto como uma mn9ao que cruza a linguagem, ou seja, uma fun9ao que a 

partir deste par de multiplica9oes dos discursos e dos sujeitos evidencia que o sujeito dos 

1 3 Ibid, p. 99 

1 4 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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discursos nao e um sujeito em si, pensado, idealizado. Uma vez que o sujeito do discurso e 

um sujeito da linguagem, tendo um jeito contraditorio: ele e ao mesmo tempo falante e falado, 

ou seja, falo e sou falado, idealizo e sou idealizado, pois, por meio dele outros ditos se 

pronunciam e se articulam. 

Foucault (1999), se referindo a compreensao do sujeito, mostra que ocorre a dispersao 

do mesmo, associado a variedade discursiva. Apenas reafirmando que nos discursos o sujeito 

sempre fala a partir de um lugar social. O qual nao continua semelhante: sou falante e ao 

mesmo instante sou falado; pronuncio so, de maneira concreta, formando-me 

temporariamente um, nao desejando separar-me, mas, em cada fala minha, coloco-me 

diferentemente. 

Pois, nesta forma estou falando em certo momento de um lugar, em outro momento de 

outro lugar. Nesses lugares existem interditos, lutas, formas de existir, dentro dos quais me 

coloco, permitindo-me ser falado e tambem afirmo de alguma forma minha retidao. 

Os sujeitos associados a cidade de Uirauna, que falam ou sao falados, dispersam de 

varias maneiras: em particular, sua multiplicacao se faz atraves das varias modalidades 

enunciativas do discurso das revistas, das atas legislativas, das entrevistas, etc. Fala-se da 

cidade de diversas maneiras. 

As diversas maneiras da linguagem estao associadas ao interdiscurso - que e 

disponibilizador de dizeres que comprometem o modo como o sujeito exprime em uma dada 

ocasiao discursiva. 

O interdiscurso constitui o espaco de extensoes e multiplas oposicoes em que a 

formacao discursiva cria-se mais de rigidez (no sentido de aspereza) e desacordo do que de 

uniao. Completamente ativo, o campo enunciativo recebe novidades e imitacoes, bem como 

grupos diferentes, mudancas e permanencias. 

Nisto, Foucault assegura a atuacao do interdiscurso, do complemento, e da luta dos 

diferentes campos do poder/saber. Os enunciados comuns, corriqueiros sao privilegiados pelo 

autor. No entanto, "nao ha enunciados que nao suponham outros; nao ha nenhum que nao 

tenha de si, um campo de coexistencias" (FOUCAULT, 1999, p. 114). 

Procurar as formas interdiscursivas nao leva a tentativa de tudo explicar, da 

possibilidade de explicar todo o pensamento de uma epoca. Remete a um abundante e dificil 

trabalho de multiplicacao dos discursos. Ou seja, levar em conta a interdiscursividade 

expressa permitir surgir as contradicoes, as diferensas, a subjetividade, principalmente os 

esquecimentos, a heterogeneidade que marca todo discurso. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Entao, partindo da concep9ao foucaultiana, de que nao podemos falar de qualquer 

coisa em qualquer epoca e lugar, um determinado objeto - como um conjunto de enunciados 

sobre "Uirauna do Sacerdocio e da Musica" - existe sob condicoes praticas, que ha 

possibilidades de acontecimento historico de um determinado discurso, relativas a 

constitui9oes nao-discursivas (institui9oes). Sendo apreendido e descrito a partir dos textos, 

prezando pela raridade dos enunciados e dos proprios fatos humanos. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

1.3 Ideia de cidade 

Uma cidade e mais do que simplesmente um cenario dentro do qual habitamos e 

agimos. Tambem nao e um mero reflexo das forcas economicas, sociais, politicas, 

ideologico-culturais, etc., uma reacao as acoes humanas. Em ambos os casos, a 

metafora pressupoe haver um distanciamento entre as cidades e as pessoas como 

cenario: quer como espelho, a cidade e seus habitantes sao vistos como se fossem 

entes distantes (JUNIOR GOODWIN, 2007, p. 26-27). 

A ideia de cidade e tao complexa que dificulta apreende-la diante de tantos pontos de 

vista, modos de ve-la, entre outros. Neste caso podemos dizer que a cidade e uma 

representa9ao de seus habitantes, da coletividade que a produz. Ela e resultado da a9ao desta 

sociedade e ao mesmo tempo produtora da mesma. 

A cidade de Uirauna representada como "Terra dos Sacerdotes e dos Musicos", expoe 

uma imagem construida a partir de uma realidade ja vivenciada pelo coletivo que lhe atribui 

sentidos diversos. A cidade, para Sandra Pesavento (1999), e por excelencia o lugar do 

homem, e se apresenta variedade de olhares cruzados, que buscam na realidade os 

significados diversos. 

Mas esta cidade nao e apenas um acontecimento, um dado colocado pela concretude 

da vida, mas esta posta como objeto de analise e tema de reflexao, construida por desafios 

atraves dos quais passa ser indagada. Como ela e obra dos homens, traz sinais de suas a9oes. 

Assim, Italo Calvino (1990) conceitua as cidades comparando-as a algo idealizado, 

sonhado entre o desejo e o medo: 

As cidades, como os sonhos, sao construidas por desejos e medos, ainda que o fio 

condutor de seu discurso seja secreto, que as suas regras sejam absurdas, as suas 

perspectivas enganosas, e que todo as coisas escondam uma outra coisa (CALVINO, 

1990, p. 44). 
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As cidades sao marcadas por sutilezas, raramente perceptiveis atraves dos discursos de 

seus cidadaos de outrora, que se esforcam para dar-lhe um sentido de representatividade, 

baseado no valor de suas acoes em prol da cidade, lhe atribuindo significados simbolicos. 

Ver a cidade como representacao de uma realidade concreta, nos reporta a afirmacao do 

teorico Roger Chartier (1990) ao dizer que e impossivel termos uma realidade concreta, mas 

podemos construi-la e representa-la, pois o mundo e um jogo de representacoes. 

Teorizando a respeito dos conceitos arrolados sobre cidade, Sandra Pesavento afirma 

que: "(...) a cidade e objeto de multiplos discursos e olhares, que nao se hierarquizam, mas 

se justapoem ou que se contradizem, sem por isso, serem uns mais verdadeiros ou 

importantes do que os outros" (PESAVENTO, 1999, p. 9). 

Esta percepcao permite-nos analisar que os discursos concernentes a cidade de 

Uirauna nao podem ser avaliados como verdadeiros ou falsos. Ja que a cidade e o elemento 

visto por diversos olhares, daqueles que de qualquer forma estao ligados a ela ou vivem 

nela. Pois a cidade e produto da invencao humana, impregnada de significacoes acumuladas 

atraves do tempo, em que o sentido sobre a mesma diferencia para cada realidade. 

w a ^ R S | D A D E F E D F R zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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CAPITULO: I I 

UMA UIRAUNA DO SACERDOCIO E DA MUSICA: VOCACAO OU 

L E G I T I M A C A O DE SABER/PODER? 

E o jovem musico tambem tinha prestigio... E vocacao tambem, 

mesmo que o emprego era dificil, mas, ser musico e ser padre era 

vocacao (iriformacao verbal) l s . 

Dona Maria Joaquina expoe acima que o jovem uiraunense que constituia-se como 

musico ou como padre procedia da "vocacao". Mas o prestigio e a falta de emprego eram os 

principals fatores para o jovem (que tinha oportunidade) optar pelo saber sacerdotal ou 

musical. Desta forma, os uiraunenses costumam atribuir a formacao de varios padres e o 

surgimento de varios musicos como vocacao. 

Patricia Kebach (2007) diz que alguns pesquisadores, como Gardner (1997) pensam 

que o talento esta vinculado a questao hereditaria. Embora este autor mencione que seus 

fundamentos teoricos tern ligacoes com a epistemologia genetica de Piaget e com a 

psicanalise freudiana, o que nao tern a ver com posicoes teoricas inatas. Ou seja, essa 

percepcao apresenta a ideia de que os bons musicos ja tern consigo um saber inato sobre a 

musica. Eles necessitam somente trazer o saber musical a consciencia e organiza-la. 

Esse tipo de pensamento tern a ver com a epistemologia apriorista, que vem de a zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

priori, isto e, o que e posto antes como condicao do que vem depois. Especialmente 

na area da musica, a questao do dom musical e utilizada a revelia de um estudo com 

profundidade ligado a funcao da hereditariedade na construcao do conhecimento 

musical (KEBACH, 2007, p. 39). 

Mas, a hereditariedade tern verdadeiramente uma funcao determinante no processo de 

desenvolvimento musical e tambem sacerdotal? Finalmente, como ocorre o processo de 

desenvolvimento musical? E o meio? Teria alguma funcao influenciadora nessa construcao 

ou ela estaria tao vinculada a um quadro hereditario que o meio apenas desempenha um 

papel auxiliar nesse processo? 

De acordo com Kebach (2007), ao diferenciar heranca genetica de heranca cultural, 

diz que o conceito de hereditariedade esta unido ao significado de heranca genetica que sao 

1 5 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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as estruturas que estao no corpo do sujeito ao nascer, sua 'bagagem hereditaria', e nao ao 

conceito muito comum em Bordieu (1996) referente a heranca, no sentido de reproducao do zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

habitus
16

. Esse conceito de Bourdieu permite na experiencia cotidiana, entender ou perceber 

os comportamentos, as acoes, as influencias, relacoes de concorrencia e conflitos que 

formam o curso historico musical dos sujeitos. Isto e, mediante a percepcao teorica desse 

autor, quanto mais acesso a capitals culturais de elite, maior sera a possibilidade do sujeito 

que se estrutura musicalmente ser reconhecido como bom musico. O que esta associado "a 

uma questao de heranca de condensacao de capitals culturais, socioeconomics e politicos (o 

que chama de poder simbolico)" (KEBACH, 2007, p. 40). 

E evidente que nos meios sociais mais elevados, o acesso a cultura de elite e maior, e 

que as oportunidades nos niveis sociais menos elevados sao limitadas. Tendo em vista a 

pessoa que nasce numa familia com certo poder aquisitivo tern mais oportunidade de fazer 

curso de musica, estudar musica e pratica-la. Pois, seu meio lhe oportuniza ofertas culturais 

de elite e proporciona o seu desenvolvimento. E deste modo a pessoa tera mais tempo para 

pensar e interagir musicalmente. 

Por sua vez, a pessoa que vive em situacoes precarias geralmente nao tern o mesmo 

acesso da cultura elitizada, mas interagem entre culturas diversificadas. O seu meio na 

maioria das vezes nao favorece ao individuo o desempenho musical. Entao, mesmo que os 

individuos tenham a mesmas habilidades no desempenho musical, o meio em que os 

mesmos estao e que serao distintos. 

Para Bourdieu as trajetorias dos individuos sao constituidas pela relacao de forcas do 

campo e sua inercia propria. Ou seja, 

essa inercia esta inscrita, de um lado, nas disposicoes que eles devem as suas origens 

e as suas trajetorias, e que implicam uma tendencia a perseverar na maneira de ser, 

portanto, em uma trajetoria provavel, e, de outro lado, no capital que herdaram, e 

que contribui para definir as possibilidades que lhe sao destinadas pelo campo. 

(BOURDIEU, 1996, p. 24 citado por KEBACH, 2007, p. 41). 

A partir do seu conceito de heranca, ele concede informacoes concernentes ao 

preconceito existente no que concerne em relacao a questao do dom. Na ausencia de uma 

visao mais aprofundada sobre os mecanismos de adaptacao e da funcao da sociedade na 

construcao musical, as pessoas costumam falar frases comuns como: "filho de peixe, 

1 6 Segundo Bourdieu (1996), reproducao dozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA habitus, tem o sentido de continuidades estrategisticas ordenadas e 

conduzidas de praticas inconscientes ou conscientes que todo grupo produz para reproduzir-se enquanto grupo, 

legitimando regalias ou comportamentos culturais distintas, neutral izando-as. Essas estrategias sao despercebidas 

como tais pelos agentes. 
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peixinho e", "a agua so corre para o mar", "a fruta nao cai longe do pe", entre outras, na 

tentativa de "provar" que as pessoas que nascem em familias de musicos, herdam 

geneticamente esse talento, ou que elas obtem divinamente. Mas nao entendem que as 

estruturas musicais "sao constituidas a partir das vivencias musicais dos sujeitos, ou a partir 

do interesse do sujeito de buscar, de alguma forma, constituir-se musicalmente" 1 1 . 

Desse modo, a mesma autora afirma que os mecanismos que movimentam as acoes e o 

interesse e, isto, nao esta diretamente determinado pelo meio, embora este efetue um papel 

essencial no desenvolvimento. Contudo, nao adianta o individuo nascer numa familia de 

musicos, independente de sua condicao social, se nao empenhar-se por musica. 

Mesmo assim, as pessoas que nascem num ambiente com inumeros incentivos 

musicais, sejam elas de qualquer natureza cultural, tern maiores oportunidades de 

despertarem interesse pela oferta permanente da musica e pela tendencia a reproducao do zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

habitus. Neste caso, o apoio dos pais e as diversas situacoes como o envolvimento com 

outras pessoas alem das do seio familiar nas aprendizagens musicais se constitui um fator 

eficaz. 

A mesma autora argumenta que existem varios fatores em jogo no processo de 

aprendizagem musical que nao tern nada a ver com dom ou talento inatos. Sempre que o 

musico executa uma musica ou cria uma peca musical com naturalidade atribui-se a 

possibilidade a algo inato ou que chega um estado tal de equilibrio em seus movimentos de 

execucao, por exemplo. Pode-se dizer que esta estrutura foi apreendida por um extenso 

processo de aprendizado atraves da atuacao desse sujeito sobre seu instrumento musical, seu 

corpo, a partitura, etc. 

Em relacao ao meio, Kebach (2007) procura demonstrar que ele e essencial para o 

desenvolvimento musical do sujeito. E que o conhecimento musical resulta da interacao 

consecutiva entre o sujeito e uma dada realidade em volta do mesmo. Pois, quanto mais essa 

realidade proporcione formas que estimulem o interesse do sujeito pela musica, maior sera 

seu grau de envolvimento em relacao a musica como algo a ser assimilado. Interagindo 

socialmente, possibilita-o realizar trocas de experiencias do saber musical, pontos de vista e 

influenciar ou ser influenciado coletivamente. 

Por fim, a autora termina dizendo que nao existe formacao musical herdada, mas 

existem sim estruturas construidas progressivamente na relacao precisa entre o sujeito e o 

objeto musical. Em meio aos desafios, as ofertas proporcionadas, o contato com capitals 

1 7 Kebach, 2007, p. 41. 
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culturais musicais diversificados "maiores serao as construcoes dos sujeitos em relacao a 

1 8 

musica" . O que nao implica dizer que a tendencia musical seja dom ou vocacao. 

A discussao em torno de Uirauna representada como cidade do Sacerdocio e da 

Musica apresenta-se como uma dupla dimensao homogeneizada destes segmentos que ora 

identifica a cidade por meio de individuos ligados a pratica musical e sacerdotal originando-

se em um saber/poder. No sentido de que o saber musical e o saber sacerdotal implica num 

certo poder de legitimidade que causa admiracao, satisfacao, status, reconhecimento, entre 

outros. 

Desta forma, a partir da pratica sacerdotal e musical de uiraunenses cria-se a imagem 

desta cidade banhada de significados representatives e caracterizadores de seus habitantes 

que cantam, rezam, trabalham e lutam em busca de seus ideais. 

De acordo com a documentacao, teceremos como se construiu a imagem desta 

Uirauna do Sacerdocio e da Musica. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

2.1 Uirauna: "Terra dos Sacerdotes" zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Imagem 01: Mapa - localizacao geografica da cidade de Uirauna/ PB, a 476km de Joao Pessoa/capital. 

Fonte: www.cofemac.com.br 

Ibid, p. 47. 
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Em referenda a cidade em estudo, ainda quanto a sua localizacao e alguns aspectos 

geograficos, o sociologo Geraldo de Margela Fernandes19 escrevendo para a "Revista 

Uirauna" em 2004, afirma que: 

Uirauna e uma cidade encravada no sertao da Paraiba, no semi-arido nordestino, 

uma regiao (...), habitada por um povo que ere, enfrenta e avanca. Sujeita as secas 

periodicas, detentora de um solo de tabuleiros e baixios, onde predomina a caatinga. 

Vegetacao composta de marmeleiro, xiquexique, velame, e jurema-principalmente. 

(FERNANDES, 2004, p. 3). 

O nome Uirauna e de origem tupi, em quezyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA una significa preto e guira significa 

passaro, formando a expressao-zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA Guira Una, deste nome atribuido ao "passaro preto" 

(REVISTA UIRAUNA, 2003, p.33) que era bastante presente nesta regiao, formou-se a 

palavra Uirauna. A cidade ganha este nome a partir de dezembro de 1943 atraves do 

Decreto Lei 502, saindo da categoria de Distrito Canaa pertencente a Sao Joao do Rio do 

Peixe para categoria de cidade, denominada de Uirauna, emancipada politicamente no ano 

del953. 

Conforme o exposto acima, o nome Uirauna nao faz associacao a representacao que 

fazem de Uirauna como terra dos Sacerdotes. Mas, assim como as cidades sao vistas por 

seus habitantes de forma diferente, que lhes atribuem caracteristicas tidas como peculiares 

de modo que venham representa-la, numa dada realidade vivenciada por seus individuos 

que impoem sentidos e significancia para os mesmos. A cidade de Uirauna fruto da acao 

de seus moradores e pensada, constituida, legitimada e representada discursivamente como 

uma "Uirauna dos Sacerdotes". 

O municipio de Uirauna e, sobretudo, conhecido como "Berco Sacerdotal" pela 

expressiva quantidade de padres nascidos nesta terra. Muitos ja sao falecidos e os 

demais continuam atuantes no exercicio do ministerio plesbiteral [sic] da Igreja, na 

busca incessante da valorizacao da pessoa humana, espalhados em todo o Brasil. 2 1 

Esta atribuicao imposta ao Municipio de Uirauna, expressa variavelmente ora como 

"Terra dos Sacerdotes", "Berco Sacerdotal" ou "Terra dos Padres", expressoes justificada pela 

enorme quantidade de padres nascidos nesta terra ultrapassarem mais de quarenta padres. 

1 9 Cidadao uiraunense e professor do Departamento de Ciencias Sociais da Universidade Federal do Rio Grande 

do Norte. 
2 0 O significado do nome Uirauna e a formacao desta palavra encontram-se mencionados por diversas pessoas 

que escrevem na Revista Uirauna. Ver no INFORMATIVO, dez, 1993, p.02; Documento arquivado na 

Secretaria de Educacao do Municipio de Uirauna, ju l , 2003; REVISTA UIRAUNA, dez, 2003, p. 02 e 33; 

REVISTA UIRAUNA, dez, 2005, p. 03; REVISTA UIRAUNA, 2007, dez, p. 11. 
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Ate o ano de 2003 conta-se quarenta e dois padres entre os nascidos e outros apenas 

pertencentes a familia uiraunense. Dos quais estao incluidos aqueles que sao de outras 

cidades, mas tern parentesco familiar neste Municipio e estao espalhados no Brasil. Dentre 

eles, muitos ja estaozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA in memoriam e que ocuparam cargos diversos na hierarquia da Igreja 

Catolica Apostolica Romana em varias cidades vizinhas a esta cidade e Estados deste pais. 

Alem disto, Uirauna tern como Paroquia a Sagrada Familia e a Igreja Matriz Jesus 

Maria Jose no centro da cidade, bem como, a presenca de quatro capelas ate os anos 70. Estas 

capelas sao vistas como indicadoras das praticas e vivencias do catolicismo presentes nos 

principals bairros desta cidade. A mesma tinha nesta epoca em torno de 5.000 habitantes e ja 

contava com quatro capelas, a saber: capela de Sao Sebastiao, capela Sao Jose, capela Nossa 

Senhora de Lourdes e capela Nossa Senhora do Perpetuo Socorro. 

A capela Sao Sebastiao, localizada no bairro Cristo Rei (zona oeste da cidade) foi 

inaugurada no ano de 1939, pelo padre Antonio Anacleto de Andrade, tendo a presenca do 

Bispo Joao da Mata da Diocese de Cajazeiras. A capela Sao Jose, erguida no bairro Sao Jose 

(zona norte da cidade) foi inaugurada no dia 19 de marco do ano de 1952, pelo o mesmo 

padre Antonio Anacleto Andrade. 

A capela Nossa Senhora de Lourdes (localizada na zona leste da cidade) nas imediacoes 

do antigo cemiterio proximo a Igreja Jesus Maria Jose. A referida capela foi construida em 

1958 por intermedio do Pe. Antonio Anacleto de Andrade, em referenda as crencas sobre as 

"aparicoes da Nossa Senhora de Lourdes a santa Bernadete" (LEIA FELC, 2011, p. 05). 

Esteve presente na inauguracao o conego uiraunense Luis Gualberto de Andrade. 

Na zona norte da cidade a capela de Nossa Senhora do Perpetuo Socorro situada no 

bairro Garrafao resulta da gratidao do casal Maria do Socorro Alencar Gomes e Cassimiro 

Gomes, os quais receberam o apoio do Padre Antonio Anacleto. Esta capela foi inaugurada 

pelo Pe. Paulo Zini em nove de dezembro de 1970. Sem considerar as diversas capelas 

erguidas na zona rural desta cidade. 

A partir dos anos de 1975 esta cidade comeca ser vista como "Terra dos Sacerdotes" e 

como "Terra dos Musicos". O que se constata nos livros de Atas das sessoes realizadas pelo 

Poder Legislativo, Casa "Olinto Pinheiro" desta cidade e a ausencia imagem acima nos anos 

anteriores, a penas enfatiza o nome "terra". 

2 1 Fonte: documento de uso intemo da Secretaria de Educacao, Cultura e Desporto da cidade de Uirauna, 14 de 

Jul. de 2003, p. 10. 
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Na ocasiao da vigesima nona sessao ordinaria em 1969, o assunto do dia versava 

sobre requerimentos para concessao e aprovacao de titulos de Cidadao Uiraunense a 

dois industriais: Jose de Paiva Gadelha e Clotario de Paiva Gadelha da vizinha 

cidade de Sousa. Ambos eram proprietaries da Industria Algodoeira Gadelha S/A, 

instalada nesta cidade de Uirauna. A referida industria esta mencionada como "uma 

das propulsoras do progresso desta terra" (jun, 1969, f l . 18). Tambem e comum 

nestas Atas vereadores mencionarem individuos uiraunenses apenas como "filhos 

desta terra", (jun, 1969, f l . 18). Esta "terra" (' Fonte: documento de uso interno da 

Secretaria de Educacao, Cultura e Desporto da cidade de Uirauna, 14 de Jul. de 

2003, p. 10. era o nome continuamente aludido a Uirauna. 

Tambem em Atas do ano 1973 constata-se a presenca de requerimentos para aprovacao 

de concessao de titulos a pessoas de outra cidade como "Cidadao Uiraunense" (fev, 1973, f l . 

75) pelos servicos prestados e considerados relevantes "a esta terra" (fev, 1973, f l . 75). 

Uirauna como "Terra dos Sacerdotes" surgiu nos idos dos anos 70 em diante. Nos 

registros de Atas das sessoes do Poder Legislativo desta cidade, ela e mencionada tambem 

como "terra do Pe. Jose de Franca" (out, 1979, f l . 188-189). Mas e ainda neste periodo que a 

cidade de Uirauna foi simbolicamente pensada, representada e instituida como "Terra dos 

Sacerdotes e dos Musicos". 

OzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA slogan da Bandeira desta cidade mostra evidencias e indicios de outros fragmentos 

que afirmam e reafirmam a legitimacao de uma Uirauna do Sacerdocio ou como berco de 

onde surgiram muitos padres: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Imagem 02- Bandeira do Municipio de Uiraiina/PB, criada em 1977 e modificada em 1995 

Fonte: http.wikipedia.org/wiki/Uirauna 

http://http.wikipedia.org/wiki/Uirauna
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Imagem 03 - Brasao da cidade de I i run a PB, 1977 

Fonte: http.wikipedia.org/wiki/Uirauna 

A confeccao desta bandeira acima e deste brasao se deu nos anos 70, na ocasiao 

da vigesima quarta sessao ordinaria, da Camara Legislativa: "Casa Olinto Pinheiro" e 

apresentado o Ante-Projeto referente a criacao desta Bandeira: 

Aos 30 (trinta) dias do mes de outubro de 1977 (...), no salao da "Casa Olinto 

Pinheiro", sob a presidencia do Sr. Francisco Felix de Lima (...). Expediente: 

Constou com uma mensagem do Sr. Prefeito Municipal, apresentando o Ante-

Projeto Lei n° 109/77 em que pede a criacao da Bandeira deste Municipio e abre 

Credito Especial de Cr$ 8.000,00 (oito mil cruzeiros) para ocorrer as despesas 

decorrentes de sua instalacao (ATA n° 24, 1977, f l . 104-105). 

Nesta Ata, tambem consta que o referido Ante-Projeto Lei n° 109/77 foi apreciado e 

obteve unanimidade de voto do Poder Legislativo. Porem, nao constando no registro desta 

Ata, nenhum comentario ou discurso de alguem, concernente a criacao da Bandeira, bem 

como, o que a mesma representa. E o Poder Executivo sanciona a referida Lei n° 109/77, na 

pessoa do Sr. Prefeito Municipal Antonio Maurilio de Aquino: 

Faco saber que a Camara Municipal desta cidade autorizou e eu sanciono a seguinte 

Lei: 

Art.l°- Fica criada a Bandeira do Municipio de Uirauna e seu Brasao, obedecidas as 

cores e modelos apresentada pela Secretaria desta Prefeitura com a aprovacao do 

Chefe do Executivo Municipal. 

Art. 2°- Abre na tesouraria desta Prefeitura o Credito Especial de Cr$ 8.000,00 (Oito 

Mi l Cruzeiros), para fazer face as despesas, de que trata o artigo anterior. (...) 

Gabinete do Prefeito Municipal de Uirauna, em 31 de Outubro de 1977. 

Antonio Maurilio de Aquino - Prefeito Municipal. 2 2 

Consta em documento Arquivado na Camara Legislativa de Uiraiina/PB, 2003. 

http://http.wikipedia.org/wiki/Uirauna
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Em documento arquivado na Secretaria de Educacao deste Municipio de Uirauna 

informa que a ideia de criacao da Bandeira surgiu da professora e secretaria de educacao do 

Municipio, Maria Joaquina Vieira com o aval do referido Prefeito Antonio Maurilio de 

Aquino. Para tal fim, foi realizado um concurso nas escolas do Municipio para a escolha do 

melhor desenho que o representasse e identificasse-o de acordo com suas peculiaridades, 

segundo a perspectiva de quern escolheu. Em entrevista com a mesma, ela afirma: 

Quando a bandeira de Uirauna foi criada, eu estava na Prefeitura [riso], eu estava na 

Prefeitura. Na Prefeitura tinha varios desenhos, varias bandeiras, ne? Estava cheia de 

bandeira la... Eu era secretaria de Educacao. Entao, eu era secretaria de educacao e 

criei o projeto e mandei pra Camara, pra criacao da bandeira, do escudo e do hino. 

A i entao, la foi Antonio Aquino era, era Antonio Aquino era Prefeito nesta epoca ai, 

ele aprovou o projeto. A i , tirava em 1° lugar o melhor desenho... Tinha um grupo de 

pessoas pra escolher, mas, eu nao lembro quern era pra escolha nao. Eu era 

secretaria... O projeto era meu, eu criei o projeto e ajudei uma menina que morava 

aqui... a desenhar uma bandeira, o final foi ela. Mas ela ganhou, ganhou ela e 

ganhou outra (informacao verbal).2 3 

A Bandeira dos anos 70 foi criada com estas representacoes que se pode ver na 

imagem acima e teve a ajuda da autora do projeto. Alem disto, tinha na mesma o mapa da 

cidade e estrelas que identificavam a quantidade de sacerdote (nao ha imagem com essas 

caracteristicas). 

Mas a mudanca na Bandeira e explicada por analisar que nao mais existia o avultado 

numero de padres. A Assessora de Comunicacao, Maria do Socorro Pinto2 4 percebeu a 

necessidade efetuar algumas mudancas na mesma, seguida de esclarecimentos: 

O mapa de Uirauna, uma vez ja contendo o nome de Uirauna e ainda a Carta 

Geografica, que ja nao seria a mesma, em virtude da criacao de novos Municipios: 

Santarem e Poco Dantas. 

As estrelas que representavam os sacerdotes uma vez que existia a inscricao zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

" B E R C O S A C E R D O T A L " e que ja nao mais seria o mesmo numero de 

sacerdotes, representados pelas respectivas estrelas. Fazendo permanecer na pauta, 

porem corrigida com 05 linhas paralelas. 

Acrescentando-se a faixa com a inscricao da data da independencia de Uirauna, 

sugestao do vereador Francisco Vieira da Silva. 2 5 

2 3 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 

2 4 E casada com um dos irmaos de Maria Joaquina Vieira. 
2 5 Fonte: documento de uso interno da Secretaria de Educacao, Cultura e Desporto da cidade de Uirauna/PB. 

Elaborado por Maria Emilia Fernandes (Secretaria Municipal de Educacao, Cultura e Desporto) e Maria Eneas 

de Oliveira, supervisora deste Municipio, 14 de ju l . de 2003, p. 10. 
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A partir da analise, o Prefeito Joao Bosco Nonato Fernandes, encaminhou Oficio a 

Camara de Vereadores seguido do "projeto Lei de N° 15/95 que renova a bandeira do 

Municipio em 24 de novembro 1995" . Concede a mesma, a permanencia das cores: azul e 

branco cujo projeto foi aprovado por unanimidade. O vereador Francisco Vieira da Silva que 

sugeriu colocar na bandeira a faixa com a inscricao da data da independencia desta cidade e 

irmao de Maria Joaquina Vieira. 

Desta forma o Poder Legislativo e o Poder Executivo pensam essencialmente a cidade 

de Uirauna, caracterizando-a no ambito do sacerdocio e da musica. A professora aposentada 

Maria Joaquina reitera: 

Dai, antes de se confeccionar a bandeira, diziam assim, achavam que Uirauna era 

Terra dos Sacerdotes e dos Musicos, mas apos a confeccao passaram afirmar que 

realmente esta cidade e a Terra dos Sacerdotes e dos Musicos (informacao 

pessoal).27 

A difusao desta representacao que se faz de Uirauna vincula-se principalmente atraves 

de relatos de uiraunenses efetivados a principio em um informativo do ano de 1993, 

referente a Uirauna pela ocasiao de seus 40 anos de independencia politica. Neste 

informativo e descrito os feitos do primeiro ano de administracao do decimo prefeito da zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

28 

cidade Dr. Joao Bosco Nonato Fernandes . 

E na ultima pagina encontram-se as homenagens feitas a cidade por algumas 

personalidades, dentre elas o referido Prefeito. Enfatizando-a com o titulo "Nossa Terra 

Natal" no qual identifica a cidade e declara o seu amor por ela: 

Situada no oeste da Paraiba, Uirauna e mais conhecida como Terra dos Sacerdotes, 

ou mais precisamente, a Terra do Padre Franca. (...) 

E dando provas do amor que tenho por voce Uirauna, estou vencendo os obstaculos 

que me sao impostos, na busca de lhe favorecer com um merecido progresso. No 

pouco espaco de tempo como prefeito desta terra, tenho o orgulho de afirmar: 

trabalho com amor para fazer o nosso povo feliz. 

Joao Bosco Nonato Fernandes. Prefeito Municipal (INFORMATIVO UIRAUNA, 

1993, p. 8). 

1 1 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
1 8 Foi Prefeito de Uirauna durante tres mandatos, a saber: 1993 a 1996; 2001 a 2004 e 2005 a 2008. Nao podendo 

reeleger-se apoiou a candidature de Dr 3 Gloria Geane, Prefeita atual. 
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Na mesma pagina o empresario Joao Claudino Fernandes, principal patrocinador da 

Revista Uirauna, apresenta uma homenagem a cidade, intitulada de "Boas lembrancas" 

Aqui vivi uma boa parte de minha infancia e posso dizer, com toda sinceridade, que 

foram alguns dos anos mais felizes de minha vida. Este relacionamento com a terra 

de meus bisavos, avos, pais e outros familiares nunca foi interrompido, mesmo 

quando sai em busca de novos horizontes. Continuo ligado e fascinado por Uirauna, 

e tenho o mesmo orgulho que seus filhos demonstram quando estao longe dela. E 

uma caracteristica dos uiraunenses falar bem de sua cidade, assumir e ter orgulho de 

suas raizes. 

E nao e para menos (...). Ha o que se falar de Uirauna e admiro, particularmente, 

duas de suas manifestacoes marcantes e que sao alicerces da sua sociedade: a 

religiosidade e a musicalidade (INFORMATIVO DE UIRAUNA, 1993, p.8). 

Este empresario reside atualmente em Teresina, no Estado de Piaui e manifesta o seu 

prazer pelo seu lugar de origem e "terra" de seus familiares. Tambem reforca a construcao 

imagetica de uma "Uirauna do Sacerdocio e da Musica". O verso da ultima folha de cada 

edicao da "Revista Uirauna" e o espaco de suas homenagens a cidade. A revista teve sua 

primeira edicao em 2003, periodo do segundo mandato do referido Prefeito Dr. Joao Bosco 

Nonato Fernandes (2001- 2004). 

No segundo livro de Tombo (1970) da Igreja Catolica Jesus, Maria e Jose percebe-se a 

legitimacao da cidade como terra do sacerdocio. Veja-se o seguinte fragmento que fala de um 

terreno que faz parte do patrimonio da igreja constada em relatorio: 

Nota do Finado Pe. Anacleto: A Matriz tem um patrimonio, digo uma quadra de 

terra de umas 15 ou 20 tarefas de terra, em que fica localizada a cidade, cujos forros, 

inclusive a renda dos terrenos (na bacia do acude) sao patrimonio da Igreja. Os 

forros sao anualmente arrecadados por um procurador nomeado pelo Vigario com o 

titulo de fabriqueiro com o direito de uma porcentagem de 20% na arrecadacao bruta 

que faz prestando conta ao Vigario, Uirauna, 31 de marco de 1971. 

Pe. Paulo Zini. (LIVRO DE TOMBO, 1970, f l . 20). 

Diante do exposto, percebe-se que este patrimonio pertencente a Paroquia, tem como 

Padroeira a Sagrada Familia: Jesus, Maria e Jose, e igreja matriz sob a mesma denominacao: 

Jesus, Maria e Jose, estao associadas as representacoes e praticas que a elite uiraunense se 

apropria a fim de legitimar uma Uirauna do Sacerdocio. Um dos principals argumentos e a 

enorme quantidade de jovens que obteve formacao sacerdotal. 

A exemplo do jovem Pe. Franca, considerado fundador da cidade e mentor da doacao 

de terra para a construcao de uma capela contribuindo para o desenvolvimento da localidade: 

(...) nomeado o primeiro Capelao da freguesia, residindo numa casa ao lado direito 

da Capela. (...) Inteligente e dinamico, o Pe. Franca contribuiu muito para o 
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desenvolvimento da localidade que se formava. Por esse motivo, ele e considerado o 

verdadeiro fundador de Uirauna (PvEVlSTA UIRAUNA, 2003, p. 01). 

O patrimonio descrito no relatorio do Pe. Paulo Zini refere-se a doacao de terras 

efetivada pelo Pe. Franca no ano de 1874. Em que se localiza a cidade e o templo da Igreja 

Jesus, Maria e Jose. Este trecho relata que Uirauna tambem e a terra do padre Franca pelo 

fato dele ter sido mentor da doacao de terra e tambem o primeiro Capelao deste povo no 

seculo XLX. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

2.2 O Contexto da Vocacao Sacerdotal 

Por tanto tempo o saber religioso dominou, quase, com exclusividade, as mentes e 

os coracoes da nossa gente (Geraldo Margela Fernandes). 

Nos idos do seculo XVII I a regiao onde hoje se situa o Municipio de Uirauna foi zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

29 

doada em forma de sesmaria aos alferes Alexandre Moreira Pinto e a Joao Nunes Leitao, no 

periodo do governo de Jeronymo Jose de Mello Castro, 1768. 

O artigo "De Arrojado a Belem", de Wlisses Estrela de A. Abreu, 3 0 publicado na 

"Revista Uirauna" no ano de 2008, fala sobre esta doacao: 

O Alferes Alexandre Moreira Pinto e Joao Nunes Leitao tendo descoberto um olho 

d'agua em serra chamada Ipueiras que desagua no riacho chamado Arrojado, a oeste 

do rio do Peixe desta capitania, o qual por se achar devoluta situaram e fizeram seus 

rocados e como tem acomodacao para fazerem plantas e criarem seus gados, que se 

acham desaproveitados, circulando o dito olho d'agua e sitio, pretendem sesmaria 

de toda a terra que se acha do dito olho d'agua para aparte do nascente a contestar 

com terras do sitio chamado Santo Andre e do olho d'agua da Boa Vista para parte 

do poente com terras do sitio chamado Santa Rita, com tres legua de comprimento e 

uma de largura ou uma de comprimento e tres de largura ou tambem legua e meia de 

em quadro, como melhor conta lhe fizer e acharem terra para poderem se encher das 

ditas tres leguas. Fez-se a concessao aos 14 de Marco de 1768zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] (ABREU, 2008, 

p. 67). 

2 9 As sesmarias eram concessoes de terras despovoadas ou devolutas, que os reis de Portugal ou governadores 

de capitanias concediam as pessoas de merecimento ou por servicos prestados. Essas doacoes serviam para 

trabalhar na agriculture como para criar gado. 
3 0 Natural da cidade de Sao Joao do Rio do Peixe (PB), graduado do curso de Licenciatura Plena em Historia 

pela UFCG/CFP, 2008. 
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Segundo Wlisses Estrela (2008), este e o primeiro documento a tratar do Arrojado -

primeiro nome deste lugar; uma concessao de sesmaria datada de 1768, em pleno pcriodo 

colonial, ainda vigorando o sistema de Capitania Hereditaria e doacoes de sesmarias. 

Cautelosamente, em casos como este, os suplicantes primeiramente se apossavam da 

terra devoluta, faziam empreendimento para em seguida requerem a sesmaria, que nao 

demorava ser concedida. Apos a posse legalizada se exigia que o sesmero atuasse depressa em 

aproveita-la no prazo de cinco anos. O nao aproveitamento da terra tomava a mesma na 

condicao de devoluta e poderia ser solicitada por outro requerente. 

Nao se tem conhecimento quanto tempo esses alferes Alexandre Moreira Pinto e Joao 

Nunes Leitao residiram no Arrojado. Ha o esclarecimento de que o primeiro deixou 

descendencia na fazenda Rio do Peixe, a oeste do sitio Arrojado e o outro continua na 

obscuridade, porem, o seu nome e mencionado no registro de doacao de terra (centro da 

cidade) como patrimonio da Capela da Sagrada Familia, atual paroquia de Uirauna. 

Esta regiao ja estava quase povoada no final do seculo XVI I I , notificacao obtida 

mediante a apresentacao no Termo de Vereacao que mandou fazer o Juiz Ordinario, o tenente 

Pedro Soares Barbosa com os demais oficiais da Camara de Pombal no ano de 1794 em que o 

autor explicita: 

Neste Termo, a Camara provia no posto de almotaceszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] as pessoas mais idoneas 

da Ribeira do Rio do Peixe e Piranhas, estando a exercer tal posto Joao Damacena, 

na regiao do Mato Grosso e serra da Quixaba e Antonio do Rego, na regiao do 

Agreste, Olho d'agua Seco e Lages. 3 1 

Estas localidades citadas continuam sendo parte do municipio de Uirauna, localidades 

muito proximas a cidade, com excecao da regiao de Quixaba que e distrito da mesma. 

Periodo em que cada Capitania do Brasil Colonia era dividida em capitanias-mores. 

Cujas capitanias-mores passavam a ser divididas em companhias de ordenanca tendo para 

cada companhia um Capitao-mor. Mediante referenda que Wlisses Estrela (2008) faz de 

uma carta com anexo do mapa de todas as capitanias-mores da Paraiba do ano de 1806 do 

governador da Capitania paraibana: Amaro Joaquim Raposo de Albuquerque para o 

principe regente Dom Joao. 

De acordo com o mapa, a cidade de Sousa nesta epoca era uma Capitania-mor foi 

criada no ano de 1800, tendo a frente o Capitao-mor Patricio Jose de Almeida, chefe 

3 1 Abreu, 2008, p. 67. 
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maior dos demais capitaes que regiam as companhias submissas a Capitania-mor de 

Sousa. A mesma estava dividida em dez companhias de ordenanca, dentre uma delas 

incluia a regiao do Arrojado: 

A Capitania de Sousa estava divida em dez companhias de ordenanca. Uma delas 

incluia o territorio do Arrojado. Era a Companhia de Ordenanca do Distrito da 

Extrema, criada em 1801, tendo como Capitao Antonio do Nascimento e Sa. Esta 

Companhia possuia quatro leguas de comprimento e tres de largura, uma populacao 

total de 452 habitantes, onde 223 eram homens e 229 eram mulheres. Uma 

populacao ativa no trabalho de 70 pessoas, onde 40 trabalhavam com a agriculture, 

27 com a criacao de gado e 03 eram artistas.32 

Isto mostra que no seculo X V I I I a localidade ja contava com um bom numero de 

habitantes, e que estes habitantes estavam sob governanca de um capitao que lhes vigiavam, 

podia aplicar sancoes e era o intermediador das instancias maiores. Pelo o exposto, os 

primeiros centros habitacionais que atualmente correspondem ao Municipio de Uirauna 

surgiram bem antes do seculo XIX. 

No inicio do seculo XIX, o casal Joaquim Duarte Coutinho e Thereza Maria de Jesus 

ja fixava residencia nesta localidade. Deste casal nasce no ano de 1840 o Pe. Jose Joaquim de 

Franca Coutinho. Seus pais passaram os ultimos anos de vida na fazenda Arrojado3 3. 

Falecendo primeiro o pai em 1850 e a mae em 1867. Posteriormente, a descendencia dos 

Coutinhos, da ramificacao entre os caetanos e galizas morava no Arrojado, os mesmos sao 

considerados os fundadores de Uirauna. 

Mas, o padre Jose Joaquim de Franca Coutinho, sendo proprietario de terras e lider 

religioso, provavelmente incentivou ou foi incentivado a doar a terra para o patrimonio da 

Igreja. O que e evidente que ele e seus familiares entraram em consenso e doaram uma faixa 

de "terra de 310 bracas".34 

Apos a realizacao desta acao, os doadores tem-se o espaco para construir suas casas e 

residir em torno da capela da Sagrada familia. Sendo que os demais proprietaries vizinhos 

obtinham os lotes mediante o pagamento do foro. 

Neste mesmo artigo mostra atraves de documentos oficiais que o referido Padre 

Franca prosseguiu seus estudos e se ordenou em Olinda (PE). No ano de 1867 ja estava 

3 2 Ibid, p. 67). 

3 3 Primeiro nome da localidade em que situa-se a cidade de Uirauna. E que no seculo XIX era uma fazenda 

pertencente a Joaquim Duarte Coutinho, pai do Pe. Jose Joaquim de Franca Coutinho. 

3 4 Abreu, p. 69. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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ordenado e o seu primeiro ato foi um batismo na Capela de Santa Ana, no povoado de Luiz 

Gomes (RN). Passando a ajudar espiritualmente as povoacoes de Luiz Gomes e Sao Joao do 

Rio do Peixe (PB) - nesta ultima povoacao incluia a povoacao do Arrojado que passou a 

denominar-se Belem, segundo a escolha deste padre. E no povoado de Sao Joao do Rio do 

Peixe ele 

trabalhou como Pro - paroco no ano de 1869. Em dezembro de 1867, ja estava 

construida a Capela da Sagrada Familia, sendo realizado naquele mes, no dia 25, dia 

de Natal do Senhor, a primeira festa da padroeira. Naquele dia foram batizadas por 

padre Franca sete criancas. Os primeiros casamentos celebrados na capelinha datam 

de 25 de novembro de 1869. 

Assim, em Dezembro de 1869, Padre Franca com toda autoridade de sacerdote muda 

a denominacao de Arrojado para Belem, ficando o lugar conhecido como Belem do 

Arrojado. 3 5 

Neste caso, o Padre Franca objetivava desenvolver a pequena povoacao e juntamente 

com a Capela, construiu tambem o primeiro cemiterio. Documento anexado ao artigo mostra 

uma lista de mais de dez pessoas (parentes do Padre Franca) inclusive o proprio Padre fez a 

doacao de terra para constituir o patrimonio da Sagrada Familia 3 6. Ficando evidenciado que a 

capela da Sagrada Familia ja existia antes de 1867. 

Apenas a doacao de terra nos seus arredores foi concedida ou registrada no ano de 

1874. O que tambem se explica porque a atual cidade e mencionada como "Terra do Padre 

Franca", "Terra dos Sacerdotes" (FERNANDES, 2007, p. 10). 

O povoado de Belem foi contemplado com mais assistencia espiritual ao receberem 

um paroco exclusivo para lhes assistir. Nas primeiras decadas do seculo XX, especificamente 

no ano de 1923, a capela da Sagrada Familia da vila de Belem eleva-se a categoria de 

paroquia amovivel vinculada a Diocese de Cajazeiras, em que o padre Nicolau Leite foi 

designado como paroco. A nova Paroquia passou a ser chamada de "Paroquia da Sagrada 

Familia de Belem",3 7 que ate entao estava ligada a paroquia de Sao Joao do Rio do Peixe. 

Em 1934, a visita empreendia as paroquias diocesanas pelo novo Bispo D. Joao da 

Mata Andrade de Amaral, lhe fez perceber a necessidade de investir em trabalhos que 

despertasse nos jovens a "vocacao sacerdotal". Iniciando pela paroquia de Sao Jose de 

Piranhas e terminando pela paroquia de Belem, ele percebeu que a Diocese dispunha de um 

pequeno numero de sacerdotes para o trabalho da igreja. 

3 5 Ibid, p. 68. 

3 6 Ver anexo: A, p. 79. 

3 7 Ver Livro de Tombo n° 01, 1923, f l . 02 da Diocese de Cajazeiras - PB 



45 

A falta de sacerdotes passou a ser naquele momento, um grande problema a ser 

solucionado. Entao, a principio o Bispo idealizou: 

a criacao da Obra das Vocacoes Sacerdotais, tendente a discernimentos de vocacoes 

e angariar mais materials com que manter almas no Seminario. Assim aproveitando 

a excelente oportunidade do retiro espiritual, em Janeiro de mil novecentos e trinta e 

cinco. Fundo essa imprescindivel Obra, organizando em estatutos, orientando e 

estimulando os parocos por seu melhor funcionamento e melhores resultados. 

Esse piano foi tracado na ocasiao do retiro espiritual de 1935 na cidade de Cajazeiras. 

Em todas as paroquias foi reforcada a ideia da "vocacao sacerdotal", tendo como suporte 

inicial a instituicao da "Semana da Vocacao" com vista a solucionar a falta de sacerdotes e 

isto era visto como "algo" atormentador: 

O problema de escascez de Clero e por demais atormentador e o excia. Sr. Bispo 

tencionava alma para ele os cristaos da catolica, sobretudo com familias em cujo 

ambiente cristao nasce o incentivo de desenvolver a vocacao sacerdotal. (...) Em 

todas as paroquias oportunas referencias sobre o palpitante assunto das Vocacoes 

Sacerdotais, era de sentir a facilitar a solucao do problema e despertar a atencao dos 

fieis para a alta dignidade da vocacao catolica. 3 9 

Diante disto, evidencia-se a existencia de todo um contexto religioso em que o jovem 

sentisse motivado para que desabrochasse o desejo pela "vocacao sacerdotal". Se o acesso a 

educacao era restrito, o ensino que se oferecia nas cidades, a maioria em colegios privados 

era pertencente a Igreja catolica. Para o seminario iam aqueles jovens com "vocacao 

sacerdotal". 

So em 1954, foi inaugurado o Seminario Diocesano de Cajazeiras, no qual a primeira 

turma teve um bom numero de jovens: "Uma turma de cento e trinta (130) meninos ouviu a 

palavra de Dom Zacarias, orientando-os no caminho a seguir em busca do ideal 

sacerdotal".40 

Esta primeira turma que fez parte da inauguracao do Seminario Diocesano Nossa 

Senhora da Assuncao sediado na cidade de Cajazeiras, resultou do empenho do Bispo Dom 

Joao da Mata de Andrade Amaral e posteriormente pelo Bispo Dom Zacarias Rolim de Moura 

e demais lideres religiosos que saiam visitando as cidades, capelas e fazendas da Diocese. 

Tendo a frente a imagem de "Nossa Senhora de Assuncao (...) conclamando vocacoes para o 

3 8 Ibid, f l . 17zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA UNIVfeaaift »UEzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA FEt>. 
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4 0 Ibid, fl. 67. 
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Sacerdocio e meios de formar os futuros padres do Sertao".41 Desta forma, as visitas 

realizadas nas paroquias, cidades e fazendas visavam essencialmente desenvolver e despertar 

nas familias a disponibilidade de individuos para o sacerdocio. 

Familias uiraunenses viviam em meio a escassez dos bens materiais, do dificil acesso a 

educacao, aos meios culturais, a inexistencia de equipamentos comunitarios, ausencia de 

energia eletrica, entre outros aspectos bastante precarios. Como afirma o uiraunense, 

professor Geraldo Magela Fernandes, no relato intituladozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA "Uirauna como Uirauna e" 

contido na 5a edicao da "Revista Uirauna:" 

Todos tivemos que viver no contexto de terras aridas, agua escassa, precario meios 

para a criacao de animais, comercio incipiente, industria artesanal- engenho a tracao 

do animal para moer cana e produzir rapadura e agucar mascavo; producao de queijo 

artesanal nas proprias fazendas; mercenarias para produzir moveis para os lares entre 

outras atividades neste setor; prestacao de servicos bracais de aluguel (limpa de roca, 

cata de algodao, colheita de milho, feijao arroz, batata doce), francamente 

remunerados. (...) E bom que se reafirme que o povo de Uirauna nao valorizou 

formas arcaicas e atrasadas de sobrevivencia, configuradas na forca do bando ou da 

violencia de grupos privados. Ele se apegou a acoes racionais direcionadas ao 

desenvolvimento de atividades comerciais legaiszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] (FERNANDES, 2007, p. 08). 

Diante do exposto percebe-se as dificuldades vivenciadas pela sociedade uiraunense 

que obtinha do trabalho agricola a fonte de subsistencia familiar, e, desde os tempos remotos 

os jovens nao tinham quase direito de optar por outras escolhas profissionais. Alem do 

dificil acesso a educacao, ir para um Seminario era a porta da oportunidade que se abria para 

muitos jovens irem a procura do saber. 

Antonio Batista da Silva Neto, ao escrever na "Revista Uirauna" em 2003, argumenta 

que na referida cidade se estruturou uma sociedade de aspecto patriarcal forjada num 

sentimento de fe e religiosidade, onde, a priori, tudo girava em volta da figura do padre. Em 

sua experiencia, Antonio Batista Neto ainda diz que o padre era uma figura mista de 

representante de Deus e de oraculo em todos os anseios da vida politica, social e intelectual 

do povo de Uirauna, quando era a antiga Povoacao de Belem, depois Vila Canaa e 

consecutivamente Uirauna. Assim ele fala da "vocacao sacerdotal" enquanto anseio mais 

forte por parte da familia do que do jovem: 

(...) desde os primordios, vamos encontrar o pensamento quase generalizado de que 

a unica carreira que atendia aos anseios de nossas familias era o sacerdocio. E a 

situacao era tal que quando o seminarista manifestava o desejo de abracar outra 

vocacao, as mais das vezes, se sentia cortado do seu desideratum, tamanho valor que 

4 1 Ibid, f l . 59. 
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os nossos antepassados davam a formacao eclesiastica. E o resultado dessa 

concepgao, ate certo ponto censuravel, e que essa orientacao subestimou as demais 

profissoes, como se todo trabalho nao recebesse as bencaos de Deus (NETO, 2003, 

p. 13). 

Este discurso mostra um pouco do porque de tantos jovens seguirem a vida 

eclesiastica, persistindo aproximadamente ate os anos 60: 

Ate o limiar dos anos 60, a nossa cidade ainda conservava aquela fisionomia 

monarquica, voltada para as festa da igreja, para a figura do padre, para o respeito 

aos valores espirituais que aqui se formaram ao longo de muitos anos. Entretanto, a 

partir desse tempo o nosso povo secularizou-se, a ponto de transformar-se numa 

populacao de pendencia heterogenea de sentimentos dispares. 4 2 

O mesmo autor afirma que dos anos 60 em diante os jovens uiraunenses tiveram novas 

oportunidades e encheram os colegios oficiais e educandarios que ofereciam aos mesmos, 

novas perspectivas sociais e de outras vias profissionais. Entre os uiraunenses desenvolveu-

se uma mentalidade universitaria que evolui cada vez mais, e isto devido a visao dos 

academicos, ao progresso cientifico e tecnologico do mundo moderno. Argumentando que 

isto resulta da influencia dos sacerdotes de Uirauna que 

(...) sob o bafejo e influxo da tradicao sacerdotal que concorreu indubitavelmente, 

para que os estudantes de Uirauna despertassem para novos caminhos que nao fosse 

a carreia eclesiastica, sem esquecer outros fatores que contribuiram para essa 

arrancada como a contingencia do proprio tempo, o inesquecivel Ginasio Afonso 

Pereira e acima de tudo o foro de civilizacao que alcancamos, haja vista os 

seminaristas que deixaram a batina e que ocuparam presentemente, posicao de 

relevo com medico, advogado ou outra profissao digna de nota. 4 3 

Mesmo assim, o autor nao deixa claro quern foram os seminaristas que desistiram da 

batina para seguir outras profissoes. Apenas no livro de Tombo n° 1 da Diocese de Cajazeiras 

(1923-1980) esta registrado nas ultimas paginas a desistencia de dois seminaristas a formacao 

de padre apos concluirem o curso de Filosofia. Ainda aponta que um destes seminaristas 

desistiu no ano de 1969 e o outro ja em 1980. 

Essas desistencias pelo ideal sacerdotal sao perceptiveis nas palavras de Maria 

Joaquina Vieira, familia de varios padres oriundos do Distrito de Quixaba. A mesma relatando 

sobre o sacerdocio faz um paralelo entre os dias atuais e o periodo que muitos jovens "iam ser 

padre": 

4 2 Neto, 2003, p. 13. 

4 3 Ibid, p. 13. 



48 

Agora pra ser padre, se nao for por vocacao nao vai nao. A vocacao e um chamado 

de Deus. Olha naquele tempo, eu so estudei em colegio de freira... Naquele tempo 

muitos jovens iam ser padre, mas agora nao sai mais nenhum... (informacao 

verbal).4 4 

Uma vez que neste Municipio nao tem mais jovens ingressando no caminho do 

sacerdocio, o que se pode observar sao: as lembrancas de outrora vivenciadas pelos 

uiraunenses que vem acompanhando as mudancas em todos os aspectos da sociedade. 

Especificamente de Uirauna, associando-a como parte de uma sociedade que vive segundo os 

parametros do mundo globalizado. 

Porem, o mesmo Geraldo M . Fernandes escrevendo novamente na "Revista Uirauna" 

no ano de 2004, relatando suas primeiras experiencias e vivencias, considera que a religiao e 

um marco da cultura do uiraunense, sob a egide da Matriz Jesus Maria Jose, estabelecida no 

centro da cidade se formou num emblema de uniao e sociabilidade dos seus fieis 

independentemente doszyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA status sociais. Em sua percepcao, as missas celebradas aos domingos, 

os novenarios, a festa da padroeira que ocorre sempre no mes de Janeiro: 

sao momentos de congracamentos de toda a sociedade local (...). Na promocao 

dessas atividades ficaram em nossa memoria figuras como Padre Anacleto, dedicado 

e zeloso nas promocoes das atividades pastorais, e persistente incentivador de 

vocacoes sacerdotais (FERNANDES, 2004, p. 3). 

O que se observa e o consagrado reconhecimento dos uiraunenses propagarem a 

cidade de Uirauna com a alcunha "Terra dos Sacerdotes" ou "Berco Sacerdotal" e assim 

justificado diante de um bom numero de jovens que vivenciaram todo um contexto familiar 

e receberam incentivos dos parocos. De modo que os jovens nao tinham outra saida a nao 

ser contritos a seguirem ao chamado sacerdotal. Alem disto, a familia que tinha um filho 

padre era visto como sinonimo de santidade. Assim afirma Maria Joaquina Vieira 

relembrando o papel exercido pela familia que motivava os filhos a serem padres. 

Antes a oportunidade pra ser padre eu acho que era maior porque a familia ensinava 

aos filhos a religiao, o catecismo, nao era nem pra ler a Biblia. Era um povo sei 

nao... Ja nasci com aquela tradicao religiosa e outra, que ensinava o bom caminho 

era o da Igreja e ensinavam que ser padre era uma coisa muito boa. Eu acho que ser 

padre e vocacao, tudo e vocacao (informacao verbal).4 5 

4 4 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 

4 5 Ibid. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Para esta senhora que nasceu numa familia tradicionalmente religiosa, que vivenciou a 

epoca de maior compromisso da familia com os ensinamentos religiosos e incentiva os 

filhos serem padres por ser tido como "algo" muito bom, ha um valor incrementado a 

familia que tivesse um filho padre: 

A familia que tinha um filho padre era uma familia benemerita, a familia ter um 

filho padre parecia que era a familia santa, era o maior valor que se dava, era uma 

familia que tivesse sacerdote. Ah! E uma familia nobre... A familia que tem padre. 

Era demais o respeito que tinha beijar a mao do padre... Mas hoje e dificil, ne? 

Entao, a familia que tivesse um filho padre era abencoada por Deus, agraciada. A 

mesma ideia eu tinha, eu achava muito importante demais, mas eu nunca tinha 

aquela, aquela paixao nao. Mas eu era muito religiosa e ainda sou... (informacao 

verbal).4 6 

Entao o contexto da vocacao sacerdotal nesta cidade era propiciador para que muitos 

jovens optassem pelo sacerdocio. O seculo X X tinha como fio condutor os incentivos 

advindos da cede Diocesana sediada na cidade de Cajazeiras. Que fazia visitas as paroquias, 

capelas e fazendas, juntamente com o paroco local articulava a populacao em torno dos 

beneficios de ser padre. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

2.3 Uirauna: "Terra dos Musicos" 

Nao posso falar em Uirauna, sem que nao lembre tambem de sua musicalidade, que 

esta entranhada na alma e no coracao de cada uiraunense, quem nao for musico, tem 

pelo menos um musico ou ex- musico na familia (Eronildo dos Santos).47 

Este subtitulo e o titulo de um relato registrado na primeira edicao da "Revista 

Uirauna" no ano de 2003. A enfase de mais uma imagem de Uirauna, e desta feita constitui-

a como uma "Terra dos Musicos". Assim destaca Claudio Marcio Fernandes48 finalizando o 

relato "Uirauna 'Terra dos Musicos'" da seguinte forma: "Parabens Uirauna, por ser 

4 6 Ibid. 

4 7 Assessor de Comunicacao da Prefeitura Municipal da Cidade de Uirauna desde os tres mandatos do ex-

prefeito Dr Joao Bosco Nonato Fernandes ate a gestao atual. 

4 8 Musico atual da Banda de Musica Jesus Maria e Jose e sobrinho de Dede de Capitao. 
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cognominada de 'Terra da Musica"' (FERNANDES, 2003, p. 23). Homenagem feita pela 

ocasiao do cinqiientenario de emancipacao politica desta cidade. 

E como se surgisse ao lado da vocacao sacerdotal, a vocacao musical como forma 

dinamizadora dos momentos festivos, das comemoracoes religiosas, politicas e sociais da 

sociedade uiraunense. 

Dentre outros aspectos, a cidade de Uirauna representada como uma "Uirauna da 

Musica" aparece desde a criacao da Bandeira deste Municipio que mostra indicios desta 

alcunha. (ver a clave de sol representada ao centra da bandeira). Cujo reconhecimento a 

musica e tambem registrado na Revista Uirauna (2003) por Maria Joaquina Vieira admitindo 

"afeto a repercussao sonora e harmoniosa da Musica que tem dado a nossa Terra, ao Estado 

e ao Brasil grandes musicos, uma das grandes honras deste rincao abencoado" (VIEIRA, 

2003, p. 48). 

Palavras da vereadora Maria Joaquina Vieira, que demonstra amor ao som da musica 

desta cidade, procedente de longos anos. Constituindo o centra das atencoes da crianca ao 

anciao. Alem disso, o musico Claudio Marcio Fernandes argumenta que a Banda de Musica 

Jesus Maria e Jose e a tipica influenciadora para o surgimento de outras manifestacoes 

musicais, de modo que deu a Uirauna o titulo de "Terra dos Musicos", fazendo brotar 

varios grupos musicais, fanfarras, quartetos e afins, todos regidos por musicos de 

nossa querida Banda de Musica Jesus Maria e Jose. Musicos como: Geraldo Moises 

de Andrade Junior, Ewrton Luiz Lopes da Silva, Lucio Duarte, regentes de fanfarras 

e Bandas, sao profissionais talentosos, de uma dedicacao e criatividade invejaveis. 

Musicos como Jacob Sobreira, Blinio e Elton levam em seus Cd's, o retrato da nossa 

cultura, nos deixando sensibilizados e orgulhosos por nos representarem onde quer 

que estejam (VIEIRA, 2009, p. 7). 

Segundo os diversos relatos, a melodia musical teve im'cio quando Uirauna ainda era 

Belem, mais precisamente no ano de 1914, com criacao da primeira banda de musica deste 

povoado, pelo empenho do fundador Padre Costa bem como a colaboracao de alguns 

uiraunenses que contribuiram financeiramente para comprar os instrumentos musicais. Foi 

assim que sairam em comissao pela Vila angariando recursos os seguintes lideres: Marcelino 

Vieira da Costa, conhecido como Marcelino do Poco, o qual era irmao do Padre Costa e Jose 

Correia de Queiroga, chamado por Zequinha Correia, considerado como grande musico. 

Alem do fundador e destes dois lideres, soma-se a este empreendimento, a ideia de criacao 

da banda por quatro musicos advindos do Estado do Ceara, especificamente da cidade de 

Missao Velha, por motivo de uma turbulenta rebeliao de cunho politico ocorrida naquela 
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regiao cearense: Raimundo Sa, que foi o primeiro maestro da banda, tocava clarinete; Luis 

Barreto tocava o instrumento chamado pistom e foi o segundo maestro; por sua vez Jose 

Brigido tocava trombone e Jose Passos tocava bombardino. 

De posse de seus instrumentos musicais, os quatros musicos propuseram ao Padre 

Costa a formacao de uma banda de musica, pois os mesmos estavam a procura de algum 

ganho e apresentaram a ideia de ensinar musica aos uiraunenses. O Padre Conego Manoel 

Vieira da Costa apoiou esta ideia com bastante entusiasmo. Juntamente com outros musicos 

da comunidade formaram a Banda "Costa Correia" (REVISTA UIRAUNA, 2003, p. 23). 

Cuja banda era formada pelos seguintes musicos: Antonio Caboclo - pistom; Major Guedes 

- clarinete; Antonio Francisco - tuba; Zeze de Cazuza - trombone; Ze de Velhinho -

pistom; Zeu de Capitao - trompa; Luis Rodrigues - prato; Firmo Correia - bombardine e 

Antonio Correia - tuba. 

Esta banda de musica nomeada Costa Correia funcionou consecutivamente ate o ano 

de 1927 tendo como um dos motivos, a volta dos cearenses. Mas, o maestro Dede de 

Capitao informa outros motivos que contribuiram para a extincao da "Banda Costa Correia": 

(...) essa Banda, essa Banda ai foi fundada em 1914, quando foi em 1927 extinguiu, 

acabou-se a Banda. Agora eu vou lhe dizer o motivo: naquela epoca so podia ser 

musico, jovem, solteiro. Os jovens iam se casando e iam deixando a Banda, e 

quando foi em 1927 a banda parou. Eu nao sei por que, porque nao tinha renda, ne? 

Nao podiam fazer parte... Ia deixando, ate que acabou-se a Banda (informacao 

verbal).4 9 

Alem da volta dos musicos cearenses a sua terra natal, o ex-maestro Dede de Capitao 

aponta outros motivos dos quais se destaca a regra imposta: so poderia ser musico se o 

individuo fosse solteiro; os jovens iam se casando e outros nao assumiam a funcao. Outro 

motivo era a ausencia de renda, visto que o apoio financeiro por parte da Igreja Jesus Maria 

Jose era insuficiente. Considerando que a imposicao do paroco Pe. Costa diflcultava o 

ingresso de outras pessoas a banda. 

A Banda de musica que animava as celebracoes da igreja fez bastante falta ao 

povoado, por exemplo. De modo que, com sua extincao era necessario convocar banda de 

musica de outro lugar. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Dede de Capitao, 2011. Entrevista original e transcrita. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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Quando a Banda extinguiu, ah... O povo sentiu falta, quando aparecia uma festa 

precisava contratar banda de musica de fora [esposa: festa, festa da Padroeira; festa 

nao se faz com, com banda, com musica?] (informacao verbal).5 0 

Pelo exposto, a Banda de Musica "Costa Correia" era vinculada a Igreja Jesus, Maria 

e Jose, e por quase tres anos esta Banda ficou desativada. Porem, no ano de 1930 o novo 

paroco Padre Antonio Anacleto de Andrade proporcionou a reativacao da banda que mais 

uma vez ficou vinculada a Igreja. 

A partir da restauracao, o referido Padre cria um novo nome para a banda, 

denominando-a de "Banda de Musica Jesus Maria Jose" 5 1 . A qual passou a ser amparada e 

comandada pela Igreja local ate a primeira metade dos anos 70. 

Apesar da repercussao da banda de musica de Uirauna, a mesma ganhou aval de 

legitimidade nos anos 70 com a confeccao dos simbolos deste Municipio. Olhando para a 

bandeira desta cidade percebe-se rapidamente uma representacao de cinco linhas paralelas 

(pentagrama) com uma clave de sol sobre estas linhas simbolizando a musica. 

A influencia do saber musical desta cidade faz com que a mesma ganhe respaldo de 

uma "Uirauna da Musica", em que musicos uiraunenses defendem a ideia de ser puramente 

exito vocacional que os filhos da mesma tem: 

Nos uiraunenses, temos um privilegio impar. Nao precisamos recorrer ao passado, a 

meros fatos historicos, para decifrar nossa historia, somos agradecidos todos os dias 

ininterruptamente por um dom que reside nos lares das familias uiraunenses. O dom 

MUSICAL e algo extraordinary em nossas vidas. (REVISTA UIRAUNA, 2009, p. 

07). 

Trecho do relato nomeado:zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA "Por que Uirauna e a Terra dos Musicos?", escrito pelos 

musicos: Geraldo Moises Junior (filho do atual maestro: Geraldo Moises) e Claudio Marcio 

Fernandes, membros da Banda de Musica "Jesus Maria e Jose". 

Se nesta cidade, ser musico e "dom", porque esses musicos necessitam de professor de 

musica, de escola voltada para a musica? Remuneracao? Onde estao os incentivos? Onde flea 

o apoio da Paroquia local, da sociedade, do Poder Publico Municipal? 

As leituras empreendidas nos livros de Ata (1955) pertencentes ao Legislativo local 

mostra que ja havia desde 1955 uma preocupacao do Poder Executivo para ajudar esta Banda 

de Musica Jesus Maria e Jose. Isto acontece durante a primeira reuniao ordinaria do Poder 

5 1 Fonte: documento de uso interno da Secretaria de Educacao, Cultura e Desporto da cidade de Uirauna/PB, 

Elaborado por Maria Emilia Fernandes (Secretaria Municipal de Educacao, Cultura e Desporto) e Maria Eneas 

de Oliveira, supervisora deste Municipio. 14 de jul . de 2003, p. 10. 
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Legislative: "Casa Olinto Pinheiro" em que se observa a citacao de varios Projetos Leis do 

Poder Executivo a serem votados pelo Poder Legislativo. O sexto projeto se refere a 

concessao de "auxilio a Banda de Musica local para aquisicao de fardamentos, etc ..."zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] 

(ATA n° 02, 12/12/ 1955, fl.02). Esse projeto foi aprovado por unanimidade de votos em 

primeira discussao. 

Os anos se passaram e apos quase cinco anos aparece um Projeto Lei de 

responsabilidade do vereador Joao Caboclo de Sa que abre "um credito especial de Cr$ 

20.000.00 para aquisicao de um fardamento da banda de Musica Local" (ATA n°16, 14/ 06/ 

1960, fl. 34). Novamente houve aprovacao dos demais vereadores, o que nao fica evidente e 

se a Banda recebeu este beneficio, mas havia esforco para isto. 

A Banda de Musica Jesus Maria e Jose continuava necessitando de ajuda para arcar 

com a manutencao da sua sede. Assim, no ano de 1969 foi apresentado um Projeto Lei do 

presidente da Camara de vereadores: Antonio Fernandes Sobrinho ao Poder Executivo, 

permitindo a criacao de uma verba na importancia de "NCr$ 600,00 (seiscentos cruzeiros 

novos)"zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] (ATA n° 30, 30/12/ 1969, fl. 37). Deste modo, a colaboracao que a sociedade 

concedia a Igreja local para manter e suprir as necessidades da Banda era insuficiente. Por 

outro lado, a ajuda concedida pela sociedade em prol do funcionamento da Banda 

representava o valor que a mesma tinha para a sociedade e para os integrantes significava 

tambem mais um incentivo de obter certa quantia em dinheiro. 

Em meio as dificuldades financeiras vivenciadas pelos integrantes desta Banda de 

Musica Jesus Maria e Jose desta cidade, a mesma continua ativa em suas atividades religiosas, 

civicas ou profanas. Seja encantando mentes e coracoes, influenciando jovens e criancas pela 

musica, emocionando familiares, anciaos. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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CAPITULO: I I I 

UIRAUNA NAS TRILHAS MUSICAIS: ESTRATEGIAS DE 

SOBREVIVENCIA? 

Quern nao sentiu emocao de ver e ouvir a Banda passar pelas ruas de Uirauna 

tocando nas festas religiosas, (...) entre outras solenidades? Mesmo aquele mais forte 

dos homens, ja se deixou levar pela emocao do som harmonioso durante 95 anos de 

presenca constante da banda Jesus, Maria e Jose fazendo parte da historia cultural de 

Uirauna, Berco da Musica na Paraiba e no Brasil (REVISTA UIRAUNA, 2009, p. 

19). 

A musica fascina o homem, demonstrando suas emocoes, entusiasmo, sensibilidade e 

habilidade talentosa. Desta forma, a melodia musical iniciou a encantar a sociedade 

uiraunense no inicio do seculo XX sob o som harmonioso da Banda "Costa Correia" que 

nasceu da ideia de musicos cearenses precisando de emprego levaram a idealizacao ao paroco 

local conhecido por Padre Costa52. 

Posteriormente, a Banda de Musica desta cidade esteve durante muitos anos 

dependente da Paroquia Sagrada Familia: Jesus Maria Jose, sob a figura do Padre Antonio 

Anacleto de Andrade que exercia certa influencia na sociedade e sobre a Banda de Musica, 

nomeada por esse padre por "Banda de Musica Jesus Maria e Jose". 

Segundo relato contido na "Revista Uirauna" em 2006, consta que na Paraiba existe o 

registro de mais de cem (100) bandas de musicas ou filarmonica. A mais antiga e a 

"Filarmonica Duarte Machado fundada em 18745 3" pertencente a cidade de Santa Luzia. Por 

sua vez a segunda banda mais antiga "e a atual Banda de Musica Jesus Maria Jose nascida 

como banda de musica Costa Correia5 4" em 1914 da cidade de Uirauna. 

Conego Manuel Vieira da Costa e Sa nasceu no Sitio Quixaba (distrito de Uirauna) no ano de 1833. Ordenou 

em 1865 e foi o segundo Capelao de Uirauna. Tambem foi vigario na cidade de Sao Jose de Piranhas, Pombal, 

Sao Joao do Rio do Peixe e Brejo do Cruz. Durante os anos de 1882-1883 e 1884-1885 integrou o Legislativo 

Provincial. O mesmo faleceu em 1924. 

5 3 Revista Uirauna, 2006, p. 69. 

5 4 Ibid. 
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3.1 Banda de Musica Jesus Maria e Jose nas trilhas da historia zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Vamos todos para a Praga, para ver a Banda passar! (Helio Galiza). zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Fot o 04 - Banda de Musica Jesus Maria e .lose. 2009. 

Font e: WWW.uiraiina.net  

Esta imagem mostra a representacao da "Banda de Musica Jesus Maria e Jose , 

ordenada em quatro filas sob a maestria do musico Geraldo Moises de Andrade57 (o primeiro 

que se encontra um pouco adiante de todos os integrantes, e o unico que esta com a camisa 

diferente dos demais musicos) desfilando nas principals ruas desta cidade de Uirauna. Pelos 

indicios, esta exposicao faz parte de alguma homenagem comemorativa. Pois as linhas 

destacadas em branco no chao da avenida sao recentes e geralmente sao destacadas para as 

Cidadao uiraunense, (casado com uma irma da esposa de Dede de Capitao) exerceu o mandato de vereador nos 

anos de 1989-1992; 1993-1996 (Presidente da Camara no bienio 1994-1996) e ex-professor da UFPB. 

5 6 E uma banda tradicional por ser a primeira banda da cidade, nao possui dancarina, possui e toca instrumento 

classico. Algo que as demais bandas uiraunenses nao tem e tambem nao toca. Composta por quase 40 musicos e 

disp5e dos seguintes instrumentos: 4/5 trombone de vara, 05 trompete, 03 tuba, 02 bombardino, 04 sax alto, 02 

tenor, 06 clarineta, 03 trompa, 01 bombo, 01 surdo, 01 prato e 01 caixa/toral. 

5 7 Sucessor do maestro Dede de Capitao. 

http://WWW.uiraiina.net
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comemoracoes civicas em homenagem ao dia da cidade (02 de dezembro) a partir das cinco 

horas da tarde. 

Mas podemos observar que a Banda esta so, o que e comum no dia desta cidade a 

referida Banda de Musica voltear nas principals ruas logo pela manha tocando diversos 

dobrados. Diante do exposto a mesma Banda esta vindo da Rua Francisco Leao Veloso 

passando proxima a calcada da Igreja Jesus Maria e Jose em direcao a Rua Jose Vieira 

Bugary. Por tras dos integrantes desta banda, observamos a presenca de um homem com 

vestes simples sobre uma moto estacionando-a para contemplar a mesma passar; talvez seja 

um admirador da beleza musical. 

E bastante dificultoso falar da "Banda de Musica Jesus Maria e Jose" devido tamanha 

dinamicidade da mesma, bem como dos seus idealizadores, integrantes e admiradores. Porem 

meu olhar partira dos relatos escritos e orais compostos sobre a mesma. 

Esta Banda de Musica e recheada de experiencias vivenciadas por seus integrantes e 

admiradores, como se percebe na citacao acima, em que a praca era o local principal das 

pessoas verem a Banda passar e tambem era um dos pontos de parada ou encerramento da 

apresentacao da mesma. Precisamente na "Praca dos Musicos" que fica no centro da cidade de 

Uirauna e ao lado da praca "Padre Franca ": zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Foto 05 - Praca dos Musicos: Zequinha Correia. Arquivo Pessoal, abril, 2010 

5 8 Em comemoracSo a seu centenario foi erguida na decada de 1940 a estatua do uiraunense Padre Joaquim Jose 

de Franca, na praca que tem o mesmo nome em homenagem ao mesmo. 
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Esta imagem acima representa a praca dos musicos, denominada de "Praca dos 

Musicos: Zequinha Correia59, construida no primeiro mandato do 8° Prefeito de Uirauna: Dr 

Geraldo Nogueira de Almeida 6 0. A referida praca localiza-se entre as mas: Sabino Correia e 

Capitao Israel. Como e perceptivel este monumento esta erguido na principal via urbana em 

que se destaca o simbolo musical demarcando a "Terra dos Musicos". 

Essa praca, representa o espaco de encontro e sociabilidade dos musicos, dos seus 

admiradores e da sociedade que frequenta este local por interesses diversos. Pois as laterais da 

praca servem de pontos estrategicos para alguns proprietarios de veiculos que viajam com 

passageiros para as cidades de Sousa e Cajazeiras durante o periodo da manha. Durante a 

noite a referida praca e tambem frequentada por amigos, por alguns casais de namorados, 

entre outros. Contudo, e menos frequentada do que a Praca Padre Franca. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Foto 06 - Praca Padre Franca, centro da cidade de Uirauna/PB, visao noturna, 2009. 

Fonte: WWW.cofemac.com.br 

5 9 Em homenagem ao senhor Jose Ferreira de Queiroga (Zequinha Correia) nascido em 1889 e falecido em 1977. 

Desde a juventude destacou-se como fabricante de selas, alem de agricultor era reconhecido como bom vaqueiro. 

Bastante conhecido pela costumeira "queda de bracos", brincadeira da qual tomou-se campeao entre os amigos. 

Sua primeira residencia era no predio da atual sede dos Correios que fica na Rua Sabino Correia em frente da 

Praca dos Musicos. Destacou-se no empenho para a formacao da Banda de Musica Jesus Maria e Jose, tornando-

se um dos seus integrantes fundador. 

6 0 Exerceu o 8° mandato a Prefeito em 1983-1988 e o 11° mandato nos anos de 1997-2000. O mesmo e irmao do 

6° Prefeito desta cidade Dr. Manoel Nogueira Neto. Ver com mais enfase na "Revista Uirauna", 2005. 

http://WWW.cofemac.com.br
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Saindo da Praca dos Musicos logo chega nesta mencionada praca que se situa entre as 

ruas: Sabino Correia (onde esta estacionado um veiculo de cor escura, proximo a esquina), 

neste lado onde tem a presenca de algumas bicicletas, motos e carros em torno desta praca 

em que constata-se tambem a presenca de vendedor ambulante flea a Rua Capitao Israel. No 

outro lado da praca e a Rua Joao Pinto, ambas as ruas sao consideradas as principals da 

cidade e por onde passa os desfiles civicos, as bandas de musicas61, os transeuntes, as 

caminhadas religiosas, etc. 

Maria Joaquina Vieira ao ver a Banda de Musica passar relembra momentos que 

marcaram sua vida e emociona-se: 

Quando e nas festas civicas, em vez de eu ficar alegre... eu choro [tristonha neste 

momento] com aqueles dobrados. Papai gostava demais de ver a Banda tocar 

aqueles dobrados. E quando passa em frente da casa que meus pais moravam da uma 

recordacao... Ele morreu no dia 04 de setembro e a Banda passou no dia 07 de 

setembro. Eles gostavam muito de dobrados... e aquilo que faz assim: pam, pam pam 

ram pam pam, pam. Ele gostava, ne? (informacao verbal).6 2 

Sao diversas as sensibilidades instauradas pelo toque musical que ora alegra, 

entristece, encanta, etc. Para Maria Joaquina, os dobrados tocados pela Banda lhe entristece, 

por possibilitar recordacoes de seus pais que admiravam a Banda. 

A musica apresenta significado ao sujeito na medida em que ele associa as 

experiencias de vida com outras pessoas. Patricia Wazlawick (2006) mostra que a emocao 

vista como intermediaria do todo da realidade humana esta em constante relacao coerente 

entre os sujeitos e destes com o mundo. Vinculam-se as esferas da vida social, 

enquanto ela e construida social e historicamente nas relacoes entre os sujeitos e o 

seu contexto em que permitem visualizar a 'implicacao' (RELLER, 1980) que se da 

nesta dinamica (RELLER, 1980 apud WAZLAWICK, 2009, p. 2). 

Sao regidas por maestros advindos da Banda de musica Jesus Maria e Jose as outras bandas de musica da 

cidade de Uirauna, a saber: Banda de Musica Ariosvaldo Fernandes (criada em 2007 como Banda Filarmonica 

da Escola de Musica Manoel Israel, mas em 01/12/2008 surge como Banda de Musica Ariosvaldo Fernandes) 

formada por 36 garotos e garotas uiraunenses na faixa etaria de 11 a 16 anos e regida sob a maestria do jovem 

professor Geraldo Moises de Andrade Junior e mantida pelo Prefeitura Municipal de Uirauna. Em seguida surge 

a Banda Marcial Constantino Fernandes Queiroga regida pelo maestro Geraldo Moises Junior. A referida banda 

e composta por 60 integrantes e foi criada em 02/12/2008 com a chegada de instrumentos para a formacao de 

uma banda marcial atraves da Secretaria de Educacao e da Prefeitura Municipal. Ver maiores informacoes na 

Revista Uirauna, dez, 2009. 

A FELC (Fundacao Educacional Lica Claudino) possui uma banda de musica denominada de Banda Marcial 

Jose Alencar, criada tambem no ano de 2007 e regida pelos maestros Ewerton Luiz e Lucio Duarte. Ambos 

oriundos da Banda de Musica Jesus Maria e Jose. Ver tambem na revista Leia Felc, mai, 2011. 

Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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De acordo com um relato arquivado pelo ex-maestro Jose Gomes, a Banda de Musica 

Jesus Maria e Jose passou a obter apoio financeiro da Paroquia Sagrada Familia que recebia 

contribuicao dos uiraunenses, principalmente dos comerciantcs que repassavam para o padre e 

por sua vez, ajudavam manter a banda. Ajuda esta que perdurou ate os anos de 1975, periodo 

em que a banda pertencia a Igreja Jesus, Maria e Jose. 

Foi em 1930 que os jovens integrantes desta Banda iniciaram suas atividades musicais 

com abundante regozijo. No periodo em que a mesma foi restaurada, jovens como Dede de 

Capitao (Jose Gomes), Chico de Adelino, Velhinho Alencar, Lourival, Manuel Israel, Riva 

Correia, Neco Manoelzinho e outros uiraunenses comecaram tocar na Banda. Neco 

Maoelzinho foi o primeiro musico uiraunense a ser maestro desta Banda de Musica Jesus 

Maria e Jose e o primeiro contra - mestre Zequinha Correia, um dos que sairam na sociedade 

uiraunense angariando recursos para a reestruturacao da Banda. Alem destes maestros nao 

faltou sucessores uiraunenses, tendo a mencao dos filhos de Capitao Israel, a saber: Manuel 

Israel, Misael Silveira, Espedito Gomes e Dede de Capitao que esteve dirigindo a Banda por 

mais de 43 anos (1956-2000). 

Os comentarios positivos desta Banda tem lhe proporcionado as diversas propostas de 

constantes convites para tocar em "festas de padroeira, bailes, carnavais e tocatas diversas (...) 

nao perdendo seu brilho, nem sua postura" (GALIZA, 1999). 

Com este entusiasmo no ano de 1962 esta Banda de Musica Jesus Maria e Jose obteve 

o 2° lugar na participacao de um concurso promovido pela "Argos Industrial" de Sao Paulo 

realizado em Campina Grande (PB). Em outro evento realizado em Joao Pessoa pela PBTUR 

e GRA-PIRES em 1973 esta Banda de Musica conseguiu o segundo lugar no Estado da 

Paraiba. J a em 1980 na cidade de Sousa ela galgou o 1° lugar no Festival de Bandas de 

Musicas do Interior. 

Estas conquistas fortaleciam cada vez mais esta Filarmonica que tambem foi se 

organizando aos poucos. Primeiramente estabeleceu a criacao da SODAU - Sociedade de 

Difusao Artistica de Uirauna, entidade que colocou em pratica os objetivos propostos que se 

resumia em "divulgar, ensinar e descobrir novos valores com talentos musicais; angariar 

recursos com os poderes publicos63". Dai tem-se a referenda de Teotonio Neto e Antonio 

Ver relato escrito sobre a Banda de Musica Jesus Maria e Jose por Helio Galiza, 1999. 
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Mariz 6 4 que concederam auxilios para restauracao dos instrumentos e para aquisicao de 

outros instrumentos de maior necessidade. 

A organizacao desta entidade (SODAU) declarada como Utilidade Publica na 

instancia Municipal rompeu com a Igreja Jesus, Maria e Jose e vinculada ao Poder Publico 

local a partir de 1976 em diante, e, ao mesmo tempo a Banda foi desvinculada da Igreja 

Jesus Maria e Jose. 

O desligamento desta Banda com a Igreja fez com que o Padre Antonio Anacleto de 

Andrade tomasse os instrumentos da mesma. Como afirma o ex-maestro Dede de Capitao 

relembrando um pouco do acontecido: 

(...) a Banda era sustentada pela Igreja... Ja com a evolucao do tempo, ne? Melhorar 

de vida... criou-se uma Sociedade: Difusao Artistica de Uirauna. Entao essa 

Sociedade desligou-se, retirou da Igreja, viu? Desligou-se... O vigario recolheu todos 

os instrumentos, os instrumentos que era da Igreja... recolheu. Eu nao sei o que ele 

fez com aqueles instrumentos. E a Banda continuou sem esses instrumentos e 

continuou com essa Sociedade filantropica... Ela recebe dos bancos, verbas pra 

comprar os instrumentos. Esses instrumentos melhorou a situacao da Banda, viu? 

Era muito precaria, viu? Agora nao, com essa Sociedade filantropica, temos o direito 

de pedir as instituicoes... (...) E tanto que essa Banda hoje, nao tem nada... Apenas o 

nome e da Igreja, mas nao tem nada de beneficio pela Igreja, nao. (...) O Padre 

pegou os instrumentos dizendo que ia ajeitar pra..., ele recolheu dizendo que ia botar 

uma escola de garotos..., ia mandar esses instrumentos pra Recife e nao sei que fim 

levou. Eu ouvi falar que ele deu alguns desses instrumentos. A Banda nao ficou sem 

nada porque ja tinha a metade, menos da metade e dai pra ca, foi adquirindo o resto. 

Eu como maestro da Banda, nao fiz nada, o que ele pediu, eu entreguei. (informacao 

verbal).6 5 

A independencia desta Banda sob a organizacao da SODAU foi aplaudida por seus 

integrantes. Mesmo que causou uma forte reacao do paroco local demonstrada pela atitude 

do recolhimento dos instrumentos que os componentes utilizavam. Na percepcao do seu 

Dede de Capitao, na qualidade de maestro da Banda na epoca, ele visualizou as vantagens 

no sentido de melhorias financeiras e autonomia da Banda. 

As pesquisas mostram que as melhorias ocorreram paulatinamente. Ainda nos anos 80 

esta Banda de Musica foi assunto enfatizado na Camara Legislativa: "Casa Olinto Pinheiro", 

na expectativa de conseguir recursos financeiros para seus integrantes. Neste periodo 

Uirauna ja possuia duas Bandas de Musicas: Jesus Maria e Jose e 02 de Dezembro. 

Os maestros Dede de Capitao e Ariosvaldo Fernandes (maestro da segunda banda) 

foram a Sessao Ordinaria "reivindicar aumento de salario para a classe" (ATA n° 26, 05/11/ 

Ja exerceu o cargo de Prefeito da cidade de Sousa e Governador do Estado da ParaibazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA (in memoriam). 

Dede de Capitao, 2011. Entrevista original e transcrita. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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1987, fl. 195). Estando tambem presente o musico e professor Xavier Fernandes (filho do 

maestro Ariosvaldo Fernandes) que expos o seguinte discurso: 

Como todos os uiraunenses sabem e sentem o valor de nossas Bandas de musicas e 

de nossos musicos, nao so aqui, mas toda a regiao e Estados vizinhos, e que a 

mesma estava passando por serias dificuldades por nao ser bem remunerados, 

chegando a se dispersar varios musicos para outras cidades, como temos o exemplo 

de 05 deles que estao residindo em Ararapina - Pernambuco, onde la o Sr. Prefeito 

Municipal da melhores condicoes de vida para os mesmos e a fim de que nao saiam 

outros, vem encarecidamente pedir em nome de seus companheiros musicos, o 

apoio, a solidariedade dos vereadores que juntos possam reivindicar melhor salario 

ao Sr. Prefeito, Dr. Geraldo de N. A, a fim de que possam permanecer na nossa terra 

e continuem abrilhantando com o som do Dolbrado os nossos conterraneos e a 

nossa cidade (ATA n°26, 1987, fl . 195). 

Os musicos ja estavam recebendo uma remuneracao da Prefeitura Municipal de 

Uirauna e no momento queriam aumento salarial. Mediante este discurso fica esclarecido que 

diante da facilidade que muitos uiraunenses tinham em aprender musica, estava o incentivo 

financeiro. Para os que tinham a oportunidade de ingressar na banda como musico estava 

com o emprego ou ganho garantido em meio a muitos uiraunenses sem trabalho remunerado 

ou ate mesmo sem uma fonte de renda para sobreviver. 

Na mesma ocasiao o maestro Dede de Capitao expoe seu argumento: 

(...) o Maestro Jose Gomes reforcou o pedido do professor Xavier dizendo que o 

apelo feito era para que tenham um salario justo e digno de permanecer entre todos 

os uiraunenses, e pedia ainda aos vereadores e Prefeito, a ajuda para refazerem os 

seus "QUEPES" que estao estragados, visto terem recebido um fardamento novo do 

Sr. Joao Claudino Fernandes. 6 6 

Neste trecho, tambem se evidencia claramente que nos anos 80 os musicos 

uiraunenses estavam buscando alternativas de sobrevivencia em outras regioes. Nesta visita 

ao Poder Legislativo os maestros e musicos visavam o apoio dos vereadores para que 

conseguissem do Prefeito melhoria salarial. 

Em seguida, ha o registro do apoio solidario dos integrantes do Legislativo em prol 

dos musicos. Momento em que faz uso da palavra os vereadores: Francisco Eneas de Alencar 

que concordava com o aumento salarial dos musicos, a fim de evitar a saida de mais musicos 

para outras cidades, uma vez que o mesmo ja tinha sido musico e sabia da dificuldade 

financeira, etc.; Francisco Mariano da Costa, falou do valor da musica especialmente "das 

nossas Bandas de Musicas que se foram presentes em varias cidades dos nossos Estados 

6 6 A t a n ° 2 6 1987 fl 195zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA UN I VEr t SI D AD E F ED ER A L 
Atan 26, 1987, fl. 195. D E CA M P I N A G R A U u u zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

CENT RO DC FORMAQAO DE PROFESSOR F ? 

BIBUOTECA SFJTORIAL 
C A , 6 7 c « o « <  — O M O ' 
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vizinhos (...)" ; Maria Joaquina Vieira se mostra tambem solidaria a causa dos musicos, e 

que nao podia "deixar morrer o bom som das bandas de musicas da nossa cidade"68; ainda 

mais tres vereadores: Oliveira Francisco da Silva, Francisco Felix de Lima e Jose Hilton 

Santiago se pronunciaram falando da beleza musical. 

Rapidamente o problema foi moderado, na reuniao seguinte o vereador Jose Jailsom 

Nogueira - Presidente da Camara Legislativa: "Casa Olinto Pinheiro" informou aos 

companheiros que apos conversa com o Prefeito Dr. Geraldo Nogueira de Almeida 6 9 ficou 

sabendo que o aumento salarial ia variar de: 

50 a 110 por cento para todos os funcionarios exceto o dos musicos que chegou ate 

400%; sendo que cada musico vai receber CR$ 600,00 e os maestros CR$ 1. 000,00 

(um mil cruzados) cada, e que o salario de familia passara a ser CR$ 130,00; de 

maneira que todos ficaram contentes, pois a partir de Janeiro teriam outro aumento 

(ATA n° 29, 13/ 11/ 1987, f l . 197). 

Fica explicito o grande diferencial do aumento salarial dos maestros e dos musicos 

em relacao aos outros funcionarios. Este incentivo tambem favorece o aumento do numero 

de individuos interessarem-se por musica, visto que o salario do musico era satisfatorio se 

comparar com os demais funcionarios. 

Os musicos estavam nesta epoca constituindo uma representatividade de um relevante 

saber musical e ao mesmo tempo constituiam tambem num poder de uma pratica que 

precisava ser valorizada pelas instancias dos poderes: Legislativo e Executivo. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

3.2 Dede de Capitao: a vivencia de um musico 

"A musica eleva os sentimentos mais profundos do ser humano" (Maria Joaquina) 

6 7 Ibid. 

68 
Ibid. 

6 9 Prefeito de Uirauna durante dois mandatos, o primeiro mandato de 1983 a 1988 e o segundo de 1997 a 2000. 
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Foto 07 - Ded6 de Capitao - foi musico e maestro da "Banda de Musica Jesus Maria e Jose" entre os 

anos del957 a 2000, como musico de 1930 a 2000. Fonte: Arquivo Pessoal, maio, 2011. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Nesta fotografia, o ex-musico e ex- maestro Dede de Capitao esta no interior de sua 

residencia, especificamente num quarto climatizado. Cujo quarto, tem entrada na area de 

chegada e tambem atraves do quarto do casal(ele e esposa). Esse quarto climatizado e o 

espaco onde se encontra o acervo relacionado a sua vivencia musical. O documento que esta 

sob suas maos e a copia da musica de sua autoria dedicada a sua esposa. Observamos diversos 

objetos no biro de madeira: tres instrumentos de bronze em miniatura, uma miniatura de um 

homem com um instrumento de sopro, um trofeu e quatro placas que registram as 

homenagens lhe conferidas. 

As duas primeiras placas foram homenagens do ano de 2009 e 2010 da Prefeitura 

Municipal de Uirauna concedida ao mesmo e as outras duas placas nao estao visiveis. Na 

parede a exposicao de um quadro revestido de vidro apresentando diversas imagens de seu 

Dede de Capitao70, em varios momentos diferentes com integrantes da Banda de Musica por 

exemplo. 

Dede de Capitao detentor de seus 94 anos e o terceiro filho do Capitao Israel Gomes da 

Silveira e Maria Fernandes da Silveira nasceu em Uirauna, no dia 1° de marco de 1917. Por 

deslize do pai ficou sem o sobrenome "Silveira". Esta familia era composta por sete filhos: 

Manoel Israel, Antonio Cesar, Misael Gomes, Espedito Gomes, Israel Gomes, dentre eles 

7 0 Capitao neste caso nao e patente, mas foi apelido colocado no seu pai quando ainda era garoto, o qual ficou 

conhecido por Capitao Israel. Seus filhos tambem passaram a serem conhecidos por este nome. Ou seja, pela 

referenda: "os filhos de Capitao Israel". 
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havia apenas uma irma Francisca F. da Silveira7 1. O pai trabalhava na agricultura e tambem 

era um comerciante requisitado, principalmente pelos bens que possuia: 

A minha vida naquela epoca [quando crianca] era muito dificil da de hoje... A gente 

vivia... Meu pai era comerciante e agricultor, e nos, ele botava nos tudo pra trabalhar 

na roca, vivia na roca. (...) no tempo de nos menino trabalhava na roca. Ele tinha 

umas tres a quatro propriedades, nao era grande, mas tinha. Nessa epoca tambem o 

estudo era precario... Uma escolazinha particular, a gente estudava ate o... Nessa 

epoca nao tinha o 1°, 2° e 3° ano. Era 1° ano de leitura, 2° ano, 3° ano de leitura. Eu 

sai no 3° ano de alfabeto, viu? (informacao verbal).72 

Podemos perceber que ele e seus irmaos tiveram uma intancia marcada pelo trabalho 

agricola, nao tinham alternativas. Os anos de estudo foram poucos... Mas os estudos musicais 

lhes possibilitaram outros horizontes. 

Na sociedade uiraunense, essa familia era reconhecida como pertencente a classe 

media mediante a afirmacao de Dede de Capitao relembra que seu pai "tinha um grande 

respeito, de modesta parte, na epoca ele era um dos principals daqui. Aqui nao era Municipio 

e nem cidade... Ele se destacava" 7 3 . Esse reconhecimento advem de sua condicao financeira, 

pois o mesmo era comerciante e possuia propriedades de terra onde se dedicava a atividades 

pecuarias e agricolas. Alem dessas atividades o senhor Israel Gomes era catolico dedicado, 

tocador (de fole de oito baixo) requisitado e era bastante interessado pela musica. Esse 

interesse permitiu aos filhos uma vivencia musical desde cedo: 

Eu tinha 13 anos [quando comecou estudar musica e entrou na banda com esta 

idade] eu fui musico dessa Banda 70 anos, 43 anos como maestro. Foi um caso 

muito particular... Meu pai tinha muito prestigio, muito dedicado a Igreja, musica, 

sabe? Quando o mestre chegou aqui, ele matriculou logo 2 filhos dele mais velhos, 

foi eu e Manuel, os dois filhos mais velhos. Eram sete, depois, na sequencia entrou 

mais dois filhos dele. Se matriculou pra aprender as primeiras licoes de musica 

(informacao verbal).7 4 

Ele deixa claro neste discurso que o prestigio do pai contribuiu para que ele e seus 

irmaos estudassem musica. Ainda se percebe a oportunidade que esta familia teve para 

aprender musica em detrimento de outros. Tendo na sequencia quatro membros da casa 

empolgados na musica e ao mesmo tempo tocando na banda de musica local. 

7 1 Avo do musico Claudio Marcio Fernandes. 
7 2 Dede de Capitao, 2011. Entrevista original e transcrita. Arquivo pessoal, Maria dos Remedies da Silva. 

7 3 Ibid. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

7 4 ^  U N I V b ^ S l D A D EF Eo ER A L 

D E CAM P1 N A G R A N D t  zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
C E H T P 0 0 € F 0 R M A C A 0 D E P R O F E S S 0 R F ' 
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Nesta localidade de Uirauna nao existia escola publica, nem assistencia medica, etc. 

"Era uma precariedade75". Periodo em que inexistia instituicao de ensino na area de musica, 

tendo apenas quern ensinasse de forma particular, o que dificultava para aqueles que tinham 

interesse pela musica, mas nao tinha condicoes financeiras para estuda-la. Nos anos 30 

inexistia escola publica para o ensino regular, imagine existir escola de musica gratuita. 

Mas os filhos de Capitao Israel76 tiveram incentivos, oportunidade para estudar e 

fazerem parte da "Banda de Musica Jesus Maria e Jose". Dentre os sete irmaos ja citados, 

seis fizeram parte desta Banda, sendo que quatro foram tambem maestro da mesma: 

De sete irmaos, quatro tomouzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] conta da Banda, viu? Manuel Israel, Israel 

Gomes foi mestre da Banda, eu e Espedito. Espedito e eu por derradeiro. Quatro de 

irmandade passou por esta Banda. Manuel passou 13 anos mestre da Banda; 

Expedito 02 anos, Misael passou tres anos mestre da banda... foi embora. Espedito 

10 anos [mestre] da banda, foi embora (informacao verbal).7 7 

Em seguida o musico Dede de Capitao detalha sobre sua participacao e de seus irmaos 

na Banda, enfatizando que seu irmao Cezar e um bom musico: 

Cezar ja era musico bom, mas era alfaiate. (...) ai melhorou o negocio, ne? Tinha 

uma alfaiataria e uma camisaria, mas, Cesar nao fez parte do exercito... era musico 

tinindo, ele fez parte de uma Orquestra campinense nao era musico do exercito, nao, 

ele era musico, era... (informacao verbal).78 

Este musico foi morar na cidade de Campina Grande, fez parte da orquestra 

campinense, colocou uma alfaiataria e uma camisaria com as quais obteve exito a ponto de 

levar seus irmaos para ajuda-lo. Sendo a oportunidade de Expedito, que deixou a maestria da 

banda local. Momento que o musico Dede de Capitao estava trabalhando como sargento da 

policia militar de Joao Pessoa veio tomar conta da mesma. " A i nessa epoca que ele deixou 

eu tava na policia, ai dei baixa, vim praqui. Ai tomei conta da Banda ate 2000". Vale frisar 

que o musico Dede de Capitao ingressou no Exercito em Joao Pessoa no ano de 1944, clima 

da Segunda Guerra Mundial, estava ele no decimo quinto Batalhao de Infantaria como 

musico. Em 1946 tinha saido do Exercito e estava servindo a policia militar da Paraiba 

tambem como musico, na categoria de terceiro sargento 

7 5 Ibid. 

7 6 Apelido de Israel Gomes da Silveira, ver na Integra da entrevista original, gravada e transcrita com o musico 

Jose Gomes/ Dede de Capitao, Anexo- C, p. 84. 

7 7 Ibid. 



66 

Sua vinda para tomar conta da Banda e contraditoria, pois de acordo com a entrevista 

Ele fala das dificuldades financeiras que os integrantes da banda vivenciavam, o mesmo 

deixa o trabalho na policia militar para vim reger a banda. 

Ele acrescenta a devocao, respeito e dedicacao dessa Banda de Musica para com a 

Igreja Jesus Maria e Jose, mesmo apos da desvinculacao da mesma: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Foto 08- Banda de Musica Jesus Maria e Jose no pat a mar do templo da Igreja Jesus Maria e Jose, 

I irauna/PB. Fonte: WWW.uirauna.net 

A Banda tinha a dedicacao e o respeito... e, e, e, e a devoc3o! Tudo, tudo era 

completo... A Banda na epoca em que os instrumentarios eram da Igreja, a Banda 

ainda era mais dedicada... A con vivencia da Banda com a Igreja. Os componentes da 

Banda eram mais ou menos unidos, era. Se tivesse alguma divergencia, eu quern 

aconselhava, conversava com eles. Havia pouca divergencia... 

Hoje a mesma coisa... Sempre quando a Banda ia tocar fora, qualquer hora que 

voltasse... e de noite, de madrugada, pela manha... Qualquer hora, ja entrava na 

cidade tocando... Indo diretamente para o patamar da Igreja... E em forma de 

gratidao, de agradecimento a Deus pelo sucesso. Hoje ainda e a mesma coisa, 

qualquer tocata finaliza no patamar da Igreja... A Igreja Jesus Maria Jose 

(informacao verbal).7 9 

Alem de agricultor, musico e comerciante, o mesmo exerceu o mandato de vereador 

no ano de 1968 sem remuneracao! E exerceu tambem o mandato de vice-prefeito na decada 

de 70. Relembra alguns aspectos da sociedade uiraunense apontando o menor numero de 

7 9 Ibid. 

8 0 Este mandato foi exercido no ano de 1973- 1976 juntamente com o Prefeito Dr. Manoel Nogueira Neto. Os 

quais conseguiram ganhar a eleic3o com 3.402. Ver na galeria dos Prefeitos de Uirauna. Revista Uirauna, p. 05, 

dez. de 2003; revista Leia FELC, maio de 2011. 

http://WWW.uirauna.net
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pessoas, a presenca de uma unica instituicao religiosa na cidade e ao mesmo tempo expoem 

que nestes anos estava aparecendo pessoas de outro seguimento religiose Assim ele comenta 

sobre esta sociedade: 

Quando eu era vice-prefeito nos anos 70, a sociedade... Os uiraunenses era mais 

religioso porque tinha menos gente... So tinha uma igreja mesmo..., nao existia outra 

igreja mesmo, a nao ser a Igreja Catolica... Mas agora e diferente... So no Uirauna, 

eu to sabendo, existe 07 capelas de crente, ne? Nesse tempo todos era da Igreja 

[Catolica], nesse tempo nao tinha outra igreja, nao... Hoje tem muitas capelas ai... 

Crentes, ne? Hoje existe de tudo. Portanto, so existia catolicos naquela epoca, hoje 

existem muitos outros (informacao verbal). 1 

Diante da posicao social que o mesmo estava ocupando nao conseguiu recursos para a 

Banda de Musica Jesus Maria e Jose, experiencia que ele lamenta enfatizando a dificuldade de 

acesso aos recursos publicos na epoca. 

E a temporada que passei como vice-prefeito nao melhorou nada pra Banda de 

musica... Nunca consegui nada pra Banda. (...) nunca arranjei algum beneficio pra 

Banda, nada. Os colegas pediazyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] pra arrumar algum beneficio pra banda, mas 

nunca consegui nada.O Prefeito, eu pedia alguma coisa a ele, mas a situacao... ele 

dizia: vamos aguardar... E o tempo ia se passando e nao recebia nada. Era muito 

precario naquela epoca... Ate pra receber o ordenado era um sacrificio (informacao 

verbal).8 2 

Como politico, o Sr. Dede nao teve condicao de contribuir com a Banda a que 

pertencia, mas como musico, cada um dava a sua parcela. Pois a media que participavam de 

concursos ou saiam para tocar, eles divulgavam o trabalho da Banda. Ela ia se tornando 

conhecida, ganhando conceito e convidada para tocar fora participando de concursos logrando 

exitos e isto a Banda obtinha maior destaque: 

Ainda hoje essa Banda continua com certo conceito. Ela e uma das bandas daqui da 

regiao que tem um privilegio e a unica banda que sai pra tocar fora aqui e ela. Eu 

submeti a tres concursos, um em Campina Grande... e..., nos tiramos em 2° lugar; 

outro em Joao Pessoa, tambem tirei em 2° lugar; outro em Sousa tirei em 1° lugar. O 

concurso em Campina Grande foi uma empresa de Sao Paulo... Uma, uma firma 

Argo Industrial de Sao Paulo. (...) Em Joao Pessoa foi a promocao da Secretaria de 

Turismo. Ja em Campina Grande foi desse estudante, povo de medicina..., quando ta 

fazendo medicina como chama...? Faculdade, mas nao ganhamos nada. Disseram 

que iam da um agrado em dinheiro e nada. Ainda procurei depois... Nos enganaram, 

ficavam jogando pra um, pra outro, ficou por isso mesmo... Eles nao tinham dinheiro 

mesmo. Mas ganhamos a divulgacao de nossa banda e da nossa cidade... Depois 

desses concursos apareciam muitos convites pra tocata, ganhamos destaque... A 

banda ficou conhecida foi bom!( informacao verbal). zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

M d '  U N I V ER SI D A D E F ED k K A L 
8 2 Ibid. i ) E CA M P I N A G R A N D E zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
„ , CENT RO D E FORMAQAO DE PR0 FESS0 RE5 -

Ibid. 
CAJAZFIRAS PAR<\iR*  
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Uma vez que a Banda ficava reconhecida, a cidade tambem ganhava esse 

reconhecimento, pois por onde ela passava perguntavam de onde era. E quando se 

apresentavam como uiraunenses, cuidavam em revelar a importancia da cidade e de sua 

vivencia nela: 

Os beneficios... Eu acho, os beneficios que a Banda trouxe pra Uirauna foi fazer 

divulgacao. Pra onde ia fazia a divulgacao da terra, da cidade. Quando nos se 

apresentava em outras cidades, perguntavam: donde e essa banda? A gente fazia 

divulgacao da importancia da, da convivencia da gente na cidade... era isso. A 

cidade nao era falada, conhecida. Dar conhecimento, nao e? Fazer com que o mundo 

conhecesse a cidade, desse nome (informacao verbal). 8 4 

Em sua percepcao este trabalho foi muito importante para o desenvolvimento desta 

cidade, pois quando a Banda surgiu, Uirauna ainda nao era cidade, segundo o musico Dede 

quando diz: 

O musico surgiu antes daqui ser cidade..., muitos anos praqui ser cidade. Ja Luis 

Gomes era cidade e aqui nao era. E entao a gente dava divulgacao, vice? Dizia que a 

banda era de Uirauna... era Belem, ne? Belem de Sao Joao do Rio do Peixe. Hoje e zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
or 

Uirauna... (informacao verbal). 

E como qualquer cidade em seu surgimento, Uirauna continha uma populacao bem 

menor que a atual, isso e obvio, pois ela vai crescendo junto com o desenvolvimento da 

cidade. As condicoes de sobrevivencia nao eram tao faceis, pode-se perceber isso na fala 

deste musico: 

Ah! A cidade de Uirauna naquele tempo, dos anos 70... Tudo era mais fraco... Era 

menos transporte, menos gente, o comercio mais fraco... Tudo era dificil, tudo era 

resumido. Hoje nao, tudo e mais desenvolvido, ne? Hoje tem uma populacao maior, 

hoje tem mais renda, tem mais transporte, tem mais como e que se diz? Tem mais 

possibilidade de ter um bom desenvolvimento, ne? Estrada nao tinha... A estrada era 

estrada carrocal, ne? Tudo era mais dificil... (informacao verbal).8 6 

Concernente a isto, Maria Joaquina acrescenta que nesta cidade dos aos 70 existia 

animais soltos, rua suja e a maioria sem calcamento; a presenca constante de mendigo 

pedindo almoco, janta, etc. O que tinha de atracao era a Banda de Musica Jesus Maria e Jose. 

Ibid. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

85 Ibid. 

Ibid. 
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Em se tratando da Banda de Musica, sair para tocar fora da cidade comeca-se a 

perceber que a sua finalidade nao era tocar apenas na igreja, mas em qualquer evento que 

envolvesse a musica: 

A escola de musica tinha outras finalidades... Banda de Musica nao tocava so pra 

Igreja... Servia pra outras coisas ne? Que tivesse essa finalidade de musica, ne? Pra 

Igreja, pra o carnaval, pra o Sao Joao na Roca... Pra todas essas, essas finalidades. 

Nao era so pra uma coisa nao... A musica era uma coisa assim... como e que se diz... 

Era como um lazer. A musica viu? Na minha epoca nao era uma coisa de profissao 

[torn da voz devagar]... Nos anos 50, 60, 70, e. Ja hoje nao, o camarada quer 

aprender musica pra fazer concurso pra o exercito, pra politica. No meu tempo tudo 

era as tocatas particular, viu? Tocata particular numa festa de igreja, contratado, 

qualquer festa que houvesse ne? Nao era como hoje... (informacao verbal).8 7 

Certamente, nao dava para tocar so para a igreja. Precisavam aproveitar as 

oportunidades que surgiam devido as dificuldades de emprego na epoca: 

O comercio e a musica serviram pra manter minha casa, pra formar meus filhos, 

gracas a Deus. Com esse ordenadozinho de musica e comercio. A agricultura 

tambem, eu plantava era... Nessa epoca plantava, tinha umas propriedades... 

Plantava algodao tambem. Tudo ajudava viu? Era uma misturada... [riso]. Hoje nao, 

hoje e mais facil acesso a emprego... Naquela epoca nao, o emprego era mais dificil. 

So um meu irmao conseguiu um emprego do Estado, chegou a ser agente fiscal, um 

ate coletor. Os outros nao, e o outro foi ate coletor... Era a mesma luta minha. Os 

outros foram trabalhar em alfaiate, eu nao, fui trabalhar em comercio (informacao 

verbal).88 

Conclui-se que esses musicos integrantes dessa Banda de Musica nao tocavam apenas 

por uma devocao religiosa, mas porque precisavam sobreviver. Pois os musicos exerciam uma 

profissao e recebiam por ela, mesmo que nao fosse o suficiente para manter a familia e ser 

preciso buscar outros meios, o comercio, por exemplo. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

SO 

O maestro Dede define ser musico como: 

Ser musico e arranjar uma profissao... E arranjar uma profissao, ter a alternativa de 

entrar... como e... de fazer concurso pra o exercito, pra policia, pra Aeronautica... 

ne? Entao e arranjar uma profissao. Quando eu comecei a ser musico tinha esse 

mesmo significado (informacao verbal).9 0 

8 9 Casou com Antonia Salete Fernandes no ano de 1951 constituira uma prole numerosa formando todos, a saber: 

Fatima - bancaria aposentada; Saliege - professor e musico; Lourdes e Juliet - enfermeiras; Leonia - professora; 

Liane - engenheira e auditora do Estado da Paraiba; Netinha - medica e Paulo Sergio- farmaceutico e Capitao do 

Exercito em Joao Pessoa. 
9 0 Dede de Capitao, 2011. Entrevista original e transcrita. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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Por outro lado ele define o ser musico como "vocacao" e "dom 

Pra mim, ser musico e uma vocacao... Ser musico e um dom tambem,viu? Nem todo 

mundo consegue ser musico. Matricula 50 alunos, quando termina, cinco, seis 

alunos. Quer dizer, quer dizer que a maior parte nao tem vocacao. Vai ficar quem 

teve vocacao, facilidade de ter entusiasmo naquela vocacao (informacao verbal).91 

Esse musico fala dos musicos atuais, o que nao se distancia muito das defmicoes que 

ele usa para esse termo, embora priorize a primeira definicao, ou seja, a necessidade de se ter 

um emprego: 

Hoje, uns sao musicos por vocacao e outros sao visionarios. Muita margem, visao de 

dinheiro. Tem deles que faz parte so e pra ganhar o dinheiro... Convide pra uma 

tocata de graca que eles nao vao. Eles nao vao... So vao por dinheiro. Tem outros 

que tocam de graca... Eu tocava de todo o jeito, de graca, a maior parte era de graca. 

Eu e todo o grupao... Na minha administracao, toda a banda me acompanhavam 

(informacao verbal).9 2 

Ve-se que profissao e vocacao se misturam nas falas desse musico, pois apesar de citar 

o "ser musico" como uma profissao, ele expressa com imenso prazer a sua participacao na 

Banda, na condicao, principalmente, de maestro. Apesar de ganhar como um simples 

componente: 

O que nao condiz com essa mesma igualdade salarial nos anos 80, pois em 1987 houve 

um imenso aumento salarial para musico e maestro de forma desigual de maneira que o 

musico iria ganhar 600 cruzados e os maestros 1.000 (um mil cruzados). Equivalendo 400 

cruzados a mais do que o salario do musico. 

Sua dedicacao pela musica e forte, mesmo ja estando fora de suas atividades, enquanto 

musico, ele afirma afinidade pela Banda "Aqui tem outras bandas, mas eu gosto desta". E 

recebe um grande reconhecimento da mesma. Sendo muito respeitado pelos que atualmente a 

Eu ficava satisfeito quando falavam no meu nome..., como maestro da Banda, 

porque tinha esse destaque, num era? Sobre o remunerado, nao tinha nada... Era do 

mesmo jeito, do jeito dos outros... Somente o valor de ter aquela personalidade, ne? 

Tinha aquela validade, maestro, tal... (informacao verbal). 

compoe: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Ibid. 
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Ibid. 
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Quando eu sai da Banda, gracas a Deus fui bem sucedido, houve reuniao... 

Solenidade, ne? Hoje eu sou respeitado por eles todos da Banda. Nao passam uma 

tocata pra eles nao vim aqui. O respeito pela minha participacao na Banda... 

Entreguei a Banda na harmonia... Tudo na paz, nao houve novela. Todos mimzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA [sic] 

respeitam, gracas a Deus... Enfim, o meu prazer e ver a banda de musica sempre... 

Sempre evoluindo, ne? O meu prazer e esse... (informacao verbal).94 

Mediante o exposto, percebe-se que a sua fala esta a todo tempo relacionando a sua 

experiencia de vida a cidade. Na cidade havia dificuldades diversas e a Banda de Musica 

tambem enfrentava momentos precarios. A mesma estava se organizando, criando a SODAU 

no inicio dos anos 70, quando o padre Antonio Anacleto recolheu os instrumentos da banda 

que pertencia a Igreja Jesus Maria e Jose. 

Mas durante toda a sua vivencia como musico, Dede de Capitao nao compos musica, 

porem, apos a entrega da Banda, o mesmo compos uma valsa denominada: Salete Fernandes 

em homenagem a sua esposa Antonia Salete Fernandes. Valsa esta que e tocada em varias 

bandas de musica. No ano de 2010 a banda de musica do 15° Batalhao de Infantaria do 

Exercito da Paraba executou essa valsa na sede do Batalhao na capital Joao Pessoa. Evento 

que lhe marcou bastante, pois naquela filarmonica, ele ja havia sido musico. 

Entao a musica na vida da "familia Capitao" vivenciada na cidade de Uirauna, reforca 

o argumento que os uiraunenses atribuem a esta cidade como "Terra dos Musicos". 

9 4 Ibid. 
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CONSIDERABLES FINAIS 

Conforme vimos ao longo deste estudo, a imagem construida para a cidade de 

Uirauna, no tocante as representacoes discursivas de uma "Terra dos Sacerdotes e dos 

Musicos" estao associadas principalmente a legitimacao e aos discursos de uiraunenses. 

Os uiraunenses procuram esclarecer que esta cidade obtem essa identificacao 

mediante o imenso numero de jovens terem se formado ao consagrado sacerdocio. 

Verificamos tambem que um considerado numero de padres uiraunenses de outrora advinha 

dentre outros argumentos, do "valor" que os pais de familia projetavam na figura do padre. 

As familias incentivavam os filhos seguirem o sacerdocio mostrando que "ser padre era uma 

coisa boa" (informacao verbal).9 5 

Alem disso, a familia do padre era vista pela sociedade uiraunense como: "uma 

familia santa, familia nobre" (informacao verbal).9 6 Acrescenta-se a isso as articulacoes 

oriundas dos representantes da Igreja Catolica na pessoa do paroco local, principalmente o Pe. 

Antonio Anacleto considerando como um grande incentivador da vocacao sacerdotal. 

Por sua vez, a cidade foi se constituindo discursivamente como uma "Uirauna do 

Sacerdote" e tambem como uma "Uirauna da Musica". Estas representacoes ganharam 

legitimidade nos anos 70, epoca em que o Poder Publico Municipal decidiu criar os simbolos 

que representassem as peculiaridades municipals. Desta feita, a Bandeira municipal foi criada 

com ozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA slogan mostrando esta cidade como "Berco Sacerdotal" e indicio sinalizador da 

musicalidade marcado por uma "clave de sol". 

Constata-se tambem que a "vocacao sacerdotal e a vocacao musical" desabrochadas nos 

uiraunenses, sao atribuicoes constituidas ao longo dos anos numa dada realidade. O que nao 

tem nada a ver com dom ou com algo inato, mas, que fazem parte de todo um contexto 

politico, economico, religioso, cultural, familiar, etc. permeados de interesses afins e das 

influencias entre familias. Tudo isto relacionado a reproducao do habitus, imputada a vivencia 

cotidiana, em que se percebe os comportamentos, as acoes dos sujeitos, as influencias e as 

relacoes de concorrencias, bem como o acesso a capitals culturais. 

Observa-se que a maioria dos individuos participantes da "Revista Uirauna" procuram 

sempre manter validos os discursos e representacoes de uma "Uirauna dos Sacerdotes e dos 

9 5 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Musicos" por questao particular. Temos visto por exemplo, a atuacao da atual vereadora 

Maria Joaquina constroi o discurso sobre Uirauna relacionando-a ao padre e ao musico. 

Podemos destacar ainda dois aspectos evidenciados mediante a entrevista com a 

mesma: ela e familia de padres e fica satisfeita com essas construcoes sobre Uirauna: 

La na Quixaba era demais... La a tradicao religiosa era forte, era mais so uma 

familia. Depois quando vai vindo aquela geracao... A i vai mudando, vai casando 

com outras pessoas diferentes, ne? Ja hoje tem uma mistura muito grande. (...) 

Uirauna, a base de Uirauna nasceu na Quixaba. Porque foi la na Quixaba que nasceu 

38 padres, todos da familia da gente. Tinha um padre que era tio legitimo de minha 

mae era Conego Bernardino... Tem ate a estatua dele em Inga. A i tinha Conego 

Oriel..., o, o, o pai dele era irmao do meu avo. 

Eu por ser familia de padres, fico gratificante, quando dizem que Uirauna e a Terra 

dos Sacerdotes. Ter uma terra, como se diz, que se chama de Sacerdote, ne? 

Sacerdote e exemplo, nao e? Esta cidade nao teve outras representacoes como terra 

dos sacerdotes e dos musicos (informacao verbal).9 7 

O Padre conego Bernadino Vieira da Silva, nasceu no sitio Quixaba (atual distrito) 

no ano de 1873, ja o conego Oriel Antonio Fernandes nasceu em 1911 no mesmo sitio. 

Ordenou-se em 1938 foi paroco nesta cidade e colaborador em Patos e em Cajazeiras. Outro 

aspecto e a conservacao dos simbolos: escudo e bandeira de Uirauna que teve sua participacao 

efetiva. A mesma nao aceita mudar as caracteristicas que ela considera como principals da 

cidade: 

Na administracao de Dr. Joao Bosco, Socorro Pinto, ela achou que a bandeira 

precisava ser modificada, devia haver reforma. Entao, eu preparei uma replica, 

porque se fosse modificar totalmente a bandeira... ai eu ia bater em cima. Mas nao, 

ela tirou so as estrelas, deixou Berco Sacerdotal, ai eu achei que ela tinha razao 

porque se tinha nessa epoca 30 estrela, mas mudou. Hoje sao 42, quer dizer que 

tinha que modificar ne? Ela tirou as estrelas. A replica, eu ia mostrar pra ela que a 

bandeira teria que ser aquela. (...) Mas ela nao, ela, ela fez certo, eu tinha gostado 

porque o principal nao foi tirado (informacao verbal). 

Por isto este discurso parte de uma dada realidade vivenciada por Maria Joaquina, e, 

como pratica social se produz em prol das relacoes de poder. 

A experiencia de vida de Dede de Capitao evidencia a atuacao do musico, que alem do 

interesse pela musica instrumental, existia toda uma rede de relacoes que possibilitava a 

entrada do individuo na Banda de Musica Jesus Maria e Jose. Desde o principio percebe-se a zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

97 Ibid. 

9 8 Ver na Revista Uirauna, dez. de 2003, uma lista contendo a quantidade e o nome de padres com suas 

respectivas filiacoes. 
9 9 Maria Joaquina Vieira, 2011. Entrevista original e transcricao. Arquivo pessoal, Maria dos Remedios da Silva. 
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questao financeira estava mesmo que implicito foi o ponto chave para os quatros musicos 

cearenses incentivarem ao paroco Padre Costa criar uma banda de musica para a igreja. Algo 

que o paroco sucessor Antonio Anacleto deu continuidade de apoio ao musico. E que nos 

anos 70, musicos e banda livram-se do dominio da Igreja Jesus Maria e Jose. 

A realizacao deste estudo proporcionou uma compreensao das representacoes 

discursivas sobre a imagem que se construiu referente a Uirauna, vista como "Terra dos 

Sacerdotes e dos Musicos" a partir das leituras: teorica e empirica em relacao ao objeto de 

estudo e a posicao da pesquisadora. 

Portanto, este estudo nao pretendeu legitimar nenhum discurso e nem uma forma de 

representacao relacionada a cidade de Uirauna, mas objetivou tecer uma possivel leitura 

daquilo que se diz e que se pensa da cidade de Uirauna comozyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA locus do sacerdocio e da musica. 

Que esta discussao venha possibilitar outras leituras, releituras e outros questionamentos 

sobre a referida cidade, tambem venha contribuir para o debate academico acerca desta 

tematica e referente a historia local. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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ANEXOS 

ANEXOS - A: ESCRITURA DE DOA^AO QUE O PADRE FRANCA E SEUS 

PARENTES F I Z E R A M PARA CONSTITUIR O PATRIMONIO DA SAGRADA 

FAMILIA: zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Saibam quantos este publico instrumento de escritura de terra, acude para o 

Patrimonio virem que sendo no ano de nascimento de Nosso Senhor Jesus Cristo de mil 

oitocentos e setenta e quatro (1874), aos dezessete (17) dias do mes de Agosto do dito ano, 

nesta Povoacao de Belem da Freguesia de Nossa Senhora do Rosario, da Povoacao de Sao 

Joao do Termo e Comarca da Cidade de Sousa, Provincia da Paraiba do Norte, onde vim a 

chamado do Reverendo Jose Joaquim de Franca Coitinho, e sendo ahi presentes os doadores 

acima mencionados, o mesmo Reverendo Jose Joaquim de Franca Coutinho, Jose Caetano de 

Galisa e sua mulher Dona Josefa Maria da Conceicao, Antonio Duarte Coitinho e sua mulher 

Dona Josefa Joaquina da Conceicao, Daniel Jose Duarte e sua mulher Dona Joana Maria da 

Conceicao, Luzia Maria da Conceicao, viuva, Francisco Duarte Coitinho, viiivo, Furtunato 

Jose Duarte e sua mulher Rita Maria da Conceicao, Antonio Duarte Coitinho Caboclo e sua 

mulher Maria Antonia do Rosario, Furtunato Antonio Duarte e sua mulher Joana Maria da 

Conceicao, Anacleto Alves de Andrade, e sua mulher Dona Maria da Penha da Conceicao, 

como tudo abaixo se descreve, e por ele foi dito e declarado perante mim Tabeliao de Paz e 

as testemunhas abaixo nomeadas e no fim assinadas, apois de reconhecidos pelos proprios de 

que se tratam dou fe , e que de sua proprias e livres vontades doavam para Patrimonio da 

Capela de Jesus Maria e Jose, erecta nesta dita Povoacao de Belem, um quadro de terra de 

tresentas e dez (310) bracas em comum entre eles doadores inclusive acude aqui edificado, a 

sair; aquele terreno que no interior do mesmo acude ocupar as suas e todos os seus produtos e 

rendimentos; cujos limites do supro mencionado quadro de terras doados sao: do primeiro 

marco de pedra que se acha cercado confronte a casa de Jorge Xavier de Lima, pedindo rumo 

de Poente a Nascente; passando logo em giro certo no canto da capela do lado do Poente, 

saindo a dar cento e dez bracas em umas areias brancas na porta de Juliao Antonio Marinho, 

onde deixaram eles doadores colocado convencionalmente um outro marco de pedra, e desta 

seguiram rumo o Norte, em procura do acude de pedra, digo passando a linha divisoria no 

oitao da casa de Manuel Francisco de Lima, no interior desta Povoacao, vindo a completar as 

cem (100) bracas a margem do referido acude dentro d'agua, onde fora com terreno seco, 

deixaram colocado outro marco de pedra, seguindo, mais d'aquele primeiro marco a mesma 
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linha, um marco para o norte, passando pela porta trazeira da casa do Capitao Jose Fernandes 

Moreira, indo a completar outras cem (100) bracas confronte ao engenho velho a margem do 

sangrador do sobredito acude, onde marcaram outro marco de pedra; declarando eles 

doadores, ali acha-se completo e preenchido o referido quadro do mencionado Patrimonio 

cercado, e toda a doacao no valor de 300$000 (trezentos mil reis), declararam mais eles 

doadores , ter sido esta terra doada ao mesmo Patrimonio e o mesmo acude ser na data Joao 

Nunes, no mesmo Termo de cidade de Sousa, estas partes de terras em comunhao entre eles, 

desmembrada de varias partes de terras por eles doadores em comum com os mais herdeiros 

por eles possuidas livres e desembaracadas de qualquer onus ou hipoteca, e que doam como 

de fato doadas ficam de hoje para sempre , e sujeita a dizer narcional, e tudo cienticio e 

interesses do sobredito Patrimonio desta Capela Jesus Maria e Jose. Disseram mais eles 

doadores que por suas pessoas e bens se obrigaram a todo tempo fazerem esta doacao boa 

firme e valiosa e a defenderem o sobredito Patrimonio quando eles a respeito dela o chamar 

autoria. E presentes os mesmos doadores e suas mulheres e por eles foi dito e designado 

perante mim e as testemunhas que eles confirmam e assiguram o mesmo Patrimonio do 

mesmo modo que aqui se acham escrito e declarado e me apresentaram o conhecimento em 

forma de pagamento da sisa de transmissao do teor seguinte: a fls primeiro e livro de receita, 

fica carregado do Coletor Vicente de Sousa Nazarete, a quantia de dezoito mil reis que me 

entregou o Reverendissimo Senhor Jose Joaquim de Franca Coitinho pela sisa de transmissao 

correspondente a trezentos mil reis proveniente do mesmo Reverendo Padre Franca, Jose 

Caetano de Galisa e sua mulher e outros fizeram doacao de uma de Antonio Duarte Coitinho 

Caboclo e sua mulher, Manuel Joaquim Duarte, de Joana Maria da Conceicao, Francisco 

Bento Coitinho e de Maria da Penha da Conceicao, Belarmino de Almeida Cavalcante. Eu 

Joaquim Bezerra Cavalcante Junior, Tabeliao Publico de Paz e notas, e escrevi e assino, de 

meu sinal publico de que uso. Em testemunho da verdade. Joaquim Cavalcante Junior = O 

Tabeliao Publico de Paz, Joaquim Bezerra Cavalcante Junior, Padre Joaquim Jose de Franca 

Coitinho, Jose Caetano de Galisa = Arrogo de Josefa Maria da Conceicao, Agostinho Lopes 

Antunes, Antonio Duarte Coitinho, arrogo de Dona Maria da Conceicao, Ana Maria da 

Conceicao, Manuel Matias Mair, Dorival Jose Duarte, arrogo de Joana Maria da Conceicao, 

Manuel Matias de (....) arrogo de Lusia Maria da Conceicao, Agostinho Lopes da Antunes = 

Francisco Duarte Coitinho = Furtunato Jose Duarte = arrogo de Antonio Duarte Coitinho 

Caboclo = Manuel Geronimo Duarte arrogo de Maria Antonia do Rosario o mesmo Duarte = 

Anacleto Alves de Andrades = arrogo de Maria da Penha da Conceicao = Berlamino Almeida zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Cavalcante = Em tempo arrogo de Joana Maria da Conceicao = Francisco Dias Bento 

Coitinho [sic] (REVISTA UIRAUNA, 2008, p. 69) 



82 zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

ANEXO - B: CARTA DE AUTORIZA^AO E USO DA E N T R E V I S T A C O M JOSE 

GOMES. 

Uirauna, 30 de julho de 2011 

Eu, Jose Gomes, casado, RG: 221 610 SSP/PB, declare para os devidos fins que 

cedo os direitos de minha entrevista, transcrita e autorizada, para leitura (16,17, 28/04 e 

02/05 de 2011) para Maria dos Remedios da Silva usa-la integralmente ou em parte, 

desde a presente data, sem restricoes de prazos e citacoes. Da mesma forma, autorizo a 

terceiros a le-la e usa-la integralmente ou em partes, fazer citacoes, ficando vinculado o 

controle a Universidade Federal de Campina Grande/Centre de Formacao de 

Professores/Unidade Academica de Ciencias Sociais que tem a guarda da mesma. 

Abdicando direitos meus e de meus descendentes, subscrevo a presente, que tera 

minha firma reconhecida em caftbrio. \ 

Jose Gomes 
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ANEXO - C: P A R T E DA E N T R E V I S T A ORIGINAL E TRANCRITA NA INTEGRA: 

MUSICO JOSE GOMES/DEDE DE CAPITAO. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA

Meu nome completo e somente Jose Gomes [esposa diz: da Silveira, nao?]. Jose 

Gomes, somente... Fui registrado somente por Jose Gomes. Passei muito tempo, mas o 

nome de nossa familia e Silveira, viu? Mas fui pra o Exercito, fui requisitado para o 

Exercito e ai so tava por Jose Gomes, ai registrei por Jose Gomes, somente. Meu nome 

ficou somente por Jose Gomes [torn triste]. Meu nome e registrado Jose Gomes para todos 

os efeitos; todos os meus documentos e Jose Gomes. E Identidade [esposa: e CPF]. 

Meu pai... Meu pai chamava Israel Gomes da Silveira e minha mae Maria Fernandes 

da Silveira. Eu perdi o Silveira porque meu pai nao registrou, nao botou Silveira. Ai 

quando fui convocado, fui requisitado, fui tirar o documento pra ir para o exercito, so tava 

por Jose Gomes. A i ficou por Jose Gomes ate hoje. Meu pai era... Era agricultor e 

comerciante, meu pai... Tambem continuei no mesmo ramo dele: agricultor e comerciante. 

Depois que mim casei, fui comerciar. Desde garoto agricultor, depois passei para o 

exercito, mim casei, fui comerciante... 

Meus pais tiveram sete filhos, seis homens e uma mulher... Sei o nome deles tudinho: 

a mais velha era mulher, chamava-se Francisca da Silveira- ele nasceu em 1909; o segundo 

Manuel Israel da Silveira, nasceu em 1913; o terceiro Jose Gomes... Sou eu, nasci em 

1917; o quarto Antonio Jose Gomes da Silveira, 1918, ainda e vivo ainda - vai completar 

93 anos; o quinto e... Israel, Israel Gomes da Silveira, esse morreu com 60 anos no estado 

do Parana... Maringar. Morreu daquelas doencas. O sexto, Israel Gomes Filho; e o caculo, 

vai completar 83 anos - Espedito Gomes da Silveira mora em Campina Grande. Tres 

moram em Campina Grande, moram Israel, Cesar e Espedito moram em Campina Grande. 

Meu pai era agricultor e comerciante; eu tambem continuei o mesmo ramo dele: 

agricultor e comerciante desde garoto, depois fui para o Exercito. Depois me casei, fui 

comerciante. 

Eu me casei em 1951, eu com 34 anos e ela com 20... Eu me casei com 34 anos e ela 

com 20 anos. Este ano nos completa 60 anos de casados. Nao e de ouro, de ouro nao? 

Vamos completar 60 anos em novembro [riso]. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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O meu comercio era calcado..., meu pai? Meu pai, era tecido, era..., ele comprava em 

Fortaleza, ele mesmo que ia pra la, trazia de trem ate Sao Joao de Rio do Peixe, pra ca 

trazia de burro, de animal... 

Meu pai tinha um apelido de Capitao Israel, por isso nos somos conhecidos aqui 

como filhos de Capitao Israel. E Dede de Capitao, Expedito de Capitao... Esse nome de 

Capitao nao foi porque existia antigamente uma autoridade, comprava o titulo de Capitao, 

de Tenente, de Alferes, mas, papai nao, pai foi um apelido que botaram nele quando 

menino. Esse apelido ficou e, ate mesmo no comercio dele assinava como Capitao Israel. 

Ele tinha um grande respeito, de modesta parte, na epoca ele era um dos principals daqui. 

Aqui nao era Municipio e nem cidade. Ele se destacava. [chega uma filha e ele apresenta: 

aqui e minha filha... e medica ela]. Tenho oito filhos, gracas a Deus, todos sao formados. 

Minha mae! A origem de minha mae e Quixaba, e uma familia muito grande. Tem 

ate um povoado chamado Quixaba, ne? Todo Quixaba e Fernandes, mas, a procedencia da 

familia e conhecida pela familia Quixaba. Meu pai era de Sao Francisco do Rio Grande do 

Norte, meu pai era do Rio Grande, aqui, Major Sales, voce ja ouviu falar de Major Sales? 

Meu pai e procedente de la a familia dele todinha. 

A minha vida naquela epoca [quando crianca] era muito diferente da de hoje... a 

gente vivia... Meu pai era comerciante e agricultor e nos, ele botava nos tudo pra trabalhar 

na roca. Vivia na roca, no tempo de nos menino trabalhava na roca. Ate ele morrer vivia 

pra trabalhar na roca. Ele tinha umas tres a quatro propriedades, nao era grande, mas tinha. 

Umas tres a quatro propriedades... 

Nessa epoca tambem tudo era precario... Uma escolazinha particular, a gente 

estudava ate o... Nessa epoca nao tinha 1°, 2° e 3° ano. Era o primeiro ano de leitura, 

segundo ano, terceiro ano de leitura. Eu sai no terceiro ano de alfabeto, viu? Se fosse hoje, 

era o primario viu? Era o primario que podia fazer. Comecei a estudar com 10, comecei a 

estudar com dez anos ate 15 anos. As escolas na epoca tudo era particular, so estudava 

quern tinha condicao, era, era a verdade. Os pobres nao tinham condicao, nao chegava nem 

perto. 

Naquela epoca tudo era diferente, como diz a historia e o tempo do carro de boi 

[sorrir]. Nao existia nem automovel... Carro, carro ja veio chegar em 1929. O primeiro 

carro que chegou andou aqui na regiao. Quando comecou papai tinha um carro 29. Quando 

comecou papai tinha um carro, um automovel. 

Sim, eu casei... Do namoro ao casamento foi um ano [riso da esposa], foi um ano. 

Com seis meses de namoro mais ou menos sete meses eu pedi ela em casamento. [esposa 
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ele ja estava um rapaz valho, eu tambem, ja tava com 20 anos, ne?]. E naquela epoca... 

[esposa: ele foi o meu primeiro namorado (riso), quando ele chegou, com oito dias eu 

conversei com ele. Com uma semana, ele se declarou que estava gostando de mim] Eu era 

namorador... A unica moca que namorei mesmo foi com ela [riso de ambos], nunca 

namorei serio com ninguem. Ja casei com 34 anos de idade, era namorador, era... E tanto 

que quando eu tava noivo com ela, a familia dela dizia: mas tu vai casar com esse caduco! 

...como era? Com um rapaz velho! Era dizia. 

Hoje uma moca com 30 anos e brota, tambem e brota. Ta tudo diferente... A avo dela 

era tab exigente que foi pra Cajazeiras tirar a licenca pra gente casar. Foi falar com o 

Bispo, o Bispo era Dom Moises Coelho, eu nao sei pra que era, parece que era o batisterio 

dela. Aqui era um sobrado. Essa casa e muito antiga, e dos pais dela, aqui era um sobrado, 

foi no tempo do pai dela viu? Reformado. A casa de meus pais fica no centro [rua da praca 

principal], ainda hoje tem a nossa casa... Ela e onde Saliegio mora, meu filho. Nunca morei 

na Quixaba, sempre morei aqui, na Rua Capitao Israel. 

Al i era um engenho, sitio de cana... Papai tinha um sitio de cana... tinha moagem 

dois a tres meses. Ele [pai] plantava tudo... Era plantio de lavoura, ne? Milho, feijao, arroz 

e tinha um sitio de cana [continuamente bate as maos]. 

Eu comecei a ser musico em 1930, essa Banda, essa banda ai foi fundada em 1914, 

quando foi em 1927 extinguiu, acabou-se a banda. Agora eu vou lhe dizer o motivo: 

naquela epoca so podia ser musico, jovem, solteiro. Os jovens iam se casando e iam 

deixando a Banda, e quando foi em 1927 a Banda parou. Eu nao sei por que, porque nao 

tinha renda, ne? Nao podiam fazer parte... Ia deixando, ate que acabou-se a Banda. Ela 

passou 27, 28, 29 e 30, quando foi 1930... 

Eu sou da restauracao da Banda, ai veio o padre... Esse padre achou por bem 

convocar a sociedade pra renovar a Banda, voltar a Banda para funcionar. Ai entao, foi 

bem sucedido sabe? Criaram uma sociedade em 1930, contrataram um mestre, o mestre era 

[professor de musica] ate de Sousa, mestre Misael Gadelha, ai houve a restauracao. De 

1930 pra ca, nunca mais acabou-se. 

Quando a Banda extinguiu, ah... O povo sentiu falta quando aparecia uma festa 

precisava contratar banda de musica de fora [esposa: festa, festa da Padroeira; festa nao se 

faz com, com banda, com musica?] 

[Ele] era, era... Com a restauracao era uma bandinha pequena. Padre Antonio 

Anacleto... Ele foi da restauracao, ate a banda que foi criada tem ai na historia [um relato 

sobre a banda, ele diz que e a historia da mesma, o qual me entregou um relato], chamada 
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Correia, e... Costa Correia, foi padre, foi padre, Padre Anacleto que mudou o nome, viu? A 

Banda da fundacao Costa Correia, depois da restauracao ficou por Jesus Maria Jose ate 

hoje. Quando foi criada na fundacao era Costa Correa, ai na restauracao, o Padre Anacleto 

botou Jesus Maria Jose ate hoje. Quando foi criada era Costa Correia, quando foi na 

restauracao ai o Padre Anacleto butou Jesus Maria Jose. 

Eu tinha 13 anos [quando comecou estudar musica e entrou na banda com esta idade] 

eu fui musico dessa Banda 70 anos, 43 anos como maestro. Foi um caso muito particular... 

Meu pai tinha muito prestigio, muito dedicado a Igreja, musica, sabe? Quando o mestre 

chegou aqui, ele matriculou logo 2 filhos dele mais velhos, foi eu e Manuel, os dois filhos 

mais velhos. Eram sete, depois, na sequencia entrou mais dois filhos dele. Se matriculou 

pra aprender as primeiras licoes de musica. 

Esta banda continua na gestao deste mestre tres anos, sabe? Foi 1930. Ai em 1932 

houve uma seca aqui... ai acabou-se... A Diretoria nao podia mais pagar porque a seca 

acabou com tudo, num sabe? Agora quando foi em 33 [1933], ja meu irmao mais velho foi 

quern tomou conta da Banda. Meu irmao era um dos mais inteligentes, ai ele tomou conta 

da Banda. 

De sete irmaos, quatro tomou conta da Banda, viu? Manuel Israel, Israel foi mestre 

da Banda, eu e Espedito. Espedito e eu por derradeiro. Quatro de irmandade passou por 

esta Banda. Manuel passou 13 anos mestre da Banda; Expedito 2 anos, Misael passou tres 

anos mestre da banda foi embora. Espedito 10 anos [mestre] da banda, foi embora. A i 

nessa epoca que ele deixou eu tava na policia, ai dei baixa, vim praqui. A i tomei conta da 

banda ate 2000. Ta com dez anos que entreguei a Banda... doze anos, entreguei a Banda 

em 2000. 

Quando eu fui servir ao Exercito, tinha 27 anos, eu fui voluntario pra guerra, viu? Fui 

com 27 anos pra guerra [Segunda Guerra Mundial], ai passei um ano e quatro meses no 

exercito em Joao Pessoa... ai fui distanciado, ai fui pra policia como Sargento, na, na, na 

policia. Passei tres anos na policia, dei baixa e vim trabalhar com o irmao meu em 

Campina Grande numa sapataria. A i foi quando entrei no comercio, passei uma temporada 

mais meu irmao... ai meu irmao botou um comercio, uma Casa de Retalho. Butou uma casa 

de negocio aqui, ai butei uma Sapataria... passei 23 anos na sapataria. Nao dava muito, mas 

ganhava para sustentar os filhos. 

Eu nao fui [para o exercito] lutar no campo de guerra, fui nao... Eu era doidinho que 

fosse... Eu queria ir pra ganhar bem muito dinheiro, era... Mas fui ser musico. Fui pra 

ganhar dinheiro. A minha funcao era musico, a chamada de musico era muito dificil para ir 
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la. E ja havia banda de musica la, ai fui licenciado, fiz parte da banda de musica de la, era 

musico regente. 

Passei um ano e quatro meses como musico. Quando eu fui pra la fiz um teste pra 

entrar na banda. Fui logo classificado, entrei na 4 a classe. A quarta classe hoje e 

considerada como Cabo, naquela epoca a classificacao como musico nao era por promocao 

era por classificacao. Existia a quarta, terceira, segunda, primeira, viu? A primeira classe 

era uma dos melhores da banda, a 4 a classe era considerado Cabo. A i o Governo mudou... 

deu promocao a todos os musicos do Brasil, de classe a promocao, viu? 

A promocao viu? A i , eu ja tava na policia, tava na policia na 4 a classe, e fui 

promovido a 3° Sargento... Comecei ganhar melhor, ne? Cezar ja era musico bom, mas era 

alfaiate. Ele agora ta muita doente em Campina Grande, ai melhorou o negocio, ne? Tinha 

uma alfaiataria e uma camisaria, mas, Cesar nao fez parte do exercito... era musico tinindo, 

ele fez parte de uma Orquestra campinense nao era musico do exercito, nao, ele era 

musico, era... 

Eu estudei a musica com 13 anos, era de graca, era o padre, era sociedade, ne? Era a 

sociedade que pagava — os comerciantes. Todos os comerciantes davam uma contribuicao, 

dava ao Padre e o Padre pagava ao mestre, Padre Anacleto, Padre Antonio Anacleto. Os 

primeiros alunos era eu, meu irmao... e os outros eram daqui, tudo familia, era tudo 

parente um do outro, era de 14 a 15 anos, entrou bem 40, mas foi diminuindo, diminuindo 

e findou 12 ou 13, 13 musicos que deram pra musico. 

Ainda hoje essa Banda continua com certo conceito. Ela e uma das bandas daqui da 

regiao que tem um privilegio e a unica banda que sai pra tocar fora aqui e ela. Eu submeti a 

tres concursos, um em Campina Grande... e..., nos tiramos em 2° lugar; outro em Joao 

Pessoa, tambem tirei em 2° lugar; outro em Sousa, tirei em 1° lugar. O concurso em 

Campina Grande foi uma empresa de Sao Paulo... Uma, uma firma Argo Industrial de Sao 

Paulo. Tem na historia, na historia voce vai ver todinha, viu? Em Joao Pessoa foi a 

promocao da Secretaria de Turismo. Ja em Campina Grande foi desse estudante, povo de 

medicina..., quando ta fazendo medicina como chama...? Faculdade, mas nao ganhamos 

nada. Disseram que iam da um agrado em dinheiro e nada. Ainda procurei depois... Nos 

enganaram, ficavam jogando pra um, pra outro, ficou por isso mesmo... Eles nao tinham 

dinheiro mesmo. Mas ganhamos a divulgacao de nossa banda e da nossa cidade... Depois 

desses concursos apareciam muitos convites pra tocata, ganhamos destaque... A banda 

ficou conhecida foi bom! zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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Apesar de eu nao ser politico, ne? Eu tive ainda cargos politicos: vereador, vice-

prefeito... Eu fui vice-prefeito no ano de 1974 e o prefeito foi doutor Manoelzinho 

Nogueira Neto. E a temporada que passei como vice-prefeito nao melhorou nada pra banda 

de musica... Nunca consegui nada pra banda... O Prefeito, eu pedia alguma coisa a ele, mas 

a situacao... Ele dizia: vamos aguardar... E o tempo ia se passando e nao recebia nada. Era 

muito precario naquela epoca... Ate pra receber o ordenado era um sacrificio. Naquela 

epoca o Prefeito ganhava mil cruzeiros. Pra receber, a gente passava dois a tres meses sem 

receber. Nao havia esse apoio do Governo, o govemo dar uma participate.. Nao havia 

nao, nao havia nada... Era tudo por conta da Prefeitura, a renda so a do Municipio. Hoje 

nao, alem de a Prefeitura ter uma renda, recebe tambem do Governo, a participacao que 

chama, ne? 

Ah! A cidade de Uirauna naquele tempo, dos anos 70... Tudo era mais fraco... Era 

menos transporte, menos gente, o comercio mais fraco... Tudo era dificil, tudo era 

resumido. Hoje nao, tudo e mais desenvolvido, ne? Hoje tem uma populacao maior, hoje 

tem mais renda, tem mais transporte, tem mais como e que se diz? Tem mais possibilidade 

de ter um bom desenvolvimento, ne? Estrada nao tinha... A estrada era estrada carrocal, 

ne? Tudo era mais dificil... 

Pra ir para Campina Grande a gente ia num dia pra chegar no outro. Hoje nao... Sai 

daqui seis horas [6: OOh], onze hora [11: OOh] esta em Campina...uma estrada boa, ne? Na 

epoca mais arras tudo era mais dificil. O transporte melhor que tinha era o cavalo, andar a 

cavalo [riso], tudo era mais dificil. 

Quando eu era vice-prefeito nos anos 70, a sociedade... Os uiraunenses era mais 

religioso porque tinha menos gente... So tinha uma igreja mesmo..., nao existia outra igreja 

mesmo, a nao ser a Igreja Catolica... Mas agora e diferente... So no Uirauna, eu to 

sabendo, existe 07 capelas de crente, ne? Nesse tempo todos era da Igreja [Catolica], nesse 

tempo nao tinha outra igreja, nao... Hoje tem muitas capelas ai... Crentes, ne? Hoje existe 

de tudo. Portanto, so existia catolicos naquela epoca, hoje existem muitos outros. 

No meu tempo, Padre Anacleto... Aqui apareceu uma pessoa pra abrir uma igreja 

dessa e o Padre conseguiu, viu? Nao sei como a populacao aceitar, apoiar o povo, ne! 

Repudiar... E o camarada nao conseguiu, ne? O Padre conseguiu, mas dai por diante nao... 

Ja ta contaminado, ne? A Igreja Catolica nao persegue mais crente, nao debate pra acabar 

com aquela Religiao, nao... Hoje sim, cada macaco no seu galho, ne [riso]? 

Uirauna ainda hoje continua com essa melodia: Terra dos musicos e dos sacerdotes. 

Mas eu nao mim lembro nao, quando foi colocado nao. Ainda continua sendo essa 
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filosofia: Terra dos musicos e dos sacerdotes. Os padres, ne? Os padres ne...? Padres e 

Bispos, tudo sairam daqui. E padre... Muitos padres. So na Quixaba, do povo da Quixaba, 

parece que ate hoje surgiu mais de 20 padres da Quixaba, e Municipio daqui, Uirauna 

Terra dos musicos, muito interessante ne? Nessa fase surgiu..., independente da 

antiguidade ne? 

Ser musico e arranjar uma profissao... E arranjar uma profissao, ter a alternativa de 

entrar... como e... de fazer concurso pra o exercito, pra policia, pra Eronautica... ne? Entao 

e arranjar uma profissao. 

Quando eu comecei a ser musico tinha esse mesmo significado. A escola de musica 

tinha outras finalidades, a Banda de Musica nao tocava so pra Igreja... Servia pra outras 

coisas ne? Que tivesse essa finalidade de musica, ne? Pra Igreja, pra o carnaval, pra o Sao 

Joao na Roca... Pra todas essas, essas finalidades. Nao era so pra uma coisa nao... A musica 

era uma coisa assim... como e que se diz... Era como um lazer. A musica viu? Na minha 

epoca nao era uma coisa de profissao [torn da voz devagar]... Nos anos 50, 60, 70, e. Ja 

hoje nao, o camarada quer aprender musica pra fazer concurso pra o exercito, pra politica. 

No meu tempo tudo era as tocatas particular, viu? Tocata particular numa festa de igreja... 

contratado, qualquer festa que houvesse, ne? Nao era como hoje. 

Hoje tem mais acesso, o camarada que aprende musica pode, pode arranjar uma coisa 

melhor na vida dele... Tambem eu nao fui dos mais fracos. Eu ate arranjei alguma coisa 

com musica... Eu era musico e comerciante. Vivia das duas coisas... Os colegas chegavam 

ao comercio e combinavam pra uma tocata, era assim... Eu era comerciante e era musico 

tambem. Eu fazia as duas coisas num tempo so... Eu vivia do meu comerciozinho e quando 

era o tempo de tocar, tocava tambem... Bem, ninguem ficava no meu comercio porque o 

periodo de tocar era muito resumido, nao era tocata extensa, era um dia pra outro, ai eu 

fechava o comercio, nao precisava botar substituto nao. 

O comercio naquela epoca era um comercio resumido, era coisa pouca... Precisava 

misturar uma coisa com a outra pra poder ir vivendo. So uma coisa nao dava, nao..., so o 

comercio nao dava e so a musica sozinha, nao dava. 

O comercio e a musica serviram pra manter minha casa, pra formar meus filhos, 

gracas a Deus. Com esse ordenadozinho de musica e comercio. A agricultura tambem, eu 

plantava era... Nessa epoca plantava, tinha umas propriedades... Plantava algodao tambem. 

Tudo ajudava viu? Era uma misturada... [riso]. Hoje nao, hoje e mais facil acesso a 

emprego... Naquela epoca nao, o emprego era mais dificil. zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
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A Banda de 1914 ate 1927 recebe o nome de "Costa Correa", mas, na restauracao..., 

Ai foi o padre quern mudou o nome da Banda, porque a Banda tambem era da Igreja, os 

instrumentos tambem da Igreja. Naquela epoca todo instrumento era da Igreja... A Banda 

era da Igreja, entao o padre achou por bem botar o nome da Igreja na Banda. O nome da 

Banda foi pela autoridade do padre, ate hoje o nome continua Banda Jesus Maria Jose 

[passa um veiculo de propaganda bastante alto, interrompe a conversa e seu Dede fala: 

"propaganda... e poluicao mesmo"]. A Banda, esta Banda esta sob a autoridade do padre. 

Eu ficava satisfeito quando falavam no meu nome..., como maestro da Banda, porque 

tinha esse destaque, num era? Sobre o remunerado, nao tinha nada... Era do mesmo jeito, 

do jeito dos outros... somente o valor de ter aquela personalidade, ne? Tinha aquela 

validade, maestro, tal... 

Desde 1930 a Banda era sustentada pela Igreja... Ja com a evolucao do tempo, ne? 

...melhorar de vida... criou-se uma Sociedade: Difusao Artistica de Uirauna. Entao essa 

Sociedade desligou-se, retirou da Igreja, viu? Desligou-se... O vigario recolheu todos os 

instrumentos, os instrumentos que era da Igreja... recolheu. Eu nao sei o que ele fez com 

aqueles instrumentos. E a Banda continuou sem esses instrumentos e continuou com essa 

Sociedade filantropica... Ela recebe dos bancos, verbas pra comprar os instrumentos. Esses 

instrumentos melhorou a situacao da Banda, viu? Era muito precaria, viu? Agora nao, com 

essa Sociedade filantropica, temos o direito de pedir as instituicoes... Recebe [a banda] um 

instrumento, dois. No ano passado a Banda recebeu 31 instrumentos dado pelo Banco do 

Nordeste, encaminhada pela Sociedade. E tanto que essa Banda hoje, nao tem nada... 

Apenas o nome e da Igreja, mas nao tem nada de beneficio pela Igreja, nao. Eu sei, ele... 

O Padre pegou os instrumentos dizendo que ia ajeitar pra... Ele recolheu dizendo que 

ia botar uma escola de garotos, ia mandar esses instrumentos pra Recife e nao sei que fim 

levou. Eu ouvi falar que ele deu alguns desses instrumentos. A Banda nao ficou sem nada 

porque ja tinha a metade, menos da metade e dai pra ca, foi adquirindo o resto. E tudo da 

Sociedade. 

Eu como maestro da Banda, nao fiz nada, o que ele pediu, eu entreguei. E a gente ja 

tinha instrumento suficiente pra ir funcionando. Banda pra sociedade e continua tocando 

pra Igreja [aspecto triste neste momento] Hoje a Banda e independente, nao recebe nada da 

Igreja. E a Prefeitura nao dar nada... Mesmo depois que a Banda foi, foi desligada da 

Igreja... permanecemos os mesmos... a Banda era convidada pra tocar nas solenidades... na 

Festa de Janeiro... E, e a Festa da Padroeira, na Sagrada Familia Jesus Maria e Jose... 
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Hoje a mesma coisa... Sempre quando a Banda ia tocar fora, qualquer hora quer 

voltasse... e de noite, de madrugada, pela manha... Qualquer hora, ja entrava na cidade 

tocando indo diretamente para o patamar da Igreja... E em forma de gratidao, de 

agradecimento a Deus pelo sucesso. Hoje ainda e a mesma coisa, qualquer tocata finaliza 

no patamar da Igreja... A Igreja Jesus Maria Jose. 

No tempo do Prefeito Antonio Aquino, esse beneficio a Banda... na epoca eramos 31 

pessoa e ele assinou a Carteira pra todo mundo. Dai pra ca melhorou, hoje o musico faz 

parte da Igreja espontaneamente, nao recebe mais nada da Igreja. Agora ja tem os musicos, 

ja tao se aposentando. O resto e tudo musico novo... A prefeitura nao da nada e quando 

precisa da Banda, paga. Naquela epoca tambem so podia entrar na Banda... Primeiro, 

estudar musica... quern era jovem, rapaz. Muitos achavam bonito... [a filha chega e ele diz: 

"Ela trabalha em Bernardino Batista, e medica, ela e minha filha cacula"] Os jovens 

entravam mais porque achavam bonito, era... 

Eu ja fui politico, mas, nunca tive vocacao pra politica. Mas na epoca, eu era o 

mestre da Banda... fui contemplado. Fui vereador num periodo, ai depois noutro periodo de 

novo fui vice-prefeito. Fui eleito vereador e fui eleito vice-prefeito, mas nunca que tive 

vocacao pra isso... Era somente por consideracao do povo... Mas, eu ganhei quase sem 

trabalhar porque eu era mestre da musica. 

Vereador na epoca, na epoca que fui vereador nao ganhava nenhum tustao... Era de 

graca. Na epoca de vice-prefeito nao, tinha um ordenado. De vice-prefeito ja tinha uma 

vantagem, ja era pago. Mas como vereador nao ganhava nada... A gente trabalhava pra 

sociedade, pra Prefeitura fazia projeto. Nunca arranjei algum beneficio pra Banda, nada. 

Os colegas pediam pra arrumar algum beneficio pra banda, mas nunca consegui nada. 

A musica religiosa naquela epoca que eu tocava..., hoje nao, sao as garotas que canta. 

Na minha epoca quern fazia parte da cantoria da Igreja era a Banda. A Banda tocava 

musica solene, missa solene, novenario solene, ne? Tudo quern tocava era Banda. A 

musica que eu gostava de tocar, musica da Igreja, ne? Musica sacra. Mas, eu nao sei cantar 

nenhuma musica... Voce acredita que eu fui ate mestre da banda, mas eu nunca cantei..., 

pra cantar eu nunca cantei nem cibasou, viu? 

Carnaval... eu toquei mais de cinqiienta carnaval ensaiava, viu? Todo ano ensaiava 

orquestra pra o carnaval, mas eu nunca ensaiei uma letra, ensaiava a musica, mas a letra o 

cantor se quisesse que cantasse [riso]. Eu nao sei cantar nada [riso], pra Igreja a gente 

tocava, mas tinha as cantoras preparada ja praquilo. Nao fazia parte da banda nao. Antes 

era os adultos, os jovens... Naquele tempo era tudo misturado. Hoje nao, hoje e a juventude 
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ne? Que canta. Quer comparar o tempo antigo com o de hoje? E uma disparidade..., tudo e 

diferente, tudo e moderno, e moderno... Hoje tudo e moderno. Antigamente tudo era com 

sacrificio maior do mundo, nao tinha nada . 

O carnaval! Comecei a tocar sem servico de som, so com instrumento. Hoje nao, so 

o som da pra tocar por dez musicos; hoje coloca uma caixa de som, so o som dar uma 

ampliacao. No meu tempo nao existia a difusao de som. Nao tinha, mas, contratava o 

servico de som. Naquele tempo nao havia isso, nao... O som que saia era da boca da gente. 

Ja no fim do meu mandato pareceu. Eu passei ainda uns dez anos mais ou menos quando 

apareceu essa facilidade. Contratar o som, ninguem tinha, mas contratava o som. 

O que eu posso dizer o mais marcou a minha vida de musico foi a dedicacao a 

musica, viu? E ser dedicado, ser apaixonado por aquele ambiente... e... Eu e meus irmaos... 

tudinho sao dedicados a musica. Meu pai era um colaborador, gostava muito da musica... 

Os beneficios..., eu acho os beneficios que a banda trouxe pra Uirauna foi fazer 

divulgacao. Pra onde ia fazia a divulgacao da terra, da cidade. Quando nos se apresentava 

em outras cidades, perguntavam: donde e essa banda? A gente fazia divulgacao da 

importancia da, da convivencia da gente na cidade... era isso. A cidade nao era falada, 

conhecida. Dar conhecimento, nao e? Fazer com que o mundo conhecesse a cidade, desse 

nome. Aqui antes... O musico surgiu antes daqui ser cidade..., muitos anos praqui ser 

cidade. Ja Luiz Gomes era cidade e aqui nao era. E entao a gente dava divulgacao, vice? 

Dizia que a banda era de Uirauna... era Belem, ne? Belem de Sao Joao do Rio do Peixe. 

Hoje e Uirauna..., os outros nomes o povo nao gostava ate que chegou esse nome 

Uirauna..., ai o povo gostou. 

A Banda tinha a dedicacao e o respeito... e, e, e, e a devocao! Tudo, tudo era 

completo... A Banda na epoca em que os instrumentarios eram da Igreja, a Banda ainda era 

mais dedicada... A convivencia da Banda com a Igreja. Os componentes da Banda eram 

mais ou menos unidos, era. Se tivesse alguma divergencia, eu quern aconselhava, 

conversava com eles. Havia pouca divergencia... Mas assim, em toda sociedade aparece 

uma, uma pessoa contraria, ne? Mas o que prevalece e maioria. 

Pra mim, ser musico e uma vocacao... Ser musico e um dom tambem,viu? Nem todo 

mundo consegue ser musico. Matricula 50 alunos, quando termina 5, 6 alunos. Quer dizer, 

quer dizer que a maior parte nao tem vocacao. Vai ficar quern teve vocacao, facilidade de 

ter entusiasmo naquela vocacao. 

Ser musico e um do que Deus da... Entra uma escola de crianca, tem umas que tem 

habilidade, tem outras que nao da pra nada. Com uma semana ou 15 dias ja ta introduzindo 
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alguma coisa dc musica, ta aprendendo alguma equacao de musica, alguma nota de musica. 

E como eu digo: ser musico e uma vocacao, e um dom por natureza. Uns mais inteligentes 

e outros menos. 

Eu aprendi alguma coisa de musica, mas, eu nao fui inteligente, viu? Mais 

inteligente foi esse meu irmao... Eu nao sou compositor, eu fiz uma musica, mas nao sou 

compositor. Eu tenho um irmao que todo o ano ele faz musica, ainda hoje ele faz. Faz 

dobrado, faz valsa, faz bolero. E e o musico que toca todo instrumento... Eu nao, so sei 

tocar o meu mesmo..., eu sei tocar so o meu mesmo... O meu instrumento pessoal que 

tenho em casa e Trombone de vara, ele veio do Japao. Mas eu toquei em varios 

instrumentos:trombone de vara, trombone e piston, bombardino, trompete e tuba. Teoria 

muito pouca. Esse meu irmao ja tinha teoria, aprofundou-se em teoria. 

A Banda possui: 4 a 5 trmbone de vara, 5 trompete, 3 tuba, 2 bombardino, 4 sax-

alto, 2 tenor, 6 clarineta, 3, trompa, 1 bombo, 1 surdo, 1 prato e 1 caixa/tarol. Hoje as 

melhores musicas que tem aqui na, na Banda... Os melhores dobrados, os mais bonitos sao 

desse meu irmao. 

O que eu pensava na minha mocidade... realizei, to realizado. Minha vocacao de 

rapaz era mim casar com a pessoa que eu gostasse dela e ter familia. Casei gracas a Deus, 

muito bem... familia eu tive, houve 10 filhos, se criou oito. Gracas a Deus, cada um tem 

sua profissao, tudo independente da minha pessoa. E entao, to realizado... Sou uma pessoa 

realizada na vida. Mim considero realizado e conformado com a vida. 

Nao tenho inveja de ninguem, nunca fui ambicioso por certas coisas nao... Fiquei na 

classe media e ainda continuo sendo da classe media. Eu estou muito feliz com a Banda 

passei a direcao para outro... Um rapaz muito bom, um rapaz responsavel, um pai de 

familia exemplar, um bom musico, uma boa pessoa. E a Banda hoje ta melhor do que no 

meu tempo, eu acho. No meu tempo a Banda chegou ate a umas 20 figuras, ja hoje ta com 

50 figura, bem organizada, ja ta mais desenvolvida, ne? Ta em melhor condicao... 

Por isto, ja e convidada pra tocar em certas cidades por ai a fora. Ela esta superando 

as outras, ne? Aqui tem outras bandas, mas eu gosto desta. Hoje, uns sao musicos por 

vocacao e outros sao visionarios. Muita margem, visao de dinheiro. Tem deles que faz 

parte so e pra ganhar o dinheiro... Convide pra uma tocata de graca que eles nao vao. Eles 

nao vao... So vao por dinheiro. Tem outros que tocam de graca... Eu tocava de todo o jeito, 

de graca, a maior parte era de graca. Eu e todo o grupao... 

Muitos sairam para outras cidades a procura de ganho. Ainda tem musico ainda na 

Banda do meu tempo. Mas, ja estao perto de se aposentar. Quando eu sai da Banda, gracas 
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a Deus fui bem sucedido, houve reuniao... Solenidade, ne? Hoje eu sou respeitado por eles 

todos da Banda. Nao passam uma tocata pra eles nao vim aqui. O respeito pela minha 

participacao na Banda... Entreguei a Banda na harmonia... Tudo na paz, nao houve no vela. 

Todos mim respeitam, gracas a Deus... Enfim, o meu prazer e ver a banda de musica 

sempre... Sempre evoluindo, ne? O meu prazer e esse... 

<. v t zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA: r * SI D AD E F E D E R A L zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
<JL CAMPI NA GRANDE 

F 0€ IzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA . ' )RMACA0 0 EPROFESS0 RF. S 

3;BI JOTECASF_TORI AL 


